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 ee

 GMGIPND—LS  Ar



 लोक  सभा  वाद-विवाद

 ल  र ह a

 लोक-सभा

 ७  १९६ २
 क

 १७  १८८४

 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 ere oe

 सदस्यों  द्वारा  शपथ  ग्रहण

 श्री  ति०  to  कृष्णमाचारी

 श्री  ललित  सेन  )

 श्री  वीरभद्र  सिह  )

 श्री  प्रताप  fag

 श्री  छतर  सिंह  )

 eee  ee  Oe  PO  aren  eo

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 डेरी  उपकरण  कौर  महीनों  का  निर्माण

 1४५१.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  भारत  में  डेरी  उपकरण  श्र
 मशीनों

 के
 निर्माण

 के  लिये  कोई  व्यवस्था

 की  गई  है  अथवा  की  जाने  वाली  प्रौढ़  यदि  तो  क्या  ;

 इन  चीजों  का  वर्तमान  उत्पादन  कितना  है  भविष्य  के  लिये  इस  सम्बन्ध

 Haat  कार्यक्रम है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  कौर

 ay  2
 इस  प्रशन  का  उत्तर  इस्पात

 ATE  भारी  उद्योग
 मंत्री

 ant
 किसी

 तारीख
 को

 देंगे
 ।

 अंग्रेजी  में

 १३५१

 603  (Ai)



 ३५२  मौखिक  उत्तर  ७  १९६९

 wero भजन  कारखानों  की  स्थापना

 ी  भक्त  WaT

 श्रीमती  ममूना  सुल्तान

 att  वेंकटायुब्बया

 श्री  वॉरियर

 श्री  वासुदेवन नायर
 ध  श्री  Ho  Fo  गोपालन

 श्री
 प०

 श्री  कठिन

 थ्रो  सणियंगाड्न

 att  यलमंदा  रेड्डी

 |  att
 Ho  Fo  कुमारन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  १९६१  के  तारांकित  wet  संख्या  ४९१

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  मद्रास  तथा

 नरियामंगलम  में  स्थापित  होने  वाले  चार  भेषज  कारखानों में  से  प्रत्येक  कारखाने  के  निर्माण

 मे  जब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  एक  विवरण  सभा

 मेज  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 सोवियत  रूस  के  मेसर्स
 _

 को एक्सपोर्ट  के  साथ  ऋषिकेश  श्र  मद्रास  में  क्रमशः
 नाशक  श्रौषघें  तथा  शल्य  चिकित्सा  के  ah  बनाने  की प्रायोजनायें  के  बारे  में  संविदा

 किये जा  इन  संविदाओं  fade  ak  मशीनों  का  संभरण  करने  के  साथ  ही  भारत
 में

 रूपी  विशेषज्ञों की  नियुक्ति  सोवियत  रूस  में  भारतीय  विशेषज्ञों  को  प्रशिक्षण

 काम  का  विस्तृत  ब्यौरा  तैयार  करना  तथा  संयंत्र  की  सीमा  के  weet  यंत्र  लगाने  के
 खाके

 तैयार  करना  शादी  शामिल  हैं  ।  हैदराबाद  मे  संश्लिष्ट  भेषजों  की  एक  प्रायोजना  के  लिये

 भी  हाल  ही  में  इसी  प्रकार  का  संविदा  fet  जाने  की  aren  है  ।  नेरियामंगलम  में  फोटो

 केमिकल्स  संपत्र  लगाने  के  लिये  भी  एक  संविदा  करने  के  बारे  में  इस  समय  विचार  किया

 जा  रहाहै
 ।

 जिन  प्रायोजनाओं के  लिये  संविदा  किये  जा  चुके  सोवियत
 संघ  से  उनके

 विस्तृत  खाकों का  जाना  १९६२  की  तीसरा  तिमाही में  शुरू  हो
 जिसके  बाद  निर्माण

 कार्य  आरम्भ  किया  जा  सकेगा

 भूमि  की  आवश्यकता बहुत  कुछ  सम्बन्धित राज्य  सरकारों  द्वारा  बिना  कुछ  मूल्य  लिये

 पूरी  की  जा  चुकी  हैदराबाद  तथा  मद्रास  में  कारखानों  बस्तियों का  निर्माण

 सम्बन्धी  प्रारम्भिक  प्रबन्ध  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।  इन  तीनों  स्थानों  पर  बस्तियों  के  लियें

 एक  वृहद  योजना  बनाने  का  काम  वास्तुशास्त्रियों को  सौंप  दिया  गया  है  तथा  कीटाणुनाशक

 एवं  संश्लिष्ट  भेजा  बनाने  के  कारखानों  की  प्रायोजनाओं  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा  चुका

 है  ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री  भक्त  शव दात  श्रीमान इन  कारखानों  की  स्थापना  में  जो  प्रगति  हो  रही  हैं  क्या

 तन  को  उससे  सन्तोष है  कौर  यदि  सन्तोष  नहीं है  तो  इस  प्रगति  से a  wd  a  तजा  लान  क  लिये

 कौन  से  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं
 ?

 थी  कान नगों  :  सरकार  को  काफी  सन्तोष  है  इस  साल  के  ग्रामीण  से  तेजी  से

 काम  चलेगा  |

 श्री  भक्त  दिन  कब  तक  अदा की की  ज़ाती  -  इन  का  रख खानों में  वास्तविक उचित  @  PR  बग  व

 उत्पादन-कार्यो  प्रारम्भ  हो  जायगा ?

 श्री  कान नगों  :  १९६४ के  बाद  ।

 क्या  wa  भी  कहीं  पर  जड़ी  बूटियों  की  औषधि  का  कारखाना fat  इमाम  लाल  सर्राफ

 स्थापित  करने  का  सरकार  का  विचार  है

 tat  कातूतगों  :  यह  एक  भवन  है  जहां  फोटो-केमिकल्स  कारखाना  खोला  जायेगा  |

 थी  वासुदेवन  नायर
 :

 क्या  नेरियामंगलम में
 फोटो-केमिकल्स  संयंत्र  लगाने  के  निश्चय

 पर  विचार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  सामने  है
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  को

 मालूम  है  कि  इस  बारे  में  केरल  राज्य  के  लोगों  में  गठरी  आशंका  है  |

 महोदय  हम  इनकी  प्रगति  के  बारे  में  पूछताछ  कर  रहे  हैं लेकिन  माननीय

 सदस्य  उस  पर  पुर्नविचार  चाहते हैं  ।

 fat  वासुदेवन  नायर  :
 में  वह  बिल्कुल  नहीं  चाहता ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 इस  समाचार  में  कोई  सचाई  है  कि  नरिया मंगलम  में  यह  कारखाना  स्थापित  नवदीं  किया

 जायगा  |

 जरी  कानूनों  :  इन  कारखानें  जो  इस  भवन  का  एक  रंग  प्राचीन  पर

 अभी  विचार  हो  रहा  काम  को  प्रगति  में  देर  इस  कारण  है  कि  इसके  लिए  पूरी  पूरी

 जमीन  wal  तक  नहीं  दो  गई  ह
 ?

 श्री  मे०  कण  कुमारन  :  इंडियन  ड्रग्ज  एण्ड  फार्मास्युटिकल्स  के  श्रेय  कुछ  पहले  महीने

 केरल  राज्य  में  भराये  थे  कौर  समाचारपत्र  सम्मेलन  में  कहा  था  कि  इस  कारखाने  का  काम

 १९६२  में  शुरू  किया  जायगा  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  देर  का  कारण

 क्या है  ?

 fat  कानों
 में  समझता  हू ंकि  उन्हें उस  समय  यह  ara  थी  कि  जमीन

 का  कब्जा

 बहुत  जल्द  ही  मिल  जायगा ॥

 fat  मे०  क०  कुमारन  :
 कितनी

 जमीन  श्रावक  है  कितनी  जमीन
 दी

 गयी

 श्री  कानूनगो
 :

 ४००  एकड़  में  से  केवल  १००  एकड़  जमीन  ही  दी  गयी  है  ।

 श्री  छ०  गोपालन  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  हैदराबाद

 मद्रास  में  कारखाने  खोलने  व्यवस्था  शुरू की  गयी है  लेकिन  केरल  में  नहीं  इसका

 न  लिटाए
 कारण  यह  है  कि  राज्य  सरकार  ने  वहां  पर  शमीन  प्राप्त  नहीं  को  थी

 ?

 Tit  art  में



 Ruy
 ७  RRR

 भो  कानूनगो
 :

 केवल  वही  कारण  नहीं  है  ।
 कारखाने  के  ग्रामीण  पहलूओं पर  अभी  विचार

 श्र
 त्यागी

 :
 क्या  राज्य  सरकारों  को  कोई  हिदायत  दी  गयी  है  या  केन्द्रीय  सरकार

 ने  इस झर  ध्यान  देने  के  लिए  कोई  व्यवस्था की

 कौर  खेती  के  लिए  जमीन  भी  दी  जाये  ?
 है  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रहने  की  कोई  दूसरी  जगह

 भरी  कानूनों  :  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  के  सम्बन्ध
 में  सामान्य  प्रथा  यह  है  कि  उपयुक्त

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  जमीन  या  रोजगार  दिया  जाये  ।

 TH  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  ?

 म०  रह  कृष्ण  :
 संदिलष्ट  भेषज  कारखाने  में  5% 8  टन  प्राविधियों  का  लक्ष्य किस  raf

 श्री  कानूनगो  :
 cs:  से  तीन  साल  भी  लग  सकता

 श्री
 भागवत  झा  आजाद

 :
 सरकार  के  वर्तमान  च्  के  ये  तीनों  कारखाने  चालू

 हो
 जाने  पर  कितनी  श्रतिद्यत  हमारी  आवश्यकताएं  पूरी  हो  जायेंगी  ?

 भी  कानूनगो
 :  श्रद्धा है  कि  १९६५  तक  जो  मांग  होगी  वह  इन  संसाधनों  से  पुरी हो  सकेंगी  ।

 ीमतीमे  मूना  सुल्तान  :
 क्या  इन  परियोजनाओं  के  लिये  हमने  किसी  दूसरे  देश  से  सहायता

 are  सहयोग  मांगा  है  कौर  यदि
 तो

 वह  कौन
 सा

 देश  है  सनौर  करार  की  त  क्या  हैं  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 यह  योजना  रूस  की  सहायता  कौर  सहयोग  से  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ।

 प्रारम्भिक  संविदा  are  दूसरी  रिपोर्टे  सभा  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  गयी  हैं  ।

 नायिका-जटा  से  बनी  वस्तुएं

 +

 ग्रो  स०  सामन्त :

 1४,  शी  gata  डी
 :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नारियल-जटा  से  बनी  वस्तुप्नों  की  खपत  केਂ  लिये  देश  में  कौर  विदेश  में  बाजार  ढूंढने  के

 लिये  कौर  कौन  से  कारगर  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 क्या  नारियल-जटा  से  बनी  वस्तुभ्नों  पर  माल  भाड़ा  कम  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 क्या  नारियल-जटा  उद्योग  तथा  शभ्रधिनियम  के  अन्तर्गत  ar

 जायेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष
 :

 से
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 |

 विवरण

 नारियल-जटा  ate  नारियल-जटा  से  बनी  वस्तुभ्नों  के
 लिये  बाजा र  ढूंढने  के  लिये  की  गयी

 कार्यवाही  में  बातें  दया मिल  हैं  :  भारत  में  कौर  विदेशों  में  प्रदर्शनियों  में  भाग  विदेशों  में

 भारतीय
 दूतावासों  से  संलग्न  दर शत कक्षों  )

 में

 प्रचार  साहित्य
 aTcat,  में

 ं

 मूल
 भ्रंग्रेज़ी  में
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 दिष्टमण्डल  भेजना  कौर  बाजार  सर्वेक्षण  करना  भारत  में  समाचारपत्रों  में  विज्ञापन  बोर्डे  पौर

 सिनेमा  स्लाइड्स  भारत  के  मुख्य  मुख्य  नगरों  में  शो-रूम  भ्र ौर  बिक्री  डिपो  खोलना  और

 नारियल-जटा  से  बनी  की  बिक्री  के  लिये  मान्यताप्राप्त  व्यापारी  नियुक्त  करना  |

 नारियल  जटा  से  बनी  छोटी  प्रौढ़  बड़ी  चटाइयों  पर  जहाजी  माल  भाड़ा  कम  करने के

 पर  सम्बन्धित  जहाजी  सेवायों  के  साथ  बातचीत  की  गयी  ।

 जी  नहीं  ।

 fat  स०  न  सामन्त  :  क्या  नारियल-जटा  से  बनी  वस्तुभ्रों  के  निर्यात  के  लिये  राज  सहायता

 देने  की  कोई  योजना  है
 ?

 शनी  मदुराई  शाह  यह  बिलकूल  प्लग  सवाल  है  ।  मूल  प्रदान  में  माननीय  सदस्य  ने  पूछा  है

 माल  भाड़ा  कम  करने  के  सवाल  पर  हमने  कार्रवाई  की  है  ।  निश्चय  ही  हमने  उस  मामले  में  कदम

 उठाये  हैं  ।  यद्यपि  माल  भाड़े  के  ढांचे  में  कोई  भेदभाव  नहीं  cs i?  नारियल  जटा  के  सूत  और  चटाइयों

 पर  माल  भाड़ा  लग  है  ।  जहां  तक  राज  सहायता  का  सम्बन्ध  नारियल  जटा  से  बनी

 वस्तुप्नों  पर  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  प्रोत्साहन  दिये  जाते हैं  जैसे कि  निर्यात  की  दूसरी  वस्तुभ्मों के के

 सम्बन्ध  में  भी  दिये  जाते  हैं  ।

 पश्चिम स०  चं०  सामन्त  :  क्या  नारियल  जटा  के  सुत  के  स्वतन्त्र  निर्यात  पर  जिसकी  हमारी

 निर्माता  संस्थानों  के  साथ  प्रतियोगिता होती  कोई  नियन्त्रण  रखने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 श्री  सन भाई  दाह  यदि  माननीय  सदस्य  देखें  तो  पता  चलेगा  कि  तैयार  माल  भी  बाहर

 भेजा  जाता  है  ।  नारियल  जटा  का  सुत  निर्यात  किया  जा  रहा  हे  क्योंकि  कुछ  देशों  में  एसा  उद्योग  पहले

 ही  चालू  हो  चुका  है  कौर  नगर  हम  निर्यात  न  करें  तो  हमारा  कुछ  निर्यात  कम  हो  जायगा  |  लेकिन  हम

 पहले  तयार  माल  भेजना  पसन्द  करते  हैं  कौर  बाद  में  सुत  |

 pat  वासुदेवन  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  सम्बन्धित  जहाजी  सेवाग्रों कें साथ के  साथ  माल

 भाड़ा  कम  करने  के  सवाल  पर  बातचीत  की  गयी  है  ।  इस  प्रस्ताव  पर  उनकी  क्या  राय  है  ।

 सप्लाई  दाह  :  प्रभी  तक  बहुत  अच्छी  है  ।

 श्री  चल  सिंह  :  क्या  मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोयर  इण्डस्ट्री  ने  पारसाल  से

 साल  कितनी  तरक्की  की  है
 ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  कोई  २५  लाख  ज्यादा  उ  है  €  करोड़  के  ऊपर  ।  लेकिन  जितना  पैदा  होता

 है  उसमें से  €  ५  परसेंट  बाहर  जा  रहा  है  प्रौढ़  अरब  जरूरत  है  भ्र ौर  ज्यादा  पैदा  करने  की  |

 pat  वासुदेवन  नायर
 :  wet के  भाग  के  उत्तर  में  बताया  गया  है  कि  नारियल  जटा  उद्योग

 कौर  अधिनियम के  अधीन  नहीं  श्रायेगा
 ।

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  उद्योग

 को
 भी  इस  अधिनियम  के  अधीन  लाने  में  सरकार  को  क्या  ग्रा पत्ति  है

 ?

 जी  मनु भाई  हम  इसको  दूसरी  तरह  से  सोचते  हैं  कि  क्या  इसे  इस  अधिनियम के

 लाने  में  कोई  लाभ हू  नहीं  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  मालूम  यह  अधिकांशतः  एक घरेलू

 a
 उद्योग  तथा  ale  पैमाने  का  उद्योग  है

 ।  इसमें  तो  हजारों  का्येकर्त्ताओरों  को  इस  प्रीमियम

 वूल  aaa  में
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 भ्र घिन लाने  का  प्रदान  है
 ।

 साथ  ही  यह  बहुत  उन्नत  उद्योग  है
 ।

 इसके  लिये  जटा  बोड़ें

 गया है
 ।

 इसलिये  सरकार  यह  समझती  है  कि  इसे  इस  अधिनियम  के  भ्रमित लाने  से  कोई  खास

 नहीं  होगा  ।

 श्री  कोया
 :

 क्या  नारियल  जटा  उद्योग  में  मशीनों  के  प्रयोग  को  प्रोत्साहन  देने की  कोई

 योजना है  ?

 श्र  ays  सरकार  चाहती  है  कि  इस  उद्योग  में  मशीनों  का  प्रयोग  हो  ।  यहां एक

 सम्मेलन  प्रायोजित  किया  गया  था  पर  हमने  पक्का  निचय  किया  था  at  केरल  सरकार भी  उससे

 सहमत  थी  कि  इस  उद्योग  के  एक  तिहाई  क्षेत्र  में  प्रभो  ही  मशीनों  का  प्रयोग  शुरू  कर  दिया  जाये  ताकि

 कम
 से  कम  छंटनी  करनी  पड़ें  झ्र ौर  उस  कारण  होने

 वाले
 अतिरिक्त  आदमियों  को  दूसरा  रोजगार

 दिया
 जा  लेकिन  बिना  मशीनीकरण  के  नारियल  जटा  के  निर्यात

 का
 भविष्य  सन्देहास्पद  है

 अर  इस  कारण  हम  उसमें  मशोनों  का  प्रयोग  शुरू  करने  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :
 क्या  विवरण  में  बतायी  गयी  कार्यवाहियो ंके  परिणामस्वरूप इस

 उद्योग  में  चालू  वर्ष  में  कोई  विशेष  वुद्धि  हुई  है
 ?

 शी  मदुराई  दाह
 :

 इसका  जवाब  में  पिछने  बदन  के  उत्तर  में  दे  चुका  हूं  ।  जो  कुछ  भी  हम

 उत्पादन करते  हैं  उसका  €४  प्रतिशत  विदेशों  को  भेजा  जा  रहा  है  ।  wa  वास्तविक  समस्या यह  है  कि

 देश  में  नारियल  के  तौर  अधिक  पेड़  उगा  कर  तथा  नारियल  के  तौर  alee  बाग  लगा  कर  नारियल

 रेशा  कौर  मात्रा  में  उपलब्ध  किया  जाये  ।

 पिम्परी  में  बनी  पेनिसिलीन
 का  मूल्य

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 TREY.
 {

 थी  शीना  रावण  दास  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिम्परी  में  बनी  पेनिसिलीन
 का

 थोक  मूल्य  विश्व  के  बाजार  में

 पेनिसिलीन के  मूल्य  से  अब  लगभग  पांच  गुना  है  ;

 यदि  तो  इसका  कया  कारण  है  ;  शौर

 क्या  पेनिसिलीन  का  यह  मूल्य  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  केਂ  साथ  को  लागत  के  मूल्य

 पर  बेचने  के  लिये  किये  गये  करार  की  दात  के  झ्रनुसार  है
 ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रालय

 में
 उद्योग  मंत्री  :  से

 एक

 रण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 हिन्दुस्तान  में  बनी  पेनिसिलीन  का  थोक  मूल्य  की  गयी

 सिलीन  की  लागत  से  निश्चित  ही  अधिक ऊंचा  है  ।  लेकिन  पिम्परी के  पेनिसिलीन  के  मूल्य के  बारे में

 फैसला  करने  के  लिये  यह  उचित  आधार  नहीं  हैं  क्योंकि  निर्यात  करने  वाले  अरपना  निर्यात  योग्य

 रिक्त  माल  बहुत  ही  कम  कीमत  पर  बेच  सकते  हैं
 ।

 इसके  विदेशों में  यह  उद्योग  बहुत  बड़े

 नट
 मल  gait
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 पैमाने  पर  चलता  है  कौर  इसलिये  वे  काफी  कम  मलय  पर  यह  वस्तु  तैयार  कर  सकते  हैं
 ।

 विश्व  स्वास्थ्य

 संगठन  प्रौर  सं  युक्त  राष्ट्र  संघीय  बाल  सहायता  निधि  के  बीच  करार  में  मुनाफा  नहींਂ  वाला  खण्ड

 लागू  नहीं  है  लेकिन  इस  कारण  कोई  अनुचित  मुनाफा  नहीं  लिया  जा  रहा

 fot  रामेश्वर  टाटिया
 :

 यह  बताया  गया  है  कि  मूल्य  निश्चित  ही  ऊंचे  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  वे  कितने  ऊंचे  इम  किन  विदेशी  निर्यातकों  से  यह  दवा  मंगाते  हैं  प्रौढ़  क्या  कारण  हैं  कि  हम

 प्रख्यात  मूल्य  से
 भी

 अधिक  कीमत  पर  उसे  बेचते  हैं
 ?

 fot  कानूनगो
 :

 कारण  स्पष्ट  हैं  ।  दूसरे  देशों  के  निर्माता  इस  क्षेत्र  में  काफी  लम्बे  समय  से

 उनके  अपने  देशों  में  हो  इस  प्रौषधि  के  लिये  बहुत  बड़े  बड़े  बाजार  हैं  जहां  उन्हें  ऊंचे  मूल्य  मिलते  हैं  ।

 निर्यात  वृद्धि  के  लिये  वे  कहीं  कम  कीमत  पर  उसका  निर्यात  भी  कर  सकते  हैं  ।  उत्पादन  लागत  न  तो

 मूल  देश  में  प्रौढ़  न  अन्यत्र  हो  मालूम  होतो  है
 ।

 आशा  है  कि  हमारे  विस्तार  कार्यक्रम  पूरे  हो  जाने पर

 हम  लगभग  &o  टन  पेनिसिलीन तैयार  कर  सकेंगे  ।  फिर  उसकी  कीमत  प्रौर  कम  कर  दी

 जायेगा  |  वास्तव  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  हमने  उसका  मूल्य  काफी  कम  कर  दिया  है  शौर  हमारा  उत्पादन

 बढ़ते  पर  वह  शर  कम  कर  दिया  जायेगा  |

 1.1  रामेशवर  टाटिया
 :

 वह  मूल्य  दुगने  या  तिगुने  ऊंचे  हैं
 ?

 शी  का तू तगो  हमारा  मुल्य  लगभग  ५०  नये  पैसे  प्रति  यूनिट  है  आयात  की  हुई  दवा  HT

 मूल्य
 कर

 सहित  १५  रुपये  ५०  नये  पैसे  |

 पत्नी  श्रीनारायण  विवरण  में  बताया  गया  है  कि
 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  कौर  संयुक्त

 राष्ट्र  संघीय
 बाल  सहायता

 निधि
 के

 सोच  करार
 में  मुनाफा  नहींਂ  वाला

 खण्ड  wa  लागू  नहीं

 है  लेकिन  इस  कारण  कोई  भ्रनुचित  लाभ  नहीं  लिया
 जा  रहा  में  यह  जानना  चाहता हूं

 कि

 कितना  मुनाफा  लिया  जा  रहा  है  ।

 fait  कानूनगो मैंने  मूल्य  बता  दिये  हैं  ।  वह  खण्डइस  आधार  पर  नहीं  निकाला  गया  है  कि

 कुछ  यूनिट  अस्पतालों
 में

 प्रयोग  के  लिये  निःशुल्क  दिये  जायेंगे  ।

 श्री  उमा नाथ
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  विदेशी  तथा  भारतीय  कम्पनियों  को  पिम्परी

 कारखाने  के  द्वारा  थोक  में  दी  जाने  वाली  पेनिसिलीन  ate  दूसरे  एसटी  बायोटिक्स  भिन्न  भिन्न  व्यापार  के

 नाम  से  बहुत  ही  ऊंची  कीमतों  पर  बेचे  जाते  हैं  कौर  यदि  तो  उसे  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 उपाय किये  हैं  ?

 त्री  कानूनगों  ।  मूल्य  बहु  त
 अधिक  ऊंचे  नहीं हैं

 ।  वास्तव  में  पिम्परी  कारखाना  दूसरे

 तारों  को  tat  क  लिये  काबे नक  द्रव्य  जै
 यार  करता है

 ।  प्रोब
 नीचे

 अक  किस्म  देखता  है  प्रौढ़  मूल्य

 बहुत  ऊंचे  नहीं हैं  |

 श्री  जाघव  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  देग  में  afafa  तीन  की  सप्लाई  कम  है  ?

 fart  कानूनगो :
 जी  क्योंकि  मांग  अधिक  बद  गई  है  प्रौढ़  इसलिये  हम  इस  कारखाने  में

 उत्पादन  रहे  हैं  ।

 उमा नाथ  :
 क्या  जिन

 भारतीय  ate  विदेशो  wit  को  सरकार  से
 रोक  सप्लाई  fasar  है

 वे  विभिन्न  व्यापारिक  नामों  से  उसे  कीमतों
 भाओ

 बेच  देवी  हैं  ?
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 शनी  कानूनगो  :  अवय  वे  निर्माण  मूल्य ले  लेते  हैं  ।

 शो  श्रीनारायण  दास  :  कितना  मुनाफा  लिया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :
 कारखाने

 में  कितना  मुनाफा  हो  रहा  है  यह  मैँ  नहीं  बता  सकता  |

 श्िध्यक्ष  महोदय  :  seat  प्रदान  ।  श्री  रघुनाथ  सिंह  ।

 थी  रघुनाथ  सिंह  प्रीत  सख्या  CAG  |

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  गोझा  में  प्रवेश  के  लिये

 परमिट  प्रणाली

 fort  रघुनाथ  सिह  :  मेरा  प्रश्न  हिन्दी  में  है  ।  उत्तर  हिन्दी  में  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  सवाल

 हिन्दी  में  दिया  गया  है  ।  मानवीय  मंत्रो  हिन्दी  स्टेट  से  शती  हैं  ।  हिन्दी  में  जवाब  देना

 चाहिय े।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हाउस ने  इंस  बारे  में  पहले  ही  फ़ैसला किया  पोर  मैं  ने  भी  यहां पर  भ्रम

 किया  है  कि  ग्राम  सवाल  हिन्दा  में  ZiT,  तो  श्राम  तोर  पर  feral  में  जवाब  लेकिन

 aa  मिनिस्टर  हिन्दी  में  जवाब  नहीं दे
 सकते  तो  मानवीय  सदस्यों  को  अंग्रेजी  में  ही  जवाब  को

 समझने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 लक्ष्मी  मेनन  :  में  हिन्दी  में  पढ़  सकती  हैं  ।

 गों ग्रा में  प्रवेश

 FEY E  थी  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  ag  सच  है  कि  भारत  सरकार  के  गजा  प्रवेश  सम्बन्धी  नवीन  आदेशों  के  कारण

 गोधरा  के  मल  नागरिक  जो  युगांडा  प्राणी  में  रहते  हैं  उन्हें  गोवा  प्रवेश  करने  में  कठिनाई

 हो  रही  है  क्योंकि  पु तें गाल  सरकार  उन  को  पासपोर्ट  देने  से  इन्कार  करती  है  ;  कौर

 क्या  सेन्ट्रल  काउन्सिल  श्राफ  गोल्डन  पूर्व  अफ्रीकन  लीग  तथा

 en  तस्वीरों
 से  इस  सम्बन्ध  में  ज्ञापन  ग्रीवा  संकल्प  मिले  हैं  ?.

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  गोरा  में  प्रवेश  करने

 के  लिये  जो  श्रीमती-पत्र  प्रणाली  उस  का  प्रार्थी  के  पास  रहने वाले  सपा  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 यह  प्रणाली  भारतीय  नागरिकों  सहित  सभी  प्रेर-गोश्नानियों  पर  लागू  होती  है  ।  यदि  कोई  विदेशो

 पासपोर्ट  पाने  में  अ्रसमर्थ  है  तो  इस  का  wa  यह  है  कि  वह  भारत  नहीं  प्रा  सकता  |  अनुमति-पत्र  प्रण  ली

 से
 इस

 मसले  पर  किसी  भी  तरह  असर  नहीं
 पड़ता  |

 अनुमति-पत्र  प्रणाली के  ब्यौरों  के  सम्बन्ध  में  उगांडा  स्थित
 के

 eile  गोलमाल  परि  क

 संस्था  और  कीनिया  की  qa  अफरीकी  गोग्रास  लीग  से  कुछ  ज्ञापन  मिले हैं
 ।  उन्हें  यह  सुचना  दे  दी  गई

 है  कि  marae  लोगों  के  लिये  किसी  अ्रनमति-पत्र  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 श्री  रघु नाथा सिंह :  में  यह  जानना  चौहता  हूं
 कि

 ईस्ट  श्रमिक
 की

 ोन  लीग  ने  कौन
 सी

 दिक्कतें
 cen  ज़ाहिर

 की  जोकि  वहां  के  लोगों  को  आ  रही
 है

 ।

 ar  wast  में
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 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  वास्तव  में  परमिट  प्रणाली  के  बारे  में  गलत  ी  के  कारण  ऐसा  है

 क्योंकि  गो ग्रा नियों  के  लिये  तो  किसी  परमिट  की  जरूरत  हो  नहों  होती  ।

 श्री हेम  क्या  गोधरा  में  पु  गालों  बन्दियों  के  प्रत्यावहन  का  मतलब  ga  गाली  बस्तियों

 में  भारतीय  राष्ट्र  जनों  के  प्रत्यावहन  से  है  ?

 परिधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-सायं  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नहरू  )
 :  जहां

 तक  मुझे मा  जूम  इस  बात  का  इस  प्रशन  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  मूल  प्रदान  विदेशों  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  लिये  पासपोर्ट  प्राप्त  करने  के

 सम्बन्ध  में  है  ।  पासपोर्ट  तंबं।बत  सरकारें  जारी  करती  हैं  ।  इसीलिये  मैं  ने  यह  प्रश्न  पूछा  था  कि  क्या

 गोगा  में  पुर्व गालों  बंदियों  के  प्रायोजित  का  मतलब  पुर्तगाली  बस्तियों  में  भारतीय  राष्ट्रजनों  के

 प्रत्यावहन  से  है  ?

 महोदय  :  प्रत्यावहन  एक  बिलकुल  अलग  चीज  है  ।  एक  ग्रुप  प्रश्न  पुछा  जाय  फिर

 उस  का  उत्तर  दिया  जायगा  |

 part  नाथ  पाई  :  शायद  प्रधान  मंत्री  इस  के  साथ  प्रश्न  संख्या  ४७६  का  भी  उत्तर  देना  पसंद

 करें  |  वह  भी  गोगना  के  लियें  प्रश्  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 पभ्रच्यक्ष  महोदय  :  नगर  शुरु  में  वे  इस  की  ग्रोवर  ध्यान  दिलाते  तो  मैने
 अनुमति  द  होती

 लेकिन  अरब  नहों  ।

 शनी  हेम  बरुआ  :  इस  का  क्या  कारण  है  कि  गोधरा  जाने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों  पर  परमिट

 प्रणाली  लादो  गयी  है  ?  क्या  यह  विचित्र  बात  नहीं  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  यह  केवल  अस्थायी  स्थिति  है  ।  यह  इसलिए  लागू  किया  गया  था

 कि  गोधरा  को  मुक्ति  के  बाद  हम  नहीं  चाहते  थे  कि  सभी  कार  के  लोग  वहां  जायें  प्रौढ़  प्रशासन  के

 लिए  तथा  जनता  के  लिये  भी  कठिनाइयां  पैदा  करें  इसलिये  ज्यों  सामान्य  स्थिति  उत्पन्न

 हो  जायगी  तौर  इन  बन्दियों  को  भेज  दिया  जायगा  तब  निश्चय  ही  हर  कोई  वहां  जा  सकेगा  |

 port  नाथ  चूंकि  आप  ने  उस  प्रशन
 पर

 जो  बाद  में  कराने  वाला  एक  अनुपूरक  प्रशन  के

 लिये  अनुमति  द  मैँ  समझता हूं  कि  उस  का  उत्तर  भी  दिया  जा  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  यह  अभिलेखों  में  पड़ा  भद्दा  दिखाई  देगा  ।  किसी  विशिष्ट-प्रदान  पर

 अनूपूरक  प्रश्न  पूछे  जाने  के  जब  तक  कि  वह  प्रश्न  समाप्त  न  हो  दूसरा  प्रशन  ले  लेना

 कठिन  होगा  ।  यही  कठिनाई  अन्यथा  मेँ  झूमती  दे  ।  अब  हम  दूसरा  प्रश्न  लें  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  सहयोग  तो  शायद  वहां  तक  हम  पहुंच  जायें  ।

 कपड़ा  मिलें

 1*  ४४५७.  थी  स०  मों०  बनर्जी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  कुड  शरीर  कपड़ा  मिलें  जो  बन्द  हो  गई  थीं  फिर  से  चलने  लगो  हैं  ;

 यदि  तो  PER  में  tat  कितनी  मिलें  चालू  की  गई  ;  ग्रोवर

 उन  को  कितनी  वित्तीय  सहायता दी  गई  थी  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :

 जी  हां  ।  बन्द  पड़ी  हुई  १४  सुती  कपड़ा  मिल  करना  शु  &
 कौर  ध

 ने  फिर  काम

 कर  दिया  है

 |

 मूल  ats  में
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 केद्रीय  सरकार  सूती  कपड़ा  frat  को  वित्तीय  सहायता  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास

 निगम  की  मौत  देती  है  ।  १९६१  में  चालू  को  गई  १४  मिलों  में  से  दो  मिलों  को  निगम  ने

 VE. Go ६०
 लाख  रुपये  कौर  १३  लाख  रुपये  क  ऋण  मंजूर  किये हैं  ।

 fat  स०  मों०  बनों  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  १४  मिलों  ने  फ़िर  काम  शुरू  कर  दिया

 है  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  इक  तभी  ga  कितनी  मिलों  को  काम  शुरू  करना  है  कौर  उन  के  सामने

 wa  कठिनाइयां  हैं  ?

 श्री  मनुभाई  दाह  :  प्रभी  तक  ११  मिरे  बन्द  पड़ी हैं  ।  जिन  में  से  हमें  है  कि  पांच  मिलों
 को  शीघ्र  ही  चालू  कर  दिया  जायगा  ।  २  मिलों  को  हमेशा  के  लिये  बन्द  कर  दिया  जायगा  |

 शेष  चार  वित्तीय  कठिनाइयां  अनुभव  कर  रही  हैं  ।

 गधी  स०  मों०  बनर्जी  :  क्या  इन  १४  मिलों  में  से  कुछ  महीनों  को  सरकार  ने  अपने  अधीन

 ले  लिया  है  या  क्या  ये  सभ  मेें  उन्हें  संस्कारों  दरा  चलाई  जाती हैं  ?

 भरो  मनु भाई  शाह  :
 उन

 में
 से  २  मिलों  को  सरकार  ने  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  ate  बाकी

 मिलें  TeHTCHIT  संस्थायें  चला  रही  हैं  ।

 श्री  नम्बियार  :  जो  दो  मिलें  हमेशा  के  लिये  बंद  कर  दी  जाने  वाली  हैं  उन  में  कुल  कितने

 हैं  ?

 मदुराई  काह  :  Coo  या  इस  के  लगभग  |

 fot  नम्बियार  :  इन  आदमियों  के  दिये  दूसरा  कौनसा  जगार  सोचा  गया  है  ?

 fart  मनुभाई  दाह  :  दन  क्षेत्रों  में  कई  नये  उद्योग  स्थापित  हो  रहें  जब  कोई  उद्योग

 qiah  नहीं  रह  जाता  तो  बन्द  करना  ही  पड़ता  है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :  जो  मिलें  कर्व  होने  वाली  हैं  या  हो  गई  वे  कौन  सी  में  हैं

 ?

 ~  vs
 थी  मनु भाई  एक  वालाज,बदद  में  एक  किशनगढ़  में  दो  में  डेलपाका  में  एक

 asia  में  है  ar  छठा  बांकुरा  मिल  है  |

 श्री  श्रोता  :  क्या  मौलवी  मिलों  को  चालू  किया  जायगा  ?

 गयी  मनु भाई  दाह  :  उन  मिलों  के  पुनः  चालू  किये  जाने  की  संभावना  है  यद्यपि  जिन  ११

 मिलों  का  मैंन  उल्लेख  tear  है  उन  में  वह  शामिल  नहीं  हैं  ।  मो  ७  वा  frat को  शायद  बम्बई  राज्य  के

 कोटे  में  हस्तांतरित  किया  जाना  था  |

 केरल  में  कताई  मिलें

 श्री  वासुदेवन  नायर  :

 +*  Mv  पद  ि  att  चारियार

 नटराज  पिल्ले  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 x  ~
 क्या  केरल  राज्य  में  नई  कताई  x aN \AT  स्थापित  करने  के  लियें  क.ई  नये  लाइसेंस  दिये

 गय  थ

 औरा  क्या  है  ;  कौर (a)
 गरे  at,

 तो  उनका
 कप

 faa  wit  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  के  किसी  उद्योगपति  को  एक  भी  asia  नहों  मिला  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  avit
 (at  मदुराई  :

 भ्र भी  तक  लीजेंड  नहों  दिये  गये  हैं  ।

 ग्रोवर  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  कु ड  सड़ी ते  पहिले  थ
 संजी  ने  इस  सभा  में  कहा  था  कि  लाइसेंस

 देने  का  मरत  विचारधार है  |  कब  AT  व्
 vd उत  र  दोहराया  गया  है  ।  इत  पर  कब  तक  विचार

 रहेगा  |

 शनी  सुभाष  शाह  :  प्रति  निश्चय  बहुत  जल्द  घोषित  किया  जायेगा  wiz  लाइसेंस त  दे

 fet  जायेंगे  |

 fat  वासुदेवन  नायर
 :

 केरल  सरकार  ने  केरल  के  उद्योगपतियों  के  कुल  प्रार्थनापत्रों में  से

 कितने  प्रार्थनापत्र  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजे  थे  ?

 fat  मतुभाई  शाह  :
 यदि  माननीय  सदस्य  यह  सुझाव  देते  हैं  कि  केरल  के  उद्योगपतियों  से  कुछ

 लोगों  के  उदभव  का  पता  लगाना  है  तो  मुझे  कोई  जानकारी नहीं  है  ।  १३७  उद्योगपतियों ने  प्रार्थनापत्र

 भेज ेथे  जिनमे ंसे  ११  को  लाइसेन्स दिया  जायगा

 श्री  श्र०  कण  गोपालन  :
 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  के

 उद्योग  मंत्री ने  एक  वक्तव्य  दिया

 है  जिसमें  उल्लेख  है  कि  उन्होंने  एक  वर्ज  पहले  तकुए  मांगे  थे  ale  केन्द्रीय  सरकार  देने  में  देर  कर

 रही  तथ्य  राज्य  सरकार की  प्रेरित  कोई  देर  नही ंहै
 ?

 श्री  मतभाई भ्  शाह
 :  माननीय सदस्य  का  कथन  रूप  में  सच  है  प्रौढ़  भ्रांति  रूप  में

 wat  शर  हमारे  पास  विभन्न  व्यक्तियों  के  ata  श्रध्यावेदन  हैं  जिनकी  सिफारिश

 नहीं  की  गई  है  कौर  कहा  गया  है  कि  उनके  साथ  weary  त्र  है
 ।  स्वाभाविक है  कि  झ्रत्याघधिक

 सन्तोष  प्रदान  करने के  लिये  शिकायत के  सारे  मौके  दूर  करने के  लिये  हमने  शौर  विचार

 करने  में  कुछ  समय  लिया  ।

 fat  श्र०
 क०

 गोपालन
 :

 अन्तिम  निचय  कौन
 करेगा  कब  करेगा  ?

 fat  सन भाई च्े  शाह  :
 भारत  सरकार बहुत  शीघ्र  ह»  करेगी

 ।

 रामेश्वर  टाटिया  :  कया  लाइसेन्स  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कोई  समय-सीमा  निर्धारित

 है  ait  यदि  कुछ  लोग  लाइसेन्स  पाने  के  बाद  निर्धारित समय  में  काम  प्रारम्भ  नहीं  करते  हैं  ;  तो

 सरकार  उन  लाइपेन्तों को  अन्य  लोगों को  देन  पर  विचार  करेगी  ?

 fait  मनु भाई  शाह
 :

 प्रौद्योगिक  विवाद  अधिनियम  में  इसके  लिये  उपबन्ध है  ।  यदि

 लाइसेन्सधघारी नौ  मास  में  प्रथम  प्रभावी  कार्यवाही  नहीं  करता  और  सारा  काम  भ्र ठा रह  महीने

 में  पूरा  नहीं  करता  है  तो  लाइसेन्स  यह  सुचना  दे  कर  समाप्त  कर  दिया  जाता  है  कि  लाइसेन्स  का

 प्रयोग
 न

 करने  के  कया  कारण  हैँ
 ।

 हम  प्रति  वर्ष  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करते  हैं  ग्रोवर  हर  साल  अनेक

 ऐसे  मामले  होते  हैं  जिनमें  कारण  बताने  की  सुचना  दे  कर  लाइसेन्स  समाप्त  कर  दिया  जाता  है  ।

 eee ene  ee

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 श्री  teat  सुरैया  :  केरल  न  ८...  है  है  coll न  क्या  आइन्डर  में  कोई  लाइसेन्स  दिया  गया  है  ?

 att  मदुराई  प्रान्तर  में  कोई  लाइसेंस  नहीं  दिया  गया  १४  राज्यों में  से  लाइसेन्स

 १०  राज्यों  में  दिये  गये  हैं  ।  अन्य  चार  राज्यों  का  मामला  राज्य  सरकारों  के  विचाराधीन

 है  ।

 नेपा  waive  प्रैक्टिस

 +-

 वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  :

 CHE
 ६

 श्रीमती
 में  मूना  सुल्तान  :

 Lait  मुरारका  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपा  यूनिट  फैक्टरी  में  बिजली  तथा  कच्चे  माल  का  पर्या  त

 संभरण
 न

 होने  के  कारण  हाल  ही  में  अखबारी  कागज़  के  उत्पादन  में  रुकावट  पैदा  हो  गई  है

 इस  संबंध  में  आत्मनिर्भरता  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही है  ;  ग्रोवर

 सरकार  कब  तक  इस  समस्या  को  हल  करन  की  करती  है
 ?

 वाणिज्य तवा उद्योग मंत्रालय में तवा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्रो  (att
 :  से  एक

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 बिजली कम  मिलने  के  कारण  नपा  न्यूजप्रिटं एण्ड  पेपर  मिल्स  १००  टन  प्रति दिन  का

 निर्धारित  लक्ष्य  पूरा  न  कर  सका  ।  अभी  तक  कच्चे  सामान  की  कमी  के  कारण  उत्पादन  को  धक्का

 नहीं  लगा  |

 मध्य  प्रदेश  विद्युत  वो  चम्बल  प्रणाली  से  बिजली  देने  का  प्रबन्ध कर  रहा है  मिल्स  ने

 मध्य  प्रदेश  महाराष्ट्र सरकारों  से  और  अधिक  क्षेत्र  मांगे  जहां से  बांस  सलाई  घास

 प्राप्त  हो  सके  ताकि  केवल  झनुकूलातम उत्पादन  ही  न  बना  रहे  बल्कि  वर्तमान
 क्षमता  बढ़कर  दुगनी

 हो  जाये  ।  ara  है  कि  कारखाना  शभ्रागामी  के  मध्य  से  पूर्ण  क्षमता  पर  उत्पादन  करेगा
 |

 महोदय
 :  अगला  प्रश्न  |

 वीरेन्द्र  बहादुर  tae  क्या  में  जान  सकता  हूं

 अध्यक्ष  महोदय  आप  बहुत  देर  से  बोले
 ।
 मैं  दूसरा  प्रदान  का  उत्तर  दिये  जाने  के  लिये  कह

 चुका  हूं
 ।

 मैं  इतनी  देर  तक
 उनकी

 तरफ  देखता  रहा  वह  उठे  ही  नहीं
 ।  मैंने  अगले  प्रशन  का

 उत्तर  दिये  जाने  के  लिये  कह  दिया  है
 |

 fat  रघुनाथ  सिंह  :
 माननीय  सदस्य  के  बाद  हम

 भी  म्रनुपूरक प्रशन पूछना चाहते पूछना  चाहते  थे
 ।

 poem  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  द्वारा  प्रश्न  रखे  जाने  के  बाद  उसका  उत्तर  दिया  गया  |

 उत्तर
 के

 बाद
 मूल्य  प्रदान  पद्धत  वाले  माननीय  सदस्य  या  अन्य  में  माननीय  सदस्य अनुपूरक  प्रद

 पूछ  सकते  थे  |  लेकिन  कोई
 भी  न  उठा  ।  ऐसी  स्थिति  दूसरे  प्रश्न  का  उत्तर  दिये  जाने  के  लिये  कहने

 के  झ्र लावा कोई  चारा  न  था

 मूल  aaa  में
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 कोयला  क्षेत्रों  के  लिय  जल॑-संभरण

 श्री  क्०  गोपालन  :

 1४६०.
 {  श्री  पर  कुन्दन  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 विभिन्न  कोयला  क्षेत्रों  में  जल-संभरण  को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही  करने

 का  विचार करती

 इस  के  लिये  चालू  वर्ष  में  कितनी  aaa  करने  संभावना  कौर

 पहिले पेश  की  गई  योजनाओं  की  शीघ्र  कार्यान्वित  के  मार्ग  में  क्या  बाघों  हैं ?

 श्रम  site  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  कोयला खान  क्षेत्रों  में

 सं विहित  जल  बोझ
 बनाने

 के  लिये  राज्य
 सरकारों

 से  प्रार्थना की  गई  है  कौर  कहा  गया  है  कि

 संभरण  योजनायें  बनाते  समय  कोयला  खान  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  दें  ।  कोयला-खान  मालिकों  से  अपने

 कोयला-क्षेत्रों के  लिये  उपयुक्त  जल-संभरण योजनाएं  बनाने  के  लिये  are  वित्तीय  सहायता  के  लिये

 कोयला  खान-मजदूर  कल्याण  निधि  से  प्रार्थना करने  के  लिये  कहा गया  है

 योजनाओं  की  थोड़ी  टैक्निकल  जानकारी  होना  ।  इस  के  राज्य  सरकारों

 शर  खान  मालिकों से  बड़ा  लम्बा  पत्र-व्यवहार चलता  है  ।

 fat श्र०
 क०

 गोपालन
 :

 क्या  कोयला  क्षेत्रों  को  पर्याप्त  जल  देना  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 इसके  अलावा  कोई  ठोस  कार्यवाही  की  जायगी ?

 fart  हाथी
 :

 हमने  राज्य  सरकारों  से  संविहित  बनाने  को  कहा  है
 ।  खानों

 से  योजनायें

 बनान  के  लिये  कहा  गया  है  ।  वे  लगभग  ३०  योजनायें  भेज  चुके  हम  इस  विषय  पर  नद  विचार

 करेंग े।

 पश्चिमी  रेण  चक्रबर्ती
 :

 क्या  किसी  सरकार  ने  जिसके  क्षेत्र  में  कोयले  की  खाने  में

 संविहित निकाय  बनाये  हैं  ?  कोयला  खान  मालिकों  द्वारा पेश  की  गई  योजनाओं में  से  कितनी

 योजनाओं  की  जांच  पड़ताल  की  गई  है
 ?

 पृश्नी  हाथी
 :  ३०  योजनाओं  की  एक  लम्बी  सूची  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 तो
 मैं  उन्हें

 सारी  योजनायें  का  ब्यौरा बाद  में  दे  सकता  हूं  ।  पश्चिम  बंगाल  सरकार  संविहित  जल  ब्रोड  बनाने

 के
 लिये  सहमत  हो  गई  है  ।  झिरिया  में  पहिले से  ही  एक  बो  है  ।

 किस स०  मों०  बनर्जी  :
 हम  देखते  हैं  कि  कोयला-क्षेत्रों  में  जल  का  संभरण  स्वधा  कम  इसलिये

 क्या  सारी  योजना  के  निश्चित  होने  के  तक  जल  संभरण  के  लिये  कोई  अस्थायी  उपाय  किये  जायेंगे  ।

 पश्तो  हाथी
 :

 कुछ  क्षेत्रो  में  कुएं  खोदे  गये  हैं  क्योंकि  यह  काम  तत्काल  किया  जा  सकता  था

 अन्य  क्षेत्रों  की  योजना  में  कुछ  समय  लगेगा  |

 fat  श्र०  कठ  गोपा लन: व्या विद्यमान जल बोड़े क्या  विद्यमान  जल  पो  धन  के  भाव  से  जल  का  पर्याप्त  संभरण

 नहीं
 कर

 तो  क्या  केन्द्र  उन्हें  कोई  वित्तीय  leis

 भर ग्रेजी  में



 १३६४  मौखिक  उत्तर  ७  १९६२

 श्री  हाथी
 :

 ऋण  ate  झा धिक  सहायता  के  रूप  में  कल्याण  निधि  से  सहायता  दी  जा  रही

 हिं०  भ०  राव
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रख कर  कि  वर्तमान जल  संभरण  योजनायें

 पर्याप्त  क्या  कोयला-खान  मालिकों  ने  सिचाई  अझर  लोक  निर्माण  विभागों  से  निवेदन  किया  है  कि  वे

 कोयला  क्षेत्रों  में  जल  का  पर्याप्त  संभरण  करने  के  लिये  जांच  पड़ताल  कर  के  व्यापक  योजनायें  बनायें  ।

 tat  हाथी
 :

 कोयला  खानों  को  कहा  गया  है  कि  वे  भ्र पनी  योजनाओं  पर  राज्य  सरकारों  से

 बातचीत  करें  ।  उन  योजनाओं  की  जांच  राज्य  सरकारें  करती  हैं  ।  बड़ी  योजनाओं  की  जांच  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  करता  है  |

 श्री स०
 चं०  सामन्त :  राज्य  सरकारें  कोयला  खानें  व्यय  उठायेंगी

 ?

 श्री  हाथी
 :

 साधारणतया  इस  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  कौर  कोयला  खान  मालिकों  पर

 परन्तु हम  भी  कोयला  खान  मजदूर  कल्याण  निधि  से  सहायता  देते  हैं  यह  व्यय  तीनों उठाते

 हैं--खान-क्षेत्र
 में  मुख्य  कर  खान  फिर  सरकार  कौर  फिर  केन्द्रीय  स  रकार  व्यय  उठाती

 हैं  ।

 श्री  काशीनाथ
 पांडे  :

 क्या
 केन्द्रीय

 सरकार  गया  बनाये  गये  क्वार्टरों  में
 भी

 जल  देने  का

 दायित्व  राज्य  सरकार का  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 प्रदान  क्वार्टरों  में  जल  संभरण  करते  का  नहीं  है  ।  प्रश्न  कोला  क्षेत्रों  में

 जल  संभरण  की  योजनाकारों  के  बारे  है  जल  संभरण  की  योजना  ए  बार  बनने  पर  स्वाभाविक

 है  कि  मजदूरों को  जल  दिया  जाये  ।  प्रश्न  समूचे  क्षेत्र  में  जल  सं  भरण  योजनाओं  की  कमी
 का  है

 श्री  हाजी  कभी  तक  कितनों  राज्य  सरकारों  ने  योजना  के  बारे  में  उत्तर  नहीं  दिया है  कौर

 जिन  राज्य  सरकारों  ने  उत्तर  नहीं  दिया  है  उन  राज्यों  में  केन्द्रीय  सरकार  क्या  काय  वाही  करेगी  ?

 ॥
 जैसा  कि  मैंने  कहा  था  कि  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  जल  संभरण  की  योजनायें

 बनाई  हैं
 ।

 कुड  उन्होंने  बनाई  हैं  पौर  कुछ  खान  मालिकों  ने  बनाई  हैं
 |

 tat हा०  ना०  तिवारी  :  यदि  कोई  कोयला  खान-मालिक  ऐसा  न  करें  तो  क्या उसे  बाध्य

 करने के  लिए  कोई  उपबन्ध  है
 ?

 श्री  हाथी  :  कोयला  क्षेत्र  में  जल  संभरण-पोपाओं  का  उत्तरदायित्व  मुख्य  रूप  से  राज्य

 सरकारों  का  है  ।  परन्तु  काम  पर  मजदूरों  को  जल  देने  का  उत्तरदायित्व  खान  मालिकों  पर  है  ।

 हमने  उन्हें  सहायता  दी  है  ताकि  राज्य  सरकारें  शौर  खान-मालिक  दोनों  ही  मिलकर  योजनायें

 बनायेंगे  श्र  केन्द्रीय  सरकार  आधिक  सहायता  या  कुछ  ऋण  देगी  |

 के  लिये  कागज

 1४६१.  श्री  बासप्पा  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  अखबारों  के  लिये  अखबारी  कागज  के  वितरण  में  सुधार  करने  की

 आवश्यकता है  ;  शहरों

 यदि  तौ  अखबारों को  होने  वाली  कठिनाई  दूर  करन ेके  लिये  क्या  कार्यवाही की

 जाती है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 २७  वैशाख  १८८४  मौखिक  उत्तर  १३६

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  न

 विभिन्न  अखबारों  को  अखबारी  कागज़  देते  का  प्रबन्ध  स्वदेशीय  अखबारी  कागज़
 को

 उपलब्धता

 विशेष  रुपया  मस्तान  प्रबन्ध  के  अंतगर्त  होने  वाले  आयात  और  अखबारी  कागज के  लिए  आवंटित

 कुल  विदेशी  मुद्रा  से  होने  वाले  आयात  का  ध्यान रखकर  किया  जाता  है  ।  देश  में  गरबा  कागज़

 के  भंडारियों  से  कागज़  लेने  में  छोटे  भ्रखबारों  को  कुछ  कठिनाई  हुई  थी  ।  इन  कठिनाइयों  को

 दूर  करने  का  ध्यान  रखकर  अखबारी  कागज  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  के  परामर्श  से  यह  निश्चय  किया

 गया  है  कि  उन्हें  सोधे  लाइसेन्स  दिये  जायें  ।  जिनसे  वे  भण्डा  रियों  से  जब  जी  चाहे  कागज़  ले  सकते  हैं  ।

 मैं  इस  संबंध  में  सभा  का  ध्यान  दिनांक  १  98RQ FH के  ग्राफ़  इण्डिया

 में  प्रकाशित एक  लोक  सुचना  की  प्रो  श्रावित करता  हूं
 ।

 डा०  क्या  यह  बात  सही  है  कि  अखबारों  को  जो  पर्याप्त  कागज  नहीं  मिल  रहा

 है  उसका  कारण  यह  भी  है  कि  हमारे  देश  में  कागज  का  जितना  उत्पादन  होना  चाहिए  उतना  नहीं

 हो  रहा  way  एक  सवाल  किया  गया  नेपा  मिल  के  सम्बन्ध  में  ।  चूंकि  में  भी  उसी  प्रदेश  से

 इसलिए  म  कहना  चाहता  हूं  कि  नेपा  मिल  में  बहुत  सी  दिक्कतें  हैं  जिनको  वजह  से  वहां  कागज

 का  उत्पादन  नहों  हो  पाता  ।  करो  बिज  नो  को  दिक्कत  श्रोता  है  म्यार  करो  कुछ  प्रौढ़  दिक्कत  जाती

 है  ।  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  जा  रहा  है
 ?

 थी  मनु भाई  शाह  :  इस  संसद  में  जो  विवरण  रखा  गया  है  नेपा  मिल  के  बारे  में  उसमें  बताया

 गया  था  कि  जब  हमने  उसको  हाथ  में  लिया  तो  उसका  उत्पादन  ३०००  टन  भी  नहीं  हो  पाता  था

 उसको  कोप  क्षमता  कुछ  बड़ो  है  प्रौढ़  उसका  उत्पादन  २८  हजार  टन  हो  गया  है  ।  हम  उसको

 दुगना  करने  को  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  इसके  भी  तीन  नई  फैक्टरियां  लगायी  जा  रही  हैं  ।

 श्री  बासप्पा  :  इन  अखबारों को  कुल  कितना  अखबारी कागज़  दिया  गया  और  इनकी

 श्राव्य  कक्षाओं  का  निर्धारण  कैसे  किया  जाता  है
 ?

 fat  मन भाई  शाह  प्रमाणित  विक्रय  के  आघार  पर  जिसे  प्राधिकृत  लेखा  परीक्षक

 प्रमाणित  करते  निर्धारण  होता  है  ale  भ्रप्नबारों  के  रजिस्ट्रार  स्वयं  भी  तसल्ली  के  लिए  कि

 प्रमाणपत्र
 ठीक  है  या  नहीं  उसकी  जांच  करते  हैं  ।  आवश्यकता  ८४,००० से  &,24,000 Th तक

 को  है  ।  यदि  अधिक  कागज  उपलब्ध  हो  अधिक  प्रयोग  हो  सकता  है  ।

 pat  महेश्वर  नायक  :  क्या यह  सच  है  कि  कुछ  aaa  ने  अपने  विक्रय से  ज्य

 अखबारो  कागज़  ले  लिया  था  शौर  यदि  तो  क्या  जिन  रचनाओं  को  कठिनाई  हो  रही  उन्हें

 इस  अधिक  कोटा  में  से  कागज़  नहीं  दिया  जा  सकता  ?

 जरी  ्य  शायद  दोनों  प्रशन  का  age  में  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  जहां  तक  प्रमाणपत्रों

 का  संबंध  वे  चादर  लेखापाल  तथा  लेखा  परीक्षक  देते  हैं  अर  काफी  विश्वसनीय  होते हैं  ।

 हम  भी  उनकी  जांच  करते  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  १  १६६२  को  जारी  किये  गये

 हमारे  नोटिस  को  देखें  तो  tae  कि  हमने  छोट  अखबारों  के  हितों  की  रक्षा  करने  का  प्रयत्न  किया

 है
 ।

 छोट
 प्रदान

 में  भाषाई  अख़बार  भ  हैं  जिन्हें  हमने  श्रावइ्यकता का  शतप्रतिशत

 कागज़
 दिया  है

 ।
 हम  तो  बड़े  अखबारों  के  साथ  ही  कड़े  बने  हैं  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण

 और  देश  में  अखबारो  कागज़  को  कम  उपलब्धता  के  कारण  हमने  निर्धारित  किया  है  कि  जिनका

 विक्रय  हो  १०,०००  से  QY,o00  प्रतियों  का  उन्हें  हम  विक्रय  में  अधिकतम  २०
 प्रतिशत

 वृद्धि  करने  की  शभ्रतुमति  दे  सकते  हैं  ।

 ST
 मल  भ्रंग्रेजी में
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 श्री  भक्त
 क्या  माननीय  मंत्री  जी

 के
 ध्यान

 में  यह  बात  श्राई  है  कि  बहुत  से
 समाचारपत्रों  ने--ख्रासकर  अंग्रेजी

 के
 समाचारपत्रों  ने-श्रपने  कोटे  से  ज्यादा  न्यूज़ प्रिन्ट  ले  कर  उस

 का  दुरुपयोग किया  है  ?  यदि  तो  उन  के  ख़िलाफ़  कया  कार्यवाही
 की

 गई  है  ?

 थी  मनु भाई शाह  :  लोगों  में  यह  खयाल  बहुत  ज्यादा  लेकिन  वास्तव  में  ऐसा  नहीं
 क्योंकि  जो  लोग  समाचारपत्र  चलाते  उन  का  प्राइमरी  मोटिव  न्यूज़-प्रिन्ट  को  उस

 में  इस्तेमाल

 करने  का  होता  है  ।  लेकिन  यह  जरूर  है  कि  कुछ  न  कुछ  ब्लैक-मार्कीटस  होता  है  ।

 भी  श्याम  लाल  सर्राफ  :
 क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित है  कि  कम  महत्व के  या  कम

 महत्वपूर्ण  स्थानों  के  अखबारों  को  भी  अखबारी  कागज़  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  होती  है  सनौर  मंत्री

 जी  को  विदित  तो  कागज़  उपलब्ध  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fat  मनु भाई  दाह  :  माननीय  सदस्य  या  सदस्यों  से  निवेदन  करता हूं  कि  यदि  वे

 देखते  हैं  कि  नीति  को  उदार  बनाने  के  बाद  भी  किसी  विशेष  अख़बार  को  कठिनाई  होती  तो

 मैं  एक-एक  मामले  की  जांच  करने  को  तैयार  हु  ।

 श्री  नी०  श्रीकान्तननायर  :  क्या  अ्रखबारों  विशेषकर  छोटे  अखबार  को  अब  भी  कुल
 कोटे  का  कुछ  प्रतिश्त  कागज़  नेपा  का  लेना  पड़ता  है  शौर  यदि  at  यह  प्रतिशत  क्या है  ?

 शो  मनु भाई  दाह  :  अ्रनिवायंता  कुछ  नहीं  है  ।  यह  स्वदेशीय  उत्पादन  है  ।  स्वाभाविक है

 कि  प्रयोग  का  मुख्य  आधार  स्वदेशीय  कागज़  होगा  |  हमने  अखबारों  को  बताया  है  कि  कोटा  में

 ५०  प्रतिशत  नेपा  कागज  दौर  ५०  प्रतिशत  आयातित  कागज़  होगा  ।

 श्री  उसा नाथ  :  aa  यह  सच  है  कि  व्यक्तियों  को  परमिट  लेने  के  लिए  प्राय  दिल्ली  जाना

 पड़ता  gate  यदि  तो  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ताकि  उन्हें  दिल्ली  जाये  बिना  ही  कोटा

 मिल  जाये  ?

 fat  मनु भाई  शाह
 :

 एसी  स्थिति  नहीं  है  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  को  इसਂ  बारे  में  कोई  शिकायत  मिली है  कि

 लखनऊ  से  निकलने  वाले  जन युग  अख़बार
 को

 पिछले  कई  सालों  से
 उस  का

 कोटा  नहीं  मिला

 maa  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है
 कि

 जिस  किसी  अख़बार  के
 बारे

 में
 शिकायत

 वह  उन  को  भेज  दीं  जाये  ।

 जी  बैंक  सुरैया  :  कया  अपनी  जरूरत  से  ज्यादा  लिये  अखबारी  कागज  को

 काले  बाजार  में  बेचने  के  मामलों  की  आर  सरकार का  ध्यान  दिलाया  गया  है  और  यदि  तो  क्या

 कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 महोदय
 :

 उन्होंने  उस  प्रशन  का  उत्तर  दे  दिया  है
 |

 fat  मनु भाई  शाह :  मैंने  ठीक  उसी  बात  का  उत्तर  दिया  है
 ।

 पंड़ित  हवा  था  ज्योतिषी  क्या  शासन  ने  इस  बात  की  जांच-फ्तार  की  है  कि  अखबारों

 के  अतिरिक्त  ate  दूसरा  साहित्य  भी  स्पून-प्रिन्ट  पर  छपता  नगर  तो  उन  पब्लिकेश्नन्ज

 के  खिलाफ़  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मूल
 अंग्रेज़ी  में
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 थ्री  मनु भाई शाह  :  इस  मामले  में  हमारी  बड़ी  हमदर्दी  क्योंकि  न्यूज़-प्रिन्ट काफ़ी  सस्ती

 चीज़  है  कौर  हम  ने  त्याग-प्रिन्ट  का  उत्पादन  करना  है  न  fae  अखबारों देने  के

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  सस्ती  किताबें
 त

 यार  करने  के  लिए
 भी  ।

 फ़िलहाल  मजबूर

 हैं  कि  हम  इस  बारे  में  इतना  ज्यादा  नहीं  कर  लेकिन  में  यह  झाइ्वासन देना  चाहता  हं  कि

 हमारा  इरादा  है  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  न्यू  ज़-प्रिन्ट  बनाया  जाये  कौर  लाया  जाये  सस्ती  किताबें  तैयार

 करने  के  लिए  दिया  जाये  ।

 paca  महोदय  ।  अगला
 ।

 tet  हेम  श्रीसत्य प्रदान  के  ।  माननीय  मंत्री ने  कभी  कभी  एक  प्रदान

 के  उत्तर  में  बताया  कि  कुछ
 समाचारपत्रों

 ने  अपनी  जरूरत  से  ज्यादा  अखबार  कागज  नहीं  लिया

 जहां  तक  में  समझ  पाया  हूं  उन्होंने  वही  कहा  है  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  अ्रपनी  साठवीं  रिपोर्ट

 में  यह  साफ  साफ  लिखा  है  fir  कुछ  अखबारों  की  बिक्री  के
 ब्यौरों

 में  काफी  गड़बड़ी  है  ak  वे
 ज्यादा  अखबारी  कागज  ले  लेते  हैं  ।  मेरे  विचार  से  ग्रोचित्य  प्रइन  यह  है  कि  माननीय  मंत्री  के  कथन

 में  श्र  प्राक्कलन  समिति  की  रिपोर्ट  में  कही  गयी  बात  में  मेल  नहीं  बैठता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  यहां  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं  है  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट

 पेश  कर  दी  है  ।
 सरकार  चाहे  उससे  सहमत  हो  या  नहों

 ।  सरकार  ने  अ्रपनी  राय  या  प्रगति  जिनका  री

 के  अनुसार  तथ्य  बता  fea  हैं  ।  माननीय  सदस्य  केवल  अनुपूरक  तश्त  पूछने  का  अवसर  चाहते  थे

 शौर  अब  उन्होंने  औचित्य  प्रशन  के  रूप  में  वह  प्रश्न  पूछा  है  ।  यहां  कोई  शभ्रौचित्य प्रशन  नहीं है  ।

 अगला  ART  |

 fet हेम  मस  बहुत  गलत  तरीके  से  समझा  गया  है  लोभ  पेश  किया  गया  है  ।

 मूझे  बहुत  खेद  है  प्यार  वह  यह  कहते  हैं
 कि

 मैंने  उन्हें  गलत  तरीके
 से  पेश

 किया है
 |

 उन्हें  बहुत  ही  अच्छे  तरीके  से  सामने  रखा
 है  ।

 ६८  तो
 वह

 मुझे  गलत  समझ  रहे  हैं
 ।

 केते  उन्हें  कभी  गलत  नहीं  समझा  ।  श्री  बालमीकी ।

 प्रदेश  में  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजना

 +

 धरे
 Sh  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह

 विद्या  चरण  शुक्ल

 क्या  दबाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  HAT  करेंगे  कि

 क्या
 सरकार

 का
 ध्यान

 मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  हाल  में  की  गई  इस  प्रतीत

 की  कौर  अकथित  किया  गया  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  पिछड़े  होने  ग्रोवर  भारत  के  मध्य  में  स्थित  होने

 के  कारण  वहां  सरकारी  क्षेत्र  में  तौर  श्षिक  परियोजनाओं  स्थापित की  जायें  और

 यदि

 तो  उपरोक्त  FETT  पर  सरकार
 की

 कया  प्रतिक्रिया  a?

 ts  ats  में

 $03(Ai)
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 fairer  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  ौर

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है

 विवरण

 सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाएं  स्थापित  करने  के  मामले  में  सरकार  का  दृष्टिकोण

 यह  है  कि  ग्रन्थ बातें  लगभग  एक  जेसी  होने  पर  प्राथमिकता उन  राज्यों  को  दी  जाती  है  जिन्हें  कभी तक

 इस  सम्बन्ध में
 लाभ  का  उचित  हिस्सा नहीं  मिला  है  ।  इस  स्थूल  दृष्टिकोण  के  साथ  सरकार उन

 परियोजना प्र ों
 के  लिए  स्थान  के  चुनाव  से  सम्बद्ध  ब्यौरों  की  अक्सर  भ  तकनीकी

 समितियों  की  मदद  करती है  ।  इस  सम्बन्ध  म॑ं  सभी  राज्यों  की  उचित  मांगों  पर  यथोचित  ध्यान

 दिया  जाता

 श्री  बोरे  बहादुर  सिंह
 :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इस  विषय  में  झ्रौपचारिक  रूप  से

 भारत  सरकार
 को  लिखा

 है
 ?

 फोन  कानूनों :  जी  नहीं  ।  हमें  मुख्य  मंत्री  से  कोई  पत्र  नहीं  मिला  है  ।

 डा०  गोविन्द  दास
 :

 क्या  यह  बात  सही  है  कि  जिस  समय  मध्य  प्रदेश  का  इतना  बड़ा  प्रदेश

 बनाया  गया  था  उस  समय  यह  श्राइवासन  दिया  गया  था  कि  वहां  पर  ग्रसित  से  अधिक  उद्योग  धंधों

 की  स्थापना  की  जायगी  ।  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  स्टेटमेंट  रखा  है  उसको  देखने  से  कोई

 जनक
 बात  निकलती  ऐसा  पता  नहीं  चलता  है  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध

 आगे  भी  कौर  कोई  विचार  किया जा  रहा  है  ?

 भी  कानूनों
 !  इस  स्टेटमेंट  को  देखने

 से
 माननीय  सदस्य

 क
 पता  चलेगा  कि  बहुत  कीमती

 प्रॉडक्ट्स वहां  रखे  गये  हैं  दूसरी  स्टेट्स के मुकाबले के  मुकाबले  में  ।  वहां  पर  ज्यादा  पैसा  खर्चें  किया  गया  है  ।

 वहां  के  जो  नेचुरल  रिसोर्सिस  हैं  उसी  के  आधार  पर  दूसरे  उद्योग  भी  होंगे  ।

 श्री  wo  सि०  सहगल  क्या  उस  राज्य  में  जनता  मोट  ९
 array  of:
 mst  पा  रे योजन SM  जना  स्थापित

 करने
 का  को ई

 प्रस्ताव  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  रखा  है  ?

 pat  कानूनगों :  जी  नही ं।

 डा०  गोविन्द  दास :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  वहां  पर  जो  प्राकृतिक  चीजें  उनको

 ध्यान  में  रख  कर  वहां  के  लिए  योजना  बनाई  जा  रही  है  ।  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  मालूम

 है  कि  बस्तर  कौर  सरगुजा  इत्यादि  स्थानों  में  बहुत  सी  प्राकृतिक  चीजें  हैं  प्रौढ़  इस  तरफ  सरकार

 का  कोई  ध्यान  नहीं  गया है  ?

 fat  कानूनों  :  आयोग  को  सभी  प्राकृतिक  संसाधनों  तथा  उनके  उपयोग की
 आवश्यकता  के  बारे  में  जानक।री  है  ।  लेकिन  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  राज  मध्य  प्रदेश  में

 स्थित  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  में  अन्य  राज्यों  की  परियोजनाओं  की  तुलना  में  काफी

 अधिक  लगा  ष 4 त्राहै है  कौर  उसकी  कीमत

 कहीं  atta

 मूत  sat  में
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 छोटे  पैमान  के  उद्योंगों  के  उत्पादों  के  निर्यात  की  योजना

 +

 भरी प्र०  Wo

 T*eey.  श्री  बासप्पा  :

 भी  वेंकटासुब्यया

 भी  भागवत झा  राजा

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम ने  छोटे  माने  भोर  मध्यम  दर्जे  के  उद्योगों

 के  उत्पादों  निर्वात  बढ़ाने  ्र  देश  के  निर्वात  व्यापार  में  विविधता  लाने  के  लिए

 ए  नई  योजना  बनाई  wk

 (@)  यदि  तो  योजना  की  मुख्य  yea  बातें  कया  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 जी  ett

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।

 विवरण

 भेजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  इस  प्रकार  हैं

 (१)  निर्वात  योग्य  वस्तु प्र ों  के  चुनाव  में  निर्माताग्रों  सहायता  ;

 (२)  शोभनीय  तथा  बंडल  बांधने  की  बिक्री  विवरण  पुस्तिकाएं

 मलय  सूचियां  शादी  करना  ;

 (३)  निर्यात  के  ex  प्राप्त  करने  में  सुविधाएं  देना  शौर  उन्हें  कार्यान्वित  करने

 जहाजो  में  समृद्धि  तथा  निर्वात  जोखिम  बीमा  शादी  को  व्यवस्था

 जहाजी  कागजात  यार  करना  कौर  विदेशी  खरीदा  के  साथ  पत्र-व्यवहार

 करना  |

 (४)  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  पुष्ट  किये  गये  areal  के  सम्बन्ध  में  जहाजी  कागजात

 प्रस्तुत  करने  पर  माल  की  कीमत  का  CY  प्रतिशत  इकट्ठा  करने  के  लिए  निर्माताओं

 को  ऋण  की  सुविधाएं  देना ।

 (५)  निजात  बिक्री  के  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  देना  ।

 fat  प्र०  च्(क  अब  एक  अलग  विदेशी  व्यापार  विभाग  खोला जा  चुका  FAT

 सरकार  की  ऐसी  कोई  योजना  है  कि  वह  विभाग  या  राज्य  व्यापार  निगम  सीधे  ही  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों  की  वस् तुम् नों  का  निर्वात  झपने  हाथ  में  लेले  ?

 fat  मनु भाई  शाह  :  वह  काम  राज्य  व्यापार  निगम  करेगा  लेकिन  हम  प्रत्यक्ष  आ्रायातकर्ता

 या  frataHat  की  बजाय  एक  सहायक  के  खप  में  काम  करेंगे  ।  छोटे  उद्योगों  को  निर्यात  सहायता

 की  योजना  से  ४४०  उद्योगों  का  ध्यान  झ्राकषित  किया है  ate  तराशा  है  कि  वह  योजना
 आगे

 बढ़ेगी

 नल  waist  में
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 fat  to  बस झा  क्या  म्रन्तर्राष्ट्रीय  अभिकरणों  या  संस्थानों  से  कोई  सहायता

 लेने
 के  विचार  है ं?

 fat  मनु भाई  हम  उस प्रत्येक  व्यक्ति  की  मदद  करने  जा  रहे  हैं  जो  इस  देश से  किसी

 भी  चीज़  का  निर्यात  करना  चाहता  है  ।  यह  हमारा  श्राइवासन  है  कौर  न  केवल  एक  बल्कि  कई

 अभिकरणों  को  बढ़ाया  जा  सकता है  ।

 fat  वेंकटासुब्बया  क्या  राज्य  व्यापार  निगम  केवल  छोटे  पैमाने  के  या  मंझले

 पतियों  श्र  विदेशी  निर्यातकर्ताग्रों  के  बीच  स्प  रखने  वालो  एक  संध्या  मात्र  होंगी  या  वह  इस

 प्रयोजन  के  लिए  वित्त  देने  निगम  के  रूप  में  भी  कार्य  करेगा ?

 fat  मनु भाई  दाह :  सच्ची  बात  यह  है  कि  छोडे  उद्योगपति  के  सामने  कई  कठिनाइयां  हैं

 जब  कि  बड़े  उत्पादकों  और  निर्वातकर्ताश्रों  के  मामले  में  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  मुख्य  खोज  '  छोटे

 पैमाने  क  उद्योगों  क  पश् योजना यों  की  उन  वस्तु ग्र ों  का  जिसका  निर्वात  किया  जाना  किस्म

 नियंत्रण  करन  है  ।  इसलिए  यह  यो  जना  राज्य  व्यापार  निगम के  सहायक  के  रूप  में  चलायी  जायगी

 अर इस  यो  जना  के  अवधि  निर्यात  श्राउरों  के  लिए  लगभग  cy  प्रतिशत  धत  राज्य  व्यापार  निगम  के

 ज़रिये  छोटे  के  उद्योगों  को  ।

 श्री  कमल  नयन  बजाज  मिनिस्टर  साहब  ने  इस  बात को  खरदा ी  की  है  क्या  कि  स्माल

 स्केल  इंडस्ट्री  को  अपनी  चीजों  को  एक्स पोर्टो  क  रने  के  वास्ते  सेल्ज़  इज  116.0  की  जिस  तरह  की

 आवश्यकता  होनी  उसकी  कभी  है  प्रौढ़  इसकी  बदौलत  बहुत  कुड  उन्हें  दिक्कत  होती  ह  |

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  दिक्कत  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कुछ  किया  जा  रहा  है
 ?

 feat  मनु भाई
 कमियां  हैं  प्रौढ़  इसलिए  उनको  art  वाले  सालों

 में  बड़ी  कड़ी

 मेहनत  करनी  पड़ेगी  ।
 बहुत

 सी  एजेंसीज़  इस  मुल्क  में  कौर  बाहर  भी  खड़ी  करनी  पड़ेंगी  ।  मैं

 fe  जल्दी  से  जल्दी  इन  चीजों  के  लिए  एक्सपोर्ट  एक्सपोर्ट अआाइवासन  चाहता  हूं

 इंटरनेशनल  ट्रेडिंग  कम्पनीज  इस  मलक  में  कायम  को  जायेंगी

 भी  त्यागी  :  कया  प्रतियोगिता  दूर  करने  की  दृष्टि  से  सरकार  ने  ऐसे  कोई  तरीक  ढूंढ़  निकाले

 हैं  जिनसे  राज्य  व्यापार निगम  विदशी  व्यापारियों  को  अपन  मूल्य  बताने  से  पहले  सुप्रसिद्ध

 कर्ताओं से  परामर्श ले  सके  ?

 att:  मनुसाई-ाष्ह  :  वह  झ्रावश्यक नहीं  है  ।  वास्तव  में  उत्पादन  मूल्य  मालूम  रहना है  ।

 जौ  लोग  निर्यात  करत  हैं  उन्हें  दुनिया  के  बाजारों  में  प्रचलित  मूल्य
 भी

 मालूम  रहत  हैं
 ।  इस  लिये

 हम  यही  करने  की  कोशिश  करेंगे  कि  सब  से  ऊंची  कीमत  पर  बेचा  जाये  से
 कम

 कीमत
 पर

 उत्पादन  किया  जाय

 Patter
 :  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  करायी  हैं  कि  कई  मामलों  में  राज्य  ब्यापार  निगम

 द्वारा  बनाया  गये  मूल्य
 पहले

 गर-सरकारो  पार्टियों  दवारा  विदेशों  को  बनाये  गये  मूल्य
 से  श्रमिक

 ऊंचे थे  ?

 भी  मनु भाई झञाह  :  मैं  इसे  एक  सामान्य  बात  नहीं  मानूगा  लेकिन  मोट
 तौर

 पर
 राज्य  ब्यापार

 निगम  सब  से  कम  टेंडर भ्र ौर
 सब  से  ऊंची  बोली  प्राप्त  करन  के  बारे  में  बहुत

 अधिक  जागरूक  रहता  है  |

 लेकिन  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  खास  के ठेके  के  बारे  में  मुझे  बताय  तों  मैं  उस  मामल  की  जांच  करने

 के  लिये  तैयार हुं  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 सावित्री  निगम
 :

 कुटीर  उद्योगों  की  वस्तु भ्र ों  का  निर्यात  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये
 faecal # में  नये  शो-रूम  और  एम्पोरियम  खोलने  सरकार  का  विचार  है  ?

 गंदी  मनु भाई  शाह  :  जी  हां  ।

 fat  भागवत झा  आजाद  :  विवरण  में  बताये  गये  विभिन्न  उपायों  के  फलस्वरूप  इन  बस्तियों

 के  सियासी  में  कितनी  वेद्धि  होने  की  संभावना  है
 ?

 fet  मनु भाई शाह  :  यह  योजना  sit  ag  दिन  पहले  शुरू  हुई  है  कौर  मै  भ्र भी  कुछ  नहीं

 बता  सकता  |  लेकिन  मैं  माननीय  सदस्य  को  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि  ज्यों  ज्यों  हमें  जिनका  री  मिलेगी

 हम  इस  योजना  के  परिणाम  के  बारे  में  सभा  को  जानकारी देते  रहेंगे  ।

 fot  इकबाल  सिंह
 :

 विवरण  निर्यात  के  et  प्राप्त  करने  की  सुविचारों  के  बारे  में  कहा

 गया  है
 ।

 क्या  सरकार  पंजाब  में  जहां  अधिकतर  छोट  पैमान  के  उद्योग  चल  रहे  राज्य  व्यापार

 निगम का  कोई  शाखा  कार्यालय  या  प्रादेशिक  कार्यालय  खोलने  जौ  रही है  ?

 शनी  मनु भोई  शाह  यह  कांयेंवाही के लिये सुझाव है के  लिये  सुझाव  है  ।  हम  न  केवल  पंजाब  में

 होशियारपुर जैसे  शहरों
 में  बल्कि  देश

 के
 कई  दूसरे  दायरों  में  भी  कार्यालय  खोलने

 की
 उम्मीद

 करते  हैं  ।
 मैं  यह  बतलाना  चाहता था  कि  ये  सब  बातें हम

 सरकारी  श्रधिकारणों के  जरिये  ही  नहीं

 करने  जा  रहे  हैं  ।  प्रत्येक  निर्माता  कौर  उत्पादक को  ऐसे  अभिकरणों  के  जरिये  भिंन  वे  areata  में

 पित  कर  सकते  निर्यात  व्यापार  agra  के  लिये  प्रोत्साहन  देना  होगा  |

 श्री  sara  लाल  सरकार  :  कया  केवल  विशिष्ट  वस्तुद्नों  का  निर्यात  बढ़ाने  या  छोट  समान

 के  उद्योगों  मे  तेयार  की  गयी  प्रत्य  क  वस्तु  को  खुली  छट  देने  का  विचार  है
 ?

 पी  मनु भाई  शाह  हम  ठीक  उसी  तरह  से  आगे  बढ़  रहे  हैं  कि  केवल  उन्हीं  चुनी  हुई  वस्तुओं

 था  विशिष्ट स्तरों  का  निर्यात  बढ़ाया  जो  काफी  मात्रा  में  निर्यात  की  जा  सकती हैं  कौर  जिनके

 निर्यात  &  ऊंची  7.0  हो  सकती  है  ।

 fart  हेम  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस
 श्रालोचना  की  कौर  दिलाया  गया  है

 कि

 राज्य-व्यापार  निगम
 निर्यात  बढ़ाने  में  सफल  gars  क्योंकि  उसके  अधीन  सारे  कर्मचारी  असैनिक

 कर्मचारी  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  शभ्रालोचना  की  छानबीन  की  है  ?

 fat  मनु भाई शाह  :  यह  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  हमें  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  का  देवसर

 मिला था  हमें  यह  ग्रा रोप  स्वीकार नहीं  है  ।  लेकिन  हम  भ्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  में  यथा  संभव  अधिक  से

 arte  भाग  लेकर  राज्य  व्यापार  निगम  को  इस  देश  के  लिये  निर्यात  संवर्धन  का  एक  मुख्य  साधन

 बना  कर  उसमें  शर  सुधार  करना  चाहते  हैं  ।

 fait  नम्बियार  इस
 बात

 को  देखते हुये  कि  दक्षिण  में  हथे  करघा  उद्योग  संकट  में  कया  उस

 उद्योग  द्वारा  तैयार  किये  गये  माल  को  दूसरे  भाल  की  तुलना  में  निर्यात  के  लिये  प्राथमिकता  दी  जायगी
 ?

 धी  मनु भाई  शाह
 :

 दक्षिण  या  उत्तर  में  उस  उद्योग  के  सामन  कोई  संकट  नहीं  है  ।  राज

 करघा  उद्योग
 में

 पहले  की  पक्षी  शायद  कम  स्टाक
 है

 ae
 हम

 निर्यात  तथा  देश  में
 दोनों  को

 ही  बढ़ाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 मिल  wrt  में
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 श्री  कमल  नयन  बजाज
 :  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  में  उत्पादन

 लागत कुछ  ates  ऊंची  क्या
 के  लियें  बड़े  पैमाने  के  उद्योग  के  साथ

 उसे
 संग्रहित  करने

 की  कोई  योजना  जहां  उत्पादन  लागत कम  ताकि  अधिक  कुटीर  उद्योगों को  उस  संग्रह  में  सेਂ

 राज  सहायता दी  जा  सके  ।

 tot  मनु भाई  शाह  मुझे खेद  हैं  कि  प्रदान  के  पहले  भाग  में  कही  गयी  बात  मैं  मंजूर  नहीं  कर

 सकता ।  छोटे  पैमान  के  क्षेत्र  में  ऐसे  कई  उद्योग  हें  जिनकी  उत्पादन  लागत  बड़े  उद्योगों  की  उत्पादन

 लागत  सेਂ  कहीं  कम  है  ठीक  इसके  विपरीत  भी  है  जहां  बड़े  उद्योगो ंमें  व्यापक  रूप  से  मशीनों का

 प्रयोग  होता  है  प्रौढ़  उन्हें  कम  लागत  की  सुविधा मिलती  है  |  संग्रह  की  कल्पना  है  कौर  हम  उसे  हर

 उद्योग  में  लागू  करने  जा  र  हे  हैं  ।  हम  पांच  संग्रह पहले  ही  शुरू  कर  चुक  हैं  |

 tat  प्र०  चे  बसपा  :
 कया  निर्यात-वृद्धि  के  लिये  किसी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  अभिकरण  या  संस्था

 से  सहायता  मांगी  जायगी  ?

 श्री  मनु भाई  दाह  :
 जी  हां

 ।
 मैंने  बताया

 कि
 हम  प्रत्येक  अभिकरण  का  स्वागत  करते  हैं  जो

 निर्यात  बढ़ाने  और  हमार  विदेशी  व्यापार  को  अधिक  अच्छी  तरह  सुदृढ़  करने  कौर  बढ़ाने  में  मदद  कर

 सके  |  यदि  कोई  संस्था  हमारी  मदद  करना  चाहती  हो  तो  हम  उसका  स्वागत  करेंगें  ।

 रुस  में  भारतीय  राजदूत

 1*४६६.  श्री  भ केप्पन  :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  रूस  में  हमार  राजदूत  की  गतिविधि  पर  कोई  प्रतिबन्ध  ;

 यदि  तो  प्रतिबन्ध  किस  प्रकार  के  हैं  ;

 क्या  भारत  में  रूसी  राजदूत
 पर

 भी  वैसे  प्रतिबन्ध  हैं
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी
 :

 )
 कौर  (  ख  )  .

 ज्ञात  हुआ

 है  कि  सोवियत संघ  में  नियुक्त  सभी  राजदूतों
 को

 जिनमें  भारतीय  राजदूत
 भी

 शामिल
 मास्को

 से

 Vo  किलोमीटर  के  घेरे  से  बाहर  जान  के  लिये  सोवियत  समाजवादी  गणतंत्र  संघ  के  वैदिक  कायें

 मंत्रालय  के  प्रोटोकोल  डिवीजन  को
 ४८

 घंट  पहले  सूचना  देनी  होती  है
 ।

 भारत  सरकार  भारत  में  नियुक्त  विदशी  राजदूतों
 पर  जिनमें  रूसी  राजदूत  भी

 शामिल  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  लगाती  |

 fet  कैप्टन  :
 कया  हमारे  राजदूत  पर  से  यह  प्रतिबन्ध  हटा  देने  के  लिय  सरकार  ने  कोई

 की  है  ?

 महोदय  :;  यदि  वह  सभी  पर  लागू  तो  वह  एक  के  लिये  अलग
 कसे  हो  सकता

 थी  रघुनाथ  सिंह
 :

 में  यह  जनना  चाहता  हुं
 कि

 जैसा  ब्यवहार  हमार
 राजदूत  के  साथ  रूस

 वाले  करते  हैं  वैसा  ही  व्यवहार  हिन्दुस्तान  के  भीतर  हम  लोग  उन  के  साथ  क्यों  नहीं  करते
 ?

 mera  महोदय  :  जवाब  तो  दे  दिया  उन्होंने |

 भागवत  झा  आजाद  :  क्या  भारत  सरकार  ने  रूसी  सरकार  को  यह  लिखा  हैं  कि  जिस ७

 हद  तक  हम  ददा  में  उनके  राजदूत
 को

 घूमने  फिरने  की  स्वतंत्रता  दे  रहे  हैं  उसी
 हद  तक  वे

 भी  स्वतंत्रता  क्यों  नहीं  ate  यदि  तो  उसका  कया  नतीजा  निकला  ?

 tr  aust  में
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 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 हमारा  ऐसा  विचार  नहीं  है  ।  हम  रूसी  सरकार  को  क्यों  लिखें  ?

 fet  मुहम्मद  ताहिर  :  कया  सोवियत  समाजवादी  गणतंत्र  संघ  में  जाने
 वाली  संसदीय  प्रतिनिधि

 मंडलों  या  दूसरे  प्रतिनिधि  मंडलों  पर  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध लगाया  गया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  हमारा  संबंघ  राजदूतों  से  हैं  ।  संसद  सदस्य  अगली  बार  जायेंगे  ।

 fat  नाथ  पाई  :
 रूस  सरकार  का  तक॑  यह  रहा

 कि
 ये  प्रतिबन्ध  उन  देशों  के

 राजनयिकों  की

 गतिविधि  पर  लगाये  गये  हैं  जो  सोवियत  संघ  के  घनिष्ट मित्र  नहीं  हैं  ताकि  उन्हें  एसे  काम  करने  से

 जो  सोवियत  संघ  के  हित  में  न  हो  रोका  जा  सके  |  भारत  सरकार  निश्चय  ही  उस  श्रेणी  में  नहीं  भराती

 इस  बात  को  देखते  क्या  भारत  सरकार  इस  सवाल  पर  बातचीत  करेगी  कि  हमारे  राजदूत  पर

 से  यह  प्रतिबन्ध हटा  लिया  नाय  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  जेसा  कि  मैंने  अपने  उत्तर  में  बताया  है  यह  एक  सामान्य  प्रतिबन्ध

 है  जो  सोवियत  संघ  में  नियुक्त  सभी  राजदूतों पर  लगाया  गया  हमें  शिकायत  करने  का

 कोई  कारण  नहीं  है  क्यों  कि  कि  हमारे  राजदूत  के  साथ  saa  ही  अत्यघिक सद्भाव  से  व्यवहार

 किया  जाता  है  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  इस  बात  के  बावजूद कि  सोवियत  संघ  दूसरे  देशों  के  साथ  किस  तरह

 का  बर्ताव  करता  क्या  यह  सच  है  कि  पंचशील  करे  ग्रा धार  पर  भारत  शौर  सोवियत  संघ  के  बीच  अधिक

 मैत्रीपूर्ण  संबंध  स्थापित  हो  जाने  के  बाद  भी  ये  प्रतिबन्ध  जारी  कौर  यदि  तो  इस  मामले  पर

 सोवियत  संघ  के  साथ  बात  चीत  क्यों  नहीं  की  गयी  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 तब  सभी  दूसरे  देश  इस  पर  प्रापत्ति  करेंगे  कि  उनके  साथ  भेदभाव  किया

 ना
 रहा  भारत  के  साथ  अ्रधिक  प्रच्छ्धा  व्यवहार  किया  जा  रहा  है  |

 fait  हरि  from  थामस  :  जी  नहीं  ।  मैं  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  |  पंचशील  के  आधार  पर

 सोवियत  संव  के  साथ  हमारे  विशेष  सम्बन्ध  हैं  तौर  यह  होते  हुए  भी  प्रतिबन्ध  जारी  हैं  ।  ऐसा  क्यों

 है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  सोवियत  संघ  से  पूछा  जाना  चाहिये  कि  क्या  वास्तव  में  हमारे

 उनके  साथ  विशेष  सम्बन्ध  क्या  वह  हमें  सभी  दूसरे  देशों  के  बराबर ही  समझना चाहता  है  या  हमें

 कुछ  खास  रियायतें  देना  चाहता  है  ।  उसकी  नीति  यह  है  कि  वह  se  दूसरों  के  साथ  एक  ही  वर्ग  में

 शामिल  करता  जहां  ये  प्रबन्ध  सभी  देशों  पर  लगाये  गये  1  हम  यहां  यह  नहीं  निश्चय  कर

 सकते  कि  उसे  क्या  करना  चाहिये  |  यह  तो  सोवियत  संघ  की  नीति  का  मामला  है  ।

 पृश्नी  हरि  बिष्ट  कामत  :  क्या  सरकार  ने  सोवियत  संघ  के  साथ  इस  मामले  पर  बातचीत

 की  है
 ?

 पूजी मती  लक्ष्मी  मेनन  :  मैं  पहले  ही  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  चुकी हूं
 ।

 वीं  हरि  बिठाए  कामत
 :  औचित्य  प्रश्न  के  हेतु  ।  उसने यह  प्रदान  टाल  दिया  है  ।  क्या  इस

 मामले  पर  कोई  बातचीत  हुई  है  ?

 ऑिव्यक्ष  महोदय  :  कान्ती  |
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 भिगोती  लक्ष्मी  मेनन  मैंने  बता  दिया  है  कि  ये  निबन्ध  सभी  दूतावासों  पर  लागू  होते

 हैं  ।

 पिया  महोदय  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सोवियत  संव  के  साथ  पंचशील  सम्बन्ध  के  ग्राघार

 पर
 इस

 विषय  में  बातचीत  हुई  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  जी  नहीं  ।

 fait  इकजोत  गुप्त  :  क्या  सोवियत  संव  में  हमारे  राजदूत  को  Yo  HP fra  afr 60  HIT  (8 |  सीमा  के  परे  जाने

 के  लिए  aaa  प्राप्त  करने  में  कभी  कोई  कठिनाई  हुई  है
 ?

 हमतो  sett  मेनन  ।  में  बता  चुकी  हूं  कि  हमारे  राजदूतों  क ेसाथ  सब  से  अधिक  सद्भवपूण
 बर्ताव  किया  जाता  है  ।

 fait प्र०
 रख  चक्रवर्ती

 :  क्या  सरकार  ने  निश्चित  रूप  से  यह  जान  लिया  है  कि  श्रावागमने

 सम्बन्धी  प्रांत  बन्ध  दूसरों  के  लिए  शिथिल  नहीं  किये  गये  हैं  ?

 भ्रिव्यक्ष
 महोदय

 !  मंत्री  महोदय  के  पास  जो  भी  जानकारी  थी  वह  दी  जा  चुकी  वह ग्र ौर

 कया  चाहते  हैं  ?

 भी  नाथ  पाई :  कया  ये  प्रतिबन्ध  उन  देशों  पर  भी
 लागू  रोते  हैं  जिन्हे  सो  Per a  संघ

 समाजवादी

 महाराष्ट्र  कहता  है  ?  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  ये  प्रतिबन्ध  सभी  दूतावासों  पर
 लागू  होते  हैं  ।

 क्या
 उनमें

 उन
 देशों  के  राजदूत

 भी
 शामिल

 हैं
 जिन्हें

 सोवियत  संघ  समाजवादी  देश  कहता

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  यह  सवाल  सोवियत  संघ  से  पूछा  जाना  चाहिये  ।

 कुछ  माननीय सदस्य

 ज्रिध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  इस  प्रश्न  से  बहुत  उत्तेजित  हो  रहे  हैं  कि  कु  देशों  का

 एक  वर्ग  था  सम  शय  है  जिस  पर  तीर्थ  लगाये  जा  रहे  हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  सभी

 देशों पर  qe  अ  बन्ध  होते  हैं  विशिष्ट प्रशन  यह  है  कि  कया ये
 प्रतिबन्ध

 उन  देशों  पर  लागू

 होते  हैं  जिन्हें  सोवियत  सब  समाजवादी  देश  कहता  है  |

 लक्ष्मी  मेनन  मैं  यह  बता  दूं  कि  कोई भी
 ४०  किलोमीटर  के  घे  रे  से

 आगे
 जा  सकता

 है  नगर  वह  सोवियत  वैदेशिक  काय  मंत्रालय  को  ४८  घटे  पहले  सूचना  दे  देता  है  ।

 पभ्रष्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  उन  देशों  पर  भी  ला  होते हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  ग  गह  नान

 नहीं  के  कह  का  1X APL Tana 2  ह  आनी pat  हरि  विष्णु  कामत :  प्रवान  मं  त्री  यहां  हैं  वे  यह  बता  सकते  हैं

 गभ्रव्यक्ष  महोदय
 :

 vet  एव  (TT  भर  उसर  th  वालं  मं
 ह

 कदा
 कि

 उनहें  मासूम

 तब  हमें  बरगला  बरन  लेना  पड़ता  है  ।

 श्री  नाथ  पाई :  क्या  प्रधान  मंत्री  जानकारी  कप  ?

 pra
 महोदय

 यह
 पूछते

 का  कोइ  तरीका  नहीं  है  ।  क्या  प्रधान  मंत्री  उत्तर  दे  सकेंगे
 ?

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वे
 दैनिक-कार्य  मंत्री  धौर  ey  शाक्ति  मंत्री  (sit  जवाहरलाल  :

 जहां  तक  मुझे  मालम  है  यह  एक  सामान्य  नियम  है  जो  सभी  पर  लागू  द्वारा है  लेकिन म मुझे  निहित

 रूप  से  मालम नहीं  ।  जो  भी  हमारे  राजदूतों
 को

 कहीं
 भी  सूचना  नने  में  कोई  का  नाई

 नहीं  होती

 महोदय  +  प्रश्न  ।

 लाख  इउद्याग

 1*४६७-  श्री  इखजीत  गुप्त
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  लाख
 उद्योग  के  लिये

 ग्र ति रिक्त  स्टाक
 बनाने

 की
 योजना  चालू की

 गई  है  ;

 क्या  वह  योजना  दाना  लाख  की  कुछ  किस्मों  पर  ही  लागू  की  प्रौढ़  यदि

 तो  क्यों

 बफर  स्टाक  का  उपयोग  किस  निम्नतम  मूल्य  के  बाद  किया  जायेगा  ;

 पश्चिमी  बंगाल  के  पुरुलिया  में  स्टाक  की  खरीद  शरीर  उसके  सारी  के  लिये  क्या  व्यवस्था यें

 की  गई
 हैं

 !

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रत्तर्ाष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 हां  ।  अतिरिक्त  स्टाक  बनाना  area  हो  wat  है  ।

 हां  ।  कुछ  प्रमुख  किस्मों तक  उनकी  व्यावहारिक  झ्रावश्यकताश्रों  के  कारण

 सीमित  ह  परन्तु  अतिरिक्त  स्टाक  बनाने  का  चाहे यह  कुछ  किस्मों  तक  ही  सीमित  सारी

 लाख  पर  पड़गा |

 जब  तक  निम्नतम स्तर  तक  नहीं  पहुंच  अतिरिक्त  स्टाक  के  लिये  खरीद  जारी

 रहेगी  जिसका  समय  समय  पर  निर्यात  के  लिये  निर्धारित  निम्नतम  मूल्य  से  सम्बन्ध  है  ।

 (7)  पुरुलिया  जिले के  लिये  बलरामपुर में  एक  केन्द्र  खोला  गया  है  ।  गोदाम  में  पहले  लाख

 का  बीज  भ्राता है
 ।

 उसका  विश्लेषण  करने  के  बाद  संभरण कर्ता  को  पुरा  मूल्य  चुका  दिया  जाता  है  ।

 फिर  इस  स्टाक  को  भंडार  के  लिये  कलकत्ता  भेज  दिया  जाता  है  ।

 fat  इखजीत  गुप्त  :  क्या  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  आन्तरिक  मूल्य  निर्यात  मूल्य
 में

 सत्तर  होने  के  कारण  कई  कारखाने  बन्द  हो  गये  इस  अ्रतिरिक्त स्टाक  से  यह  भ्रातृ  किस  हद

 तक  कम  होगा  कौर  इससे  किस  हृद  तक  कारखाने  पुनः  खुल  सकेंगे
 ?

 pat  सुभाष  शाह  :  हमारा  इरादा  राष्ट्रीय  उत्पादन  के  लगभग  २५  से  ३०  प्रतिदिन  तक  का

 अतिरिक्त
 स्टाक  बनाना  वह  लगभग

 a  से  २  लाख  मन
 बनता

 जब
 हम  मंडी  से

 इतना  माल  ले  लेंगे  तो  ही  कारखानों  के  लिये  बांकी  माल  मंडी
 में  बेचना  श्रासांन  होगा  ।

 Patt  garcia  गीत  :  किसी  अन्य  स्थान  की  लाख  की  अपेक्षा  पुरुलिया  लाख  की  मांग  बहुत

 अधिक है
 ।

 क्या  सरकार  पुरुलिया  लाख
 के

 लिये  अधिक  समाहार  केन्द्र  स्थापित  करने
 के

 बारे

 में
 विचार

 करेगी  ?

 मूल  अर प्रेमी  में
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 सुनवाई  दाह  हम  प्रिक  केन्द्र  खोलेंगे  ।

 डा०  पीठ  झा०  देशमुख  इस  alae  सटा  क  का  समाहार  किस  अभिकरण  द्वारा  किया
 जा  रहा  है  ae  अब  तक  कितनी  मात्रा  का  समाहार  किया  गया  है  ?

 श्री  मनु भा ईं  दाह  ।  वर्तमान  अभिकरण  राज्य  व्यापार  निगम  है  और  स्टाक  eh  से  २

 लाख  मन  लाख  का  होगा  ।

 डा० छह
 शा

 ०  देशमुख  में  अब
 तक  खरीदी गई  मा  के  बारे  में  जानना  चाहता था  |

 fat  मनुभाई  लगभग  २८,०००  मन  |

 fatale  बहादुर  सिह  !  कया  दो  वर्ष  पूवे  भारतीय  लाख  उपकर  समिति
 के  सिफारिशों  के

 मध्य  प्रदेश  में  राज नन्दगाँव  में  कोई  भंडार  गोदाम  स्थापित  किया  गया  है  ?

 fat  मनु भाई  शाह  !  मुझे  ठीक  स्थान  का  पता  नहीं  है  ।  जेसा  मैंने  अभी  हम

 उत्पादन  केन्द्रों  में  अधिक  डिपो  खोलना  चाहते  हैं  ताकि  किसान  लोग  समेत न  मूल्य  से  अधिकाधिक

 लाभ  उठा  सकें  ।

 Fo  दवा ०  देशमुख ।  क्या  समाहार-किये  में  सहायता  देने  के  लिये  किसी  सहकारी

 समिति ने  कहा  है  ?

 शौ  मनु भाई दाह  :  प्रभी तक  नहीं  ।  कल  ही  एक  सहका  समिति  ने  मुझे  पत्र  भेजा  है  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  इस  मौसम  के  लिये  क्या  निम्नतम  मूल्य  रखा  गया  है  ?

 श्री  मदुराई  शाह  ।  में  यह  नहीं  बताऊंगा  ।  पर  तू  मैं  माननीय  सदस्य  को  अ्राइवासन  दिलाता

 हूं  कि मूल्य  का  निर्माण  निर्वात  से  सम्बन्ध  होगा  अर  उत्पादक  को  श्रघिकतम  लाभ  दिये  जायेंगे  ।

 च्रष्यक्ष  महोदय
 ।

 प्रश्न  काल  समाप्त  हो  गया  है  ।

 कॉटन

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 छोटे  तथा  कुटीर  उद्योगों में  प्रशिक्षण

 eR.  थो  बालयोगी  ।  वय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छोटे  तथा  कुटीर  उद्योगो ंमें  विशेष  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने
 के

 लिये  Lego  से

 EER  तक  की  अवधि  में  कितने  व्यक्ति  विदेशों  को  भेजे  गये  ;  पौर

 किस  देवा  को  सब  से  ain  व्यक्ति  मे  जे
 गये  थे  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  इस  अवधि  में  छोटे

 तथा  कुटीर  उद्योगों  में  विशेज  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  ३०  भ्रमणकारी  विदेश  भेजें  गये  ।

 डैमों  |

 राष्ट्रीय  राय

 TFVEY.  थो  हो०  ना०  मुकर्जी
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोई  a  वे  आंकड़े  उपलब्ध  हैं  जिनसे  यह  पता  लगे  कि  पिछले  पांच  वर्षों  में  मंजूरी

 वालों  तथा  त्र्न्प  निर्धारित  पाय  वर्ग  के  व्यक्तियों  की  कितनी  शौर  कपी  अऩ्य  कैदियों  are  विविध

 कोटा  तथा  रियायत  पाने  वाले  व्यक्तियों  के  हाथ  में  चली  गई
 है

 ;  शौर

 पुन  ग्रंप्रेजी  में
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 ata  प्रति  व्यक्ति  ara  को  काफो  बढ़ाते  के  लिये  जो  श्रधस्थिर  रही  क्या

 प्रयास  किया  जा  रहा  है  are  उसमें  कितनी  सफलता  मिली  है  ?

 तथा  धम  शौर  रोजगार  मंत्री  :  पर्याप्त  सांख्यकीय  आंकड़े

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  ग्राहक  दौलत  के  वितरण  सम्बधी  समिति  जो  इस  समय  राय  के  वितरण

 शौर  धन  के  एकीकरण  में  प्रवृत्ति  का  पता  लगाने  में  व्यस्त  सुचना में  भ्रातृ  पता  लगाने

 और  उतकों  दूर  करने  के  उपाय  सुझाते  की  गरारा है

 विकास  की  पंच  वर्षा  थ  योजनायें धीरे  धीरे  प्रति  व्यक्ति आय  में  वृद्धि  क ेलिये  बनाई  जाती

 है  ।  प्रति
 व्यक्ति  प्राय  (280-2)  में  मूल्य  प्रथम

 ae
 द्वितीय  योजना

 श्रवधिपों
 से  १६  प्रतिशत

 हैं  ।  तवील  योजना  में  यह  १७  प्रतिशत  a  बढ़  जायेंगे  ।

 प्रौद्योगिक  मजदूरों  के  लिये  योगासन

 1*४६८.  थी  क्या  शम  ate  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 औद्योगिक  मजदूरों  के  स्वास्थ्य  सुधार  के  लिये  योगासन  चालू  करने  की  दिशा  में

 व्या  प्रगति  हुई  है  ;  शर

 wa  तक  कितने  केन्द्र  खोले  गये  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 paar  धौर  रोजगार  मंत्रालय  में  धम  मंत्रो  :
 भारत  सेवक  समाज

 राज्य  बीमा  निगम  से  सहायक  प्रदान  पर  2ERo ०  से  दिल्ली  के  बीमाशुदा  प्रौद्योगिक
 श्रमिकों

 के  लिये  योगासन  की  एक  प्रमुख  परियोजना  चलाई  जा  रही  है  ।  दिल्ली  में  भ्रंदादायी  स्वास्थ्यਂ

 सेवा  योजना  के  अधीन  भी  उस  योजना  में  ars  वाले  सभी  व्यक्तियों  के  लिये  योगासन  की  सुविधायें दी
 जा  रही हैं  ।

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  प्रधान  ५  केन्द्र  खोले  गये  हैं  जहां  ३१-१२-६१  तक

 "१३३८  श्रमिकों  ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  |  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  केन्द्र  चल

 रहे हैं  ।

 भवन  निर्माण  उद्योग  में  aa  राजों  फा  प्रशिक्षण

 Sa  दो०  Go  शर्मा  :
 1४६९८

 थो  बालकृष्णन  :

 कया  श्रम  शोर  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भवन-निर्माण  उद्योग  में  लगे  हुए  राजों  कौर  अन्य  मजदूरों  को  निर्माण  का  प्रशिक्षण

 देने  के  लिये  कुछ  प्रशिक्षण  स्कूल  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ;

 क्या  प्रस्ताव  को  ब्यौरेवार  ढंग  से  तैयार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है

 झोर  रोजगार  मंत्रालय  में  अम  मंत्री  :
 भवन

 शर  निर्माण उद्योग
 में

 प्रशिक्षण  की  एक  योजना  विचाराधीन  है  ।

 श्र  weet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कमंचारो  राज्य  बोला  योजना

 डा०  रानी  सन

 थ्री  दीनन  भट्टाचार्य |

 1४७०  डा०  सराबोर  राय

 स०  मो०  बनर्जी :'

 Left  सरकार  मुरम

 क्या  श्रम  तथा  रोजगार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कमंचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  कार्य  की  छानबीन  करने  के  लिये

 थो
 आयोग  तथा  समितियां  स्थापित  की  गई  थीं  उन्होंने  तमंचा  री  राज्य  बीमा  योजना  केਂ  भ्रन्तर्गत  बीमा

 शुदा  श्रमिकों  के  परिवारों  को  भी  सम्मिलित  कर  लेने  की  सिफारिश  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  पश्चिमी  बंगाल  कौर  बम्बई  में  बीमा  शुदा  व्यक्तियों  के  परिवारों  को

 योजना  के  भ्रन्तगंत  न  लाये  जाने  के  कया  कारण  हैं
 ?

 शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  म  मंत्री  हां  ।

 वृहत्तर  बम्बई  में  २४  PRR  से  परिवार  सम्मिलित  कर  लिये  गये  हैं  ।  परिचित

 बंगाल  में  राज्य  सरकार  अस्पताल  में  रोगियों
 को

 भर्ती  करने  के  लिये  पर्याप्त  व्यवस्था
 क
 करने  के  बाद

 परिवारों  को  चिकित्सा  सुविधा  देगी  ।

 ag  धल्यमिनियम  कारखाने  की  स्थापना

 1*४७१-  श्री
 दा  ०

 रा०  चावल
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे कि

 क्या  कोयना  जल-विद्वता  पर  भ्राधारित  एक  बड़े  अल्युमीनियम  कारखाने  की  स्थापना

 के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  सरकारी  क्षेत्र  में  होगा  या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में

 यदि  यह  गेर-सरकारी  क्षेत्र में  तो  लाइसेंस  प्राप्त  करने  वाली  GA  का  नाम  क्या

 कारखाने  के  कहां  स्थापित  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्रो
 :  सै  .  कोयना

 पर  निखर  रत्न  गिरि  जिले  में  चिपलुन  के  समीप  पोफली  में  एक
 २०,०००  टन

 की
 क्षमता  वाला  एल्युमिनियम  गलाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  बम्बई  के  मेसर्ज  तेदुलकर

 इंडस्ट्रीज  लिमिटेड  को  उद्योग  तथा  विनियमन  १९५१  के  अन्तर्गत

 लाइसेंस दिया  गया  है  ।

 घाना  के  लिये  भारतीय  प्राविधिक  कम  चारी

 1४७२.  at  Seater  मल्होत्रा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  घाना  सरकार  काफी  संख्या  में  भारतीय  प्राविधिक  कर्मचारियों  को

 अपनी  सेवा  में  ले  रही  है  ;
 ाਂ

 मिल  vast में
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 यदि  तो  क्या  इस  प्रकार  की  किसी  भर्ती  के  लिये  घाना  सरकार  ने  भारत  सरकार  भ्र

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  घाना  सरकार
 ने

 भारत  के  कुछ  प्रविधिक  व्यक्तियों  रोजगार  पर  है  ।

 घाना  सरकार
 ने

 अपनी  विभिन्न  dart  के  लिये  कुछ  प्रविधिक व्यक्ति  भर्ती

 करने  में  हमारी  सहायता  ली  हार  रही  है  ।'

 केन्द्रीय  नमक  बोड़

 ४७३.  शी  बिदानचन्द्र  :
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  सरकार
 देश

 के  नमक  व्यवसाय  की  उन्नति  हेतु  एक  स्वायत्तशासी

 केन्द्रीय  नमक  बोर्ड  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही  झर

 यदि  तो  उपरोक्त  बोर्डे  की  स्थापना  से  कया  लाभ  होगा
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  al

 प्रस्तावित  ats  एक  कौर  तो  के  वास्तविक  विकास  सम्बन्धी  कार्य  दूसरी

 नमक  कारखानों  में  काम  करने  वाले  मज़दूरों  का  सम्बन्धी  कार्य  ay  मच्छी  तरह  कर

 सकेगा

 मासिक  संघों  सदस्यता  की  पड़ताल

 1*४७४.  शी  नाथ  पाई  :
 क्या  श्रम  घौर  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  YEQo—- GN  में  कामिक  संघों  की  सदस्यता  की  पड़ताल  का  कार्य  पूरा  हो  गया  है  ;

 पौर

 यदि  तो  कोयला  खानों  के  कार्मिक  संघों  के  सम्बन्ध  में  पड़ताल  के  कया  हैं

 कौर  मध्य  प्रदेश  की  प्रत्येक  खान  के  विभिन्न  कामिक  संघों  की  सदस्यता  की  क्या  स्थिति  है  ?.

 अम  शौर  रोजगार
 मंत्रालय  में  म  मंत्री  :

 जैसा  कि  कामिक  te  संगठन
 की  इच्छा  वर्ष  १६६०-६१  के  सामान्य  निर्वाचनों  के  कारण  पड़ताल  कार्य  आरम्भ  नहीं

 किया  गया  ।

 sar  उत्पन्न नहीं  होता
 ।

 नेफा  में  ख़ादिम  जाति  परामदांदाता  थोड

 श्री  डा०  एक्टिंग :
 1४७५.  श्री  रियो  किशि

 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेफा  प्रयास  ने  योजनाओं
 को

 बनाने  कौर  उनकी  क्रियान्विति  के  लिये  आदिवासी
 परामर्शदाता  बो

 या  समिति  बनाई  है  ;

 मल  अ्रंग्रजी  में
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 यदि
 तो

 बोले  के  सदस्यों  के  नाम  कौर  उनकी  संख्या  क्या  है  ;

 यह  ats  या  समिति  कब  बनाई  गई  थी

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री
 लक्ष्मी

 :  से  नेफा

 विकास  समिति  ज  १९  ५४  में  बनाई  गई  थी  ।  इसको  हाल  ही  में  विकास  बोर्डਂ  नाम  दिया  गया

 है  प्र  यह  विकास  योजनायें  के  बनाने  उनके  क्रियान्वयन  में  परामर्श  देने  का  काम  करती

 है  ।  बोर्ड  में  निम्नलिखित  १७  सदस्य हैं  :

 र  .
 श्री  डा०  संसद

 र  चौहान  नेफा  से  भूतपूर्व संसद  सदस्य  ;

 रे  प्रभाकर  के  पांच  डिवीजनों  में  से  प्रत्येक  से  ख़ादिम  जाति  का  एक  एक  प्रतिनिधि  ;;

 ४.
 नेफा  के  आयुक्त ;

 ५.  नेफा  के  विकास  area  ;

 प  नेफा  के  सहायक  वित्तीय  परामर्शदाता

 ७
 नेता  के  विकास  विभागों  के  मुखिया  ;

 ०
 सहकारी  समितियों  के  डिप्टी  कौर

 &  .
 कुटीर  उद्योग  अ्रघिकारी |

 भ्रमण  ८  पदाधिकारियों  को  आवश्यकता  पड़ने पर  घोडे  की  बैठक  में  सम्मिलित  होनें  को  कहा

 मया  है  ।

 योधा  के  लिये  पिट

 श्री  aq

 1४७६.  ५  att  नाथ  पाई  :

 | si  वो०  चे  शर्मा

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पौधा  जाले  के  लिये  वर्तमान  परमिट  प्रणाली  कब  तक  जारी  रहेगी  ;

 इस  समय  किन  परिस्थितियों  के  अधीन  भारत  के  अरन्य  भागों  के  नागरिक  को  गोझा

 जाने  का  परमिट  दिया  जाता  है  ;

 क्या  प्रतिदिन  जारी  किये  जाने  वाले  पर्चियों  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  रद्दी  है  ;  कौर

 यदि  हां  तो  किस  अनुपात  में  ।

 जे  दैनिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  ः  सरकार  निकट

 भविष्य  में  पीट  की  वर्तमान  प्रणाली  को  समाप्त  करने  का  विचार  कर  रही  है  |

 पीट  प्रणाली  अस्थायी तौर  पर  लागू  की  गयी  थी  ताकि  दमन
 कौर

 दीव  में

 सामान्य  स्थिति  बनने  से  पूर्वे  भारत  के  अन्य  भागों  से  बड़ी  मात्रा  में  व्यक्ति
 न

 जायें
 ।  पीट देने  में

 भी  इसी  बात  को  ध्यान  में  रखा  गया  |  भारत  के  अन्य  भागों  से
 oie!  aT,

 सम्बन्धियों

 मूल  ast  में
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 धौर  मित्रों  से  तीर्थयात्रा  करने  अथवा  वर्तमान  व्यापार  हितों  को  बनाये  रखने  उनके

 विकास  के  लिये  परमिट  दिये  जाते  हैं  ।

 कौर  जारी  किये  गये  afaet  की  संख्या  में  वृद्धि  होती  रही  है  ।  पीट  प्रणाली

 १९६२  में  लागू  की  गयी  थी  ।  जारी  किये  गये  पाटों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  है

 जनवरी  (२२-१-६२  .  ११८

 फरवरी .  ७८६

 WsRR
 ard

 क  Ro

 काते  हुए  रेशम  के  का  रखानेਂ

 1४७७  श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 करेंगें कि  :

 (a)  विभिन्न  राज्यों  में  किस  मापदंड  के  प्राकार  पर  काते  हुए  रेशम  के  कारखानों की

 की  जाती  है  ;

 wit  तक  कुल  कितने  काते  हुए  रेशम  के  कारखानों  की  स्थापना  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 काते  हुए  रैदास  के  कारखाने  स्थापित  करने  का  आघार

 वास्तविक  मांग  site  वर्तमान  मिलों  की  भ्रघिष्ठापित  क्षमता  के  ara  पर  लिखित

 काते  हुए  रेशम के  धागे के  उत्पादन  की  झावइ्यकता |

 वर्तमान  मिलों  की  झ्रावश्यकता पुरी  करने  के  बाद  देश  में  पर्याप्त  कच्चे  माल

 उपलब्धता

 तैयार  माल  की  बिक्री ।

 महीनों  के  प्रख्यात  a  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धता  |

 ५.  नये  कारखाने  चालू  कर  के  विदेशी  मुद्रा  की  झाय/बचत  ।

 दो--एक  मैसुर  में  कौर  एक  में  ।

 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्ति

 1४७८.  श्री  शिव  चरण  गुप्त  :  क्या  aa  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  कीः

 करेंगे  कि  :

 (#)  दिल्ली  में  ऐसे  पात्र  विस्थापित  व्यक्तियों
 की

 संख्या  कितनी  है  जिनहें  प्रभी  तक  व्यवसाय

 के  लिये  वैकल्पिक  स्थान  नहीं  दिया  गया  है  ;

 मूल  अंग्रेज़ी  मं

 ¢tSpun  Silk  Factories.
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 क्या  उन्हें  व्यवसाय  के  लिये  स्थान  देने  का  कोई  प्रस्ताव  हैं
 ;  शर

 उनको  पूरी  तरह  बसाने  में  कितना  समय  प्रौढ़  लगेगा  ?

 झावास  att  संभरण  मंत्री  सेहर  चन्द  (#)  Reo  से

 ga  दि ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों  में  से  जो  दिल्ली  में  मकानों/दुकानों  के  के

 लिये  पत्रथ  अ्रधिकांदा  को  दिल्ल  में  निष्क्रिय  सम्पत्ति  में  या  पुनर्वास  विभाग  द्वारा  बनाये  गये

 AE, e00  दुकानों कौर  प्लाटों  में  स्थान  दे  दिया  गया  हैं  ।

 ate  पुनर्वास  विभाग  awa  कोई  योजना  नहीं  बना  रहा  है  ।  बाकी  विस्थापित

 व्यक्तियों  की  समस्या  पर  दिल्ल  में  भीड़-भाड़  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  की  पूरी  समस्या  के

 एक  भाग  के  रूप  में  कार्यवाही  की  जावेगी  |

 पाट  का  निर्यात

 1*४७९.  शौ  हेम  बच्षप्या  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  ब्रिटेन  भारतीय  पाट  का  एक  खरीदार है  ;

 यदि  at,  तव  प्रतिवर्ष  उस  देश  में  कितना  पाट  निर्यात  किया  जाता  है  पौर

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आय  होती है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  ध्रत्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 हां

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 पिछले  चार  gat  में  fata  कच्चे  पाट  शोर  पूछना  के  निर्यात  का  विवरण

 मात्रा  मुल्य

 ges

 वेट  में  )  रुपयों में  )

 yeas  ११०

 eye
 ९9७  xe

 ZERO  ७३

 8G BERL  दे

 कृत्रिम tay  का  उत्पादन

 1४५०
 oe

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 कि

 देश  में  क़दीम  रबड़  का  उत्पादन  कब  शुरू  होने  की  (118  है  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 औद्योगिक  भ्रल्कॉह्ल
 की  कमी  के  कारण  afar  रबड़  के  उत्पादन

 में  विलम्ब gar  है  ?

 मल  प्रंग्रेज़ी  में
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 यदि  तो  औद्योगिक  अल्कोहल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम

 उठाये  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :  वर्ष  PEER  के

 अन्त  तक  |

 नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सिलाई  को  मशीनों  का  निर्यात

 शे
 c9  भी  दल जोत सिह

 * थो  इ०  nagat  राव

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 चालू  वर्ष  की  पहली  तिमाही  में  कितनी  सिलाई  की  मशीनों  का  निर्यात  किया  गया  ;

 इन  का  किन-किन  देशों  को  निर्यात  किया  गया  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :

 पर  चालू  वर्ष
 में  निर्वात  के  ares  केवल

 जनवरी  १९६२  के  लिये  ही  उपलब्ध .

 हैं  ।  इस  अवधि  में  २.२४  लाख  रुपये  के  मूल्य  की  २६३६  सिलाई  की  मशीनें
 केन्या  इरादी  को  निर्यात

 की  गयीं  ।

 भूटान  का  विकास

 *¥qQ.  थ्री  भक्त  दर्शन  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भूटान  के  विकास  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  उस  देश  को  ag  तक़  कितनी  सहायता

 दी  गई  है  ;  शर

 भविष्य में  भूसन  के  विकास  के  लिये  किस  प्रकार  की  सहायता देने  का  विचार  है
 ?

 बंदेदिकक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  लक्ष्मी  :  हमारे  योजनाबद्ध

 सहायता-कार्यक्रम के  अभी  तक़  कुल  १  करोड़ ८७  लाख  रूपये  की  सहायता  दी  चुकी

 है  ।

 अभी  fia
 तरह  की  सहायता दी  था  रही  वह  उस  समय  तक  चालू  रह  जब

 तक  कि
 वह  देश  आधिक  दृष्टि  से  अपेक्षाकृत  आत्मनिर्भर  न  हो  जाय  ।  हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि  भूतानी

 लोगों  के  जीवन  की  वर्तमान  परिस्थितियों में  सुधार  हो  १९६१  हमारे  योजना  आयोग  का  एक

 ताकतवर  दल  भूतान  ग्या  था  कौर  उस  मे  एक  रिपोर्ट  तैयार  लिस  मे  एक  पंचवर्षीय  विकास

 योजना  का  सुझाव  रखा  गया  था  ।  इस  पुरी  योजना पर  9.0  ४८  करोड़ रुपये  जिसे हम

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 उठायेंगे  |  ऐसा  विचार  है
 कि  वन  और  भूमि  लघु  संचार

 तौर  स्वास्थ्य  के  क्षेत्रों  में  सहायता  दी  जाए  |

 कमंचारो  राज्य  बीमा  योजना  में  भ्रद्वदान

 1४८३.  श्री  स०  मो०  बीजों  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  I
 RUST  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 अपना  अंड गा दा MATE  नन्  ग क्या  नियोजकों  ने  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना में  अर  न  बढ़ाना  स्वीकार

 कर  लिया  है  ;  ai

 तो  किस  az  तक  ?

 कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम-मंत्री  हाथी )  ate  कर्मचारी  राज्य

 बीमा  निगम  की  सिफारिश  पर  नियोजकों  का  विशेष  अंशदान  १  १९६२  से  '  क्रियान्वित  क्षेत्रों

 मे  मजूरी  बिलों  का  १  /,  प्रतिशत से  बढ़ा  कर  २  t  प्रतिशत कर  दिया  गया  है
 ?

 गोधरा  न्यायपालिका

 t¥ yey  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 गोझा  की  न्यायपालिका  को  भारत  की  न्यायपालिका  के  साथ  मिलाने  के  लिये  गोझा  में  भारतीय

 ढंग  पर  कोई  कुशल  न्याय  व्यवस्था  की  स्थापना  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  गोझा  में  इस  समय

 पालिका  पुराने  ढंग  पर  चल  रही  है  ।  बाद  में  इस  को  भारतीय  ढंग  अपनाना  ही  पड़ेगा

 यह  महसूस  किया  गया  है  कि  एकीकरण  का  कार्य  धीरे  धीरे  हो  ताकि  ठोस  परिवर्तन  के  लिये

 वेत्ताओ्ं को  सामान्य  जनता  को  अर  न्यायपालिका  को  पर्याप्त  समय  मिल  जाये ं।

 alate  में  fzefanra  उद्योग

 श्री  वॉरियर
 coy

 श्री  वासुदेवन  नायर

 क्या  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इण्डस्ट्रियल  गरुप  मोन्ट,'केटिनी  के  तीन  प्रतिनिधियों  की
 उक

 समिति  ने  केन्द्रीय

 सरकार  प्रिया  केरल  BY  राज्य  सरकार  से  त्रावणकोर  में  टिटेनियम  उद्योग  का  विकास करने  के

 लिये  सहयोग  देने  के  बारे  में  कोई  बातचीत  की  है  ;
 कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग-मंत्रो  इटली

 की  इण्डस्ट्रियल  गरुप  मोन्टीकेटिनी  के  प्रतिनिधियों  का  एक  दल  हाल  ही  में  त्रावणकोर  टिटेनियम

 पाइबस
 त्रिवेन्द्रम टिटेनियम  डाय-आक्साइड बनाने  के  लिये

 सहयोग  की  शर्तो
 भ्रंग्रेज़ी  में
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 पर  भारत  सरकार  से  बातचीत  करने  के  पाया  था  ।  क्योंकि  मोन्टीकेटिनी  के  साथ

 सहयोग के  प्रश्न  पर  प्रभी  बातचीत  जारी  वार्ता  के  परिणामों  के  बारे  में  it  कुछ  नहीं  कहा
 जा

 सकता

 केन्द्रीय  शिक्षा  परिषद  को  स्थापना

 1४८६.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  शिशिक्षा  १९६१  के  भ्र नू सार  केन्द्रीय  शिशिरा  परिषद्  की  स्थापना

 हो  चकी  है

 में  देरी के यदि  तो  परिषद्  बनाए  OMNI  थ  कारण  क्या हैं
 ;
 ;  शौर

 अधिनियम  के  अनुसार  REGR  के  ger  तक  कितने  शिशिक्षुप्रों  की  भर्ती  होने  की

 संभावना है  ?

 पश्चिम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  मंत्रो  (aT  हाथी )  wit  नही ं।

 परिषद्
 के  गठन  आदि  के

 बारे
 में  नियम  बनाये  जा  चुक  हैं  कौर  श्री  परिषद्  की

 स्थापना
 के  लिये

 कदम

 उठाये जा  रहे  हैं  ।

 (77)  इस  प्रकट  पर  संख्या  बताना  संभव  नहीं  हूं  ।

 मध्य  प्रदेश  में  एल्युमिनियम  संयंत्र

 (at  वीरेन्द्र  बहादुर  fag

 श्री  सुबोध
 प  *Y¥ ag,

 न  श्री  स०  Wo  सामन्त

 हँ  ताल  प्रभाकर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  मध्य  प्रदेश  में  एक  अ्रल्य  मिनियम  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  हंगरी

 के  विषयों  का  प्रतिवेदन  मिल  गया  है

 यदि  तो  उसकी  म  तय  बातें  क्या हैं  ;  ौर

 क्या  सरकार ने  इस  बीच  उन  पर  विचार कर  लिया  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 tApprenticeship.
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 महूलानोबित  समिति

 (sft  दी०  द्०  शर्मा  :

 |
 att  श्रौीनारयण  दास  :

 |  श्री  विभूति  मिश्र

 +  *¥oq.  3
 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 शमी  यशोदा  रेड्डी
 :

 शो  बड़े

 |  श्री  ब्रहमजीत

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 \  )  arr  के  वितरण  के  बारे  में  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  महलानोबिस  समिति

 ने  कया  प्रगति की  है  ;  शर

 समिति  अपना  प्रतिवेदन  कब  देगों  ?

 योजना  तथा  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  :  समिति  की  पिछली  बैठक

 ५  गौर  ६  १६६२  को
 हुई

 थी  ae
 इसने  प्रतिवेदन  के  रूप  पर  विचार  किया

 यह  आशा  की  जाती  है  कि  समिति  ars ४  या  ५  महीनों में  एकत्रित  किये  गये  आंकड़ों

 के  आधार  पर  अपने  प्रतिवेदन  के  प्राथमिक  मूल  रूप  पर  विचार  करेगी  |  इस  समय  इस  बारे  में  ठीक

 तिथि  बताना  संभव  नहीं  है  कि  समिति  अपना  प्रतिवेदन  कब  तक  दे  देगी  ।

 बिस्कुट  निर्माताश्रों  को  प्हठिनाइयां

 1४८६.  भी  विद्याचरण  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध्यान  भारत  के  बिस्कुट  निर्माता  संघ  की  बारहवीं  वार्षिक  सामान्य

 बैठक  में  भ्रध्यक्ष-पद  से  दिये  गये  भाषण  की  कौर  श्रीकृष्ण  किया  गया  जिसमें  बिस्कुट  निर्माता त्रों  की

 कठिनाइयों  का  उल्लेख  किया  गया  हे  ;

 उनकी  मुख्य  कठिनाइयां  क्या  हैं  ;

 उनमें  से  प्रत्येक  के  बारे  में  क्या  उपचारात्मक  काय  वाही  करने  का  बिचार  है  ;

 क्या  यह  सच  हैं  कि  उद्योग  मंत्री  ने  लगभग  तीन  वर्ष  पुर्व  निर्यात  के  लिये  बनाये  जाने

 वाले  बिस्कुटों  के  लिये  निर्यात-मृत्य  पर  चीनी  देने  का  श्रीनिवासन  दिया  था  ;  अर

 यदि  तो  यह  श्राइवासन  कब  कौर  किस  प्रकार  पूरा  किया  जायेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  से  एक

 ry विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  re

 संख्या
 ८७]

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 बागान  श्रमिकों  को  बोनस

 1४६०.  थी  प्र०  च०
 बहुधा :  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  बागान  श्रमिकों  को  वर्ष  PER  का  बोनस  दिये  जाने  का  प्रदान  तय  हो  गया  है  अर

 यदि  तो  इस  मामले  को  सुलझाने  के  लिये  बागान  श्रमिक  समिति  कितना

 लेगी ?

 fora  धौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री
 :  )  वर्ष  2X,

 १६६०  १६६१ के  लिये
 पश्चिम  बंगाल  कौर  चिपुरों  में  बागान  श्रमिकों

 की  बोनस  देने

 के  बारे  में  बागान  सम्बन्धी  प्रौद्योगिक  समिति  की  बोनस  उप-समिति  की  बैठक  में  २६-४-  ६१को  एक

 करार  पर  हस्ताक्षर किये  गय  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 औद्योगिक  बस्तियां

 FEL.  गोमती  रेणुका  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  राज्य-वार

 ग्रा थार  ८ पर  बड़ी  संख्या  में  प्रौद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  की  जावेगी ;  कौर

 (a)  यदि  तो  इन  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों को  चलाने के  लिये  जहां  कभी

 तक  बिजली नहीं  दी  गयी  हैं  बिजली  लगाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  हां  ।

 तटीय  पंचवर्षीय योजना  में  २०,०००  गांवों  में  बिजली  लगाने  की  व्यवस्था  हैं  जिससे

 योजना  के  प्रीत  तक  बिजली  लग  गांवों  की  कुल  संख्या
 90.0  हो  जावेगी  |

 गए  का  निर्यात

 1४९२.  थो  (५  ष्ह्  गोपालन  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 टेपियो का चिप्स का  चिप्स  से  तैयार  किया  गया  जो  चरण  कैरल  से  निर्यात  किया  जाता

 हैं  उसकी  किस्म  कसी  होती  है  ;

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  इस  वर्ष  चूर्ण  '  का  समाहार  कौर  निर्यात  करने

 के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  ar

 यदि  तो  कया  प्रयत्न  सफर  हुए  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 मनुभाई

 केरल  से  चिप्सਂ  से  बना  चूर्ण  के  निर्यात  की  किस्म  विभिन्न  निर्यात कर्ता  के

 पास  भिन्न  होती  हैं  परन्तु  यह  निम्नांकित  स्तर  का  होता  है  :

 १.  न्यूनतम  स्टार  वाला  15०  प्रतिशत

 २.  भ्र धिक तम  मिश्रण

 ५  प्रतिशत

 कौर
 सिलिसां  २  प्रतिदिन

 मूल  अंग्रेजी  में

 RManioca  Meals
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 कौर  हां  ।  १६६२  को  समाप्त  होने  वाले  चाल  मौसम  में

 aor  को  अधिक  मात्रा  में  निर्यात  करने  का  राज्य  व्यापार  निगम  का  विचार  था  परन्तु
 निर्यात

 के

 लिये  उपलब्ध  ि  की  रसमय  बाढ़  at  फसल  खराब  होने  के  करण

 बहुत कम  रही  ।

 कोयला  खानों  श्रेवता  है

 1४६३.  श्री  नाथ  पाई  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  कई  वर्षों  से  कोयला  खानों  में  के  पदों  पर  काम

 करने  वाले  श्रोवरमैनोंਂ  को  उस  पद  पर  स्थायी  होने  के  लिये  एक  लिखित  परीक्षा  में  उत्तरी  होना

 पड़ता है

 यदि  तो  ऐसे  की  कया  संख्या है  ;

 सरकार  ने  किन  कारणों  से  इनको  लिखित  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  होने  के  लिये  कहा  है
 ?

 श्रम  सनौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  कोयला  खान

 REX  के  अ्रधीन  अ्रोवरमैन  के  रूप में  नियुक्त  किये  गये  व्यक्तियों  को  एक  लिखित  परीक्षा  पास

 करनी  पड़ती  है  ताकि  शआओवरमैन  के  रूप  में  बने  रहें  ।  उन  व्यक्तियों  के  लिये  जिन्होंने

 ५  वर्षा  तक  ग्रोवरमेंन
 के  रूप  में  काम  किया  २३  Rego  तक  कौर  उन  व्यक्तियों के

 लिये  जिन्होंने दस  वर्ष
 तक

 के  रूप  में  काम  किया  २८  १९६२  तक  लिखित

 परीक्षा  देना  श्रावस्ती  नहीं  था  ।

 जानकारी  प्राप्त
 की  जा

 रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  |

 खान  केਂ  कार्यकरण  में  म्यूजिक  सुरक्षा  |

 गाँववासियों  के  लिये  पु तंगा ली  राष्ट्रीयता

 1४९४.  थी  पर  चं०  बसपा  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पुर वंगा ली  सरकर  से  यह  समझौता  हो  गया  है  कि

 दीव  के  जों  निवासी  पुर्व  गाली  राष्ट्रीयता  कायम  रखना  चाहते  हैं  उनकी  पुर्तगाली  राष्ट्रीयता  जारी

 रखी  जाये  ;  कौर

 यदि  तो  समझौते  की  शर्तें  क्या  हैं
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  हां  ।

 भारत  सरकार  ने  बताया  है  कि  उस  किसी  भी  व्यक्ति  जो  भारतीय  नागरिकता  स्वीकार  नहीं

 भारतीयਂ  राष्ट्रीयता  नहीं  थोपी  जायेंगी  ।

 इस  विशय  में  भारत  सरकार  और  पुर्तगाल  सरकार  के  बीच
 भेजे  गये  टिप्पण

 सभा
 पटल  पर  रखे  जात  हैं  ।  में  रखे  गये  ।

 देखिये  सं संख्या
 एल०  ठी ०

 BURR

 tas  भ्रंग्रेजी  में
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 लघु  उद्योग  निगम

 ‘att  बैरियर  :

 भी  वासुदेवन  नायर  :
 ree

 श्री  मे०  क०  कुमारन  :

 कया  ब।शणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 art

 क्या  संघ  सरकार  ने  राज्यों  के  लघु  उद्योग  निगमों  को  पुनः  वित्त  देने  की  योजना  बनाई

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 अ्रमुतसर  में  कोयले  तथा  कच्चे  माल  की  कमो

 श्री  सुबोध  हूं सदा

 preesd
 श्री  दो०  Wo  दार्मा

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्र मृत सर  में  मार्च  में  कोक  तथा  कच्चे  जैसे  कृत्रिम  रेशम  तथा

 ऊन  का  धागा  की  कमी  के  कारण  औद्योगिक  उत्पादन  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  था  ;

 यदि  तो  उपरोक्त  संभरण  पुरा  करने  के  लिये  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ;  कौर

 इस  समय  क्या  स्थिति  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  से

 अमृतसर  के  छोटे  पैमाने  के  ऊन  निर्माता  संघ  ने  उचित  मूल्य  पर  ऊनी  बुनाई  का  धागा  प्राप्त

 करने  में  कठिनाई  के  विरुद्ध  अझम्य।विदन  किया  है  |  प्रतीत  भारत  ऊनी  मिल  संघ  पौर  ऊनी  निर्माता

 मण्डल  के  जरिये ऊनी  निर्मितियों  को  उचित  मूल्य  पर  ऊन  बुनने  के  धागे  के  संभरण  की  व्यवस्था  के

 लिये  कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 कोयला  शौर  कोक  की  कमी  के  कारण  किस  मिल  के  बन्द  होने  का  पता  नहीं  लगा  है  ।

 श्राकादावाणी  ढारा  सामान्य  चुनाव  के  परिणामों  की  घोषणा

 ७२९  श्रीमती  मिनीमाता  :
 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  श्राम  चुनाव  में  आकाशवाणी  के  विभिन्न  केन्द्रों
 से चुनाव  परिणाम  सम्बन्धी  घोषणायें  कुल  कितने

 घंटे  हुई  ?

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  ब०  गोपाल  २५  फरवरी  १  ५  १६६२  के

 जब  कि
 श्रीकांत चू  नाव  परिणाम

 मालूम
 चुनाव  परिणाम  संबंधी  विशेष  बुलेटिनों के

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रसारण में  कुल  ३५  घंटे
 और  ३०  मिनट  लगे  ।  यह  wale  उस  समय  के  अलावा  है  जो  सामान्य

 समाचार  बुलेटिनों  में  चुनाव-परिणामों  के  प्रसारण  में  लगा ।

 ABTA  का  साहित्य  समारोह

 ७२३.  श्रीमती  मिनीमाता  :
 क्य  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  आकाशवाणी  पिछले  अनेक  वर्षों  से  भ्र पना  साहित्य  समारोह

 दिल्ली  में  ग्रायीजित  करता  रहां  हैं  ;  ate

 क्या  आकाशवाणी  का  अगला  साहित्य  समारोह  wer  किसी  स्थान पर  आयोजित

 किये  जाने  की  संभावना है  ?

 सूचना  ate  प्रसारण  मंत्रो  ब्०  गोपाल  रेड्डीं  )  हां  ।

 इस  मामले  पर  उपयुक्त  समय  पर  विचार  किंया  जायेंगी
 :

 उत्तर  प्रवेश  में  पंजी  बेरोजगार

 1७२४.  श्री  सरजु  पाण्डेय  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा-करेंगे कि

 उत्तर  प्रदेश  में  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  वह  १९६१-६२  के  दौरान  कितने

 व्यक्ति  ate  fsitfra  किये

 उसी  झ्र वधि  में  दोनों  श्रेणियों  के  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिलाया  गया  ?

 श्रम  शर

 <antt

 मंत्रालय  में

 सग  ं

 :

 शर  (=).

 वर्ष  PEKL—-KR  वर्ष

 में  पंजीयन  में  रोजगार

 दिलाया
 गया  पहा

 स्नातक  20, Ek¥  २,६४६

 मे  र-स्नातक  WTS  इ
 नली

 ५०,  रैप  फ्क्

 सिर्नेलवेलली  में  कांगंज  निर्माण  उद्योग

 1७२५.  श्री  स०  Go  स्वामी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्यों  सरकार  मद्रास  राज्य के  frets बेल्ली  जिलेਂ  कागज  निर्माण  उद्योग  स्थापित

 करवे पर  faire  कर  रही  जहां  इसकें  लिये  कच्चा  माल  बड़ी  मात्रा  में

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा

 a  तो  इस  के  कयों  कारण  हैं  !

 मूल  aa
 में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  से  कागज

 का  विकास  गैर-सरकारी  क्षेत्र  पर  छोड़ा  है  कौर  एक  गैर  सरकारी  पक्ष  को

 मद्रास  राज्य
 के

 तिर्मेलवेल्ली
 जिले  में

 प्रतिदिन  १०  टन  की  क्षमता  वाला  समेकित  गूंदा  कौर
 कागज  संयंत्र  स्थापित  करने के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया है  |  इस  सयंत्र  में  ag  2ERR  में

 उत्पादन  होने  की  oad  इस  जिले  में  एक  कागज  निर्माण  कारखाना  स्थापित  करने  का

 सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 ग्राम्य  श्रीवास  योजना

 1७२६.  श्री  go  मधुसूदन  राव  :  क्या  श्रीवास  कौर  समरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  FEGI—-KR  के  लिये  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  ग्राम्य  aaa  योजना  के  लये

 कितना  धन  आवंटित  किया  है  ;  कौर

 उक्त  योजना के  अ्रघीन  गांवों  में  मकान  बनाने  के  लिये  किसानों  को  दिये  जाने

 वाले  ऋण  की  क्या  काते  हैं  ?

 झ्रावास  att  संभरण  मंत्री  मे हरचन्द  इस  समय  आंकड़े  बताना

 सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  केन्द्रीय  सहायता  के  आवंटन  के  बारे  में  तभी  हिसाब  लगाया  जा  सकता  है

 कौर  राज्य  सरकारों  को  बताया  जां  सकता  है  जब  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  भ्र तु दानों  की

 मांगें  संसद  द्वारा  स्वीकृत  कर  दी  जावें  ।

 प्रायः  श्रीवास  परियोजना  प्रयोजन  के  राज्य  सरकारें  प्रति  मकान  श्रघिकतम

 २०००  रुपये  निर्माण  की  प्राक् कलित  लागत  के  ६६'/,  प्रतिशत  तक  भवन-निर्माण  ऋण  मंजूर

 कर  सकती  हैं  ।  यह  ऋण  ४
 प्रतिशत  वार्षिक  ब्याज  के

 साथ  २०  वर्षों  में  चुकाया  जाना है
 |

 भारत  में  विदेशों  वैज्ञानिकों  कों  srfaterar

 1७२७.  थ्रो  विभूति  मिश्र  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 '

 क्या  सरकार  ने  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  बनाये  जा  रहे  अणुशक्ति  केन्द्रों  में

 विदेशी  वैज्ञानिकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लियें  कोई  योजना  बनाई

 यहीं  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या

 इस  बारे  में  भारत  सरकार  द्वारा  कितना  प्राक् कं लित  व्यय  किया  जायेगा  ?

 इरीवान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रगुराक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल  :

 सरकार  का  यह  इरादा  है  कि  तारापुर  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  प्रथम  अणुशक्ति  केन्द्र  में  अन्य

 देशों  और  ग्र विकसित  देशों  की  सरकारों  से  स्वीकृत  वैज्ञानिकों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ॥

 तारापुर  में  इस  केन्द्र  के  चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना
 के

 प्रथम  वर्ष
 में  पूरा हो  जाने की

 aa  है

 इस  अणुशक्ति  केन्द्र  में  प्रशिक्षण  के  लीटर  विस्तृत  योजना  प्रभी  नहीं  बनाई  जा  सकती  ।

 ait  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 ~~
 न  में fea  नाग
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 उत्तर  प्रदेश  को  वित्तीय  सहायता

 Tors.  को  स०  Alo  बीजों  :  क्या  योजना  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  विभिन्न  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता  देने  का  afar

 निचय  कर  गया

 यदि  तो  उत्तर  प्रदेश  को  क्या  सहायता  दी  गई

 उत्तर  प्रदेश  को  वास्तविक  मांग  कितनी  थी  ?

 तथा  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  कुल  प्रत्येक  राज्य  द्वारा

 बनाये  जाने  वाले  साधन  और  तीसरी  प्रयोजन-काल  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  पर  साधारण  रूप  में

 सहमति  हो  गई  है  ।

 वर्ष  FEE L— KR  तौर  वीं  PERR—-B  की  वार्षिक  योजना
 के  लिए  क्रमानुसार  ५१

 करोड़  ग्रोवर  ५८  करोड़  रुपयों  की  केन्द्रीय  सहायता  आवंटित  की  है  ।

 राज्यों  की  योजनाओं  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  ग्रैंड  संगत  बातों  पर  विचार  करने

 के  बाद  आवंटित  को  जाती है  ।  ये  बातें  प्रत्येक  राज्य  के  बारे  में  भिन्न  भिन्न  हैं  ।

 भारत-जमन  उत्पादन  व  प्रशिक्षण  केन्द्र

 Tore.  श्री  स०  सो ०  बनर्जी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत-जमीन  उत्पादन  व  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  कोई  पाठ्यक्रम  नहीं

 यदि  at,  तो  विभिन्न  प्रशिक्षण  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  हाल  में  एक  भारतीय  संचालक  ने  केन्द्र  छोड़  दिया  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या
 कारण  हैं

 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  से  एक

 विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 सारे  प्रोग्रामों  का  sale  ale  प्रत्येक  क्रम  का  पाठ्यक्रम  तैयार  कर  लिया  गया  है  ।

 केन्द्र  ने  योजनायें  बना  ली  हैं  are  निम्न  विषयों  में  प्रशिक्षण  दे  रहा  है  :--

 (१)  टूल  मशीन  शाप  ।

 (२)  लोहारगिरी  कौर  ढलाई  शाप  ।

 (३)  ग्राइंडिंग  श्र  प्लैनिंग  शाप  ।

 (४)  हीट  ट्रीटमेंट  शाप  |

 (५)  वेल्डिंग  ।

 Dea मिल (६)  शीट

 (७)  ढलाई  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 (८)  नमूना  शाप  ।

 (&)  लकड़ी  का  काम  ।

 रोगन गिरी  |  | |  |
 (१०)

 (22%)  विद्युत  संधारण  |

 (१२)  ड्राइंग

 (१३)  सामान  परीक्षण  ।

 शौर  भारतीय  जो  €-६-१९६०  से  राष्ट्रीय  लघुउद्योग  निगम  लिमिटेड

 पुनः  नियुक्ति  पर  अपने  विभाग  में  वापस  चले  गये  हैं  प्रौढ़  उनके  स्थान  परिचय  अधिकारी

 लक  होकर  ग्रा  गये  हैं  ।

 भारतीय  भाषियों  के  wat  का  विक्रय

 foo.  शो  रघुनाथ  fag:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि

 भारत  में  भारतीय  भाषाग्रों  के  ऐ  से  कितने  परख  बार  हैं  जिनके  विक्रम  में  चार  या  पांच  साल  पहिले  विदेशी

 अखबारी  कागज  के  वर्तमान  नियंत्रण  तथा  अखबारी  कागज  का  आयात  करने  के  लाइसेन्स  के  रादेश

 जारी  किये  जाने  के  बाद  निरन्तर  वृद्धि  हुई

 तवा  उद्योग  सं  त्राल  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  as

 लिखित  तालिका  में  भारत  में  भाषायी  अखबारों  द्विभाषी  और  बहुभाषी  अखबारों  को

 छोड़  की  संख्या  ग्रोवर  ३१  १६६०  के  समाप्त  होगे  वाले  चार  वर्ष  के  बारे  में  तत्काल

 उपलब्ध  जानकारी  दी  है

 c
 पिछले  सालों  में

 ब्  अ्रखब।रों  की  संख्या  विक्रय  A  हुई

 वृद्धि  का  प्रतिशत

 PEXT—UY  RRS  ०  ६

 १€  Yoe—-¥s  १,७२९  GR

 PeYS—YE  RVR  g.€

 REYE—Fo  दे
 REY

 ratat ्  ay  राष्ट्र जनों  हारा  डकैतियां

 teary  fae  :

 Fore.)  श्री  विभूति  सिर  :

 श्रीमती  माना  सुल्तान  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  १९६२  को  झाठ  पाकिस्तानी राष्ट्रजनों  ने  सिरियानवाली

 मील  द्र गांव  जो  जिला  फीरोजपुर  में  फजलिका  से
 ui  ह

 एक  सशस्त्र डकैती  रोक

 अंग्रेजी
 में
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 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्री  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 ।  कुछ  पाकिस्तानी सशस्त्र  राश्ट्रजनों  ने  ३/४  FERR  की  रात  को

 लिका  के  पास  हिरन वाली  गांव  में  डकैती  डाली  थी  ।

 इस  घटना  के  बाद  भारतीय  सीमा  पुलिस  अधिकारियों  शौर  उन  के  पाकिस्तानी

 प्रत्याधिकारियों के  बीच  अपराधियों  को  पकड़ने के  लिये  हरनेक  बैठकें हुई  हैं  ।  प्रो  जांच  पड़ताल

 हो  रही है  ।

 इंधन  तथा  भाप  को  बचत

 19३२.  श्री  श्रीनारायण  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 ब्रिटिश  औद्योगिक
 कुशलता  सेवा के

 विशेषज्ञों  ने  ईंधन  तथा  भाप  की  बचंत  के  बारे

 में  कया  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  कीं  और  सुझाव  दिये  हैं  ;
 कौर

 इन्हें  कहां  तक  लागू  किया  गया  है
 ?

 वाणिज्य
 तथा  उधोग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री

 क  TAT)  :
 श्र  एक

 विवरण  संगीत  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८८]

 कुशलता  तथा  कल्याण  संहिता

 Sat  श्रीनारायण  दास
 1७३३

 श्री  क्वादोताथ  पाए

 क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  aa  सच  है  कि  कुशलता  तथा  कल्याण  सम्बन्धों  प्रारूप  संहिता  पर  चर्चा  करते

 के  लिये  समिति  की  हाल  में  बैठक  होगी

 यदि  तो  बैठक  कब  होगी  तर

 बैठक  क्यों  स्थगित  की  गई  थी  ?

 fam  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  अम  मंत्री  हां  ॥

 गरमी  तारीख  निर्धारित  नहीं
 की  गई  है  ।

 (7)  ७  ada  के  लिये  आयोजित  की  गई  बैठक  प्रशासी  सुविधा  के  कारण
 स्थगित

 कर  दी

 गई थी  ।

 लाहौर  इस्पात  के  कारखानों  में  हड़तालें  सनौर  तालाबन्दी

 ७३४.  थ्री  बाल्मीकि :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं
 :

 (a)  अप्रैल  १६६१  से  १६६२  तके  संरकारी  गैर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  के  लोहे

 तथा
 इस्पात

 के  कारखानों  में  कितनी  हड़तालें

 और

 atatatecat
 हुई

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 इन  में  मजदूरों  की  मांगें  क्या  क्या  ग्रोवर

 उन  को  हल  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये
 ?

 शरम  भर  रोजगार  मंत्रालय  में  भ्रम  मंत्री  :  से  (7  सुचना

 बुक  की  जा  रही  है  ate  प्राप्त  होने  पर  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  जायेगी

 लोहे  पौर  इस्पात  के  कारखानों  में  मजदूरों  को  छंटनी

 दे  भी  ब्राल्पोकी  :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सरकार की  जानकारी  मे  हैं  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  लोहे  तथा  इस्पात  के

 खानों  में  मजदूरों  की  छंटनी  जोरों  पर  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  उसको  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  :  कौर  हाल  के  महीनों

 में  सरकारी  क्षेत्र  के  लोहे  तथा  इस्पात  के  कारखानों  में  मज़दूरों  की  छंटनी  ज़ोरों  पर  नहीं  हुई  है  ।

 बर्मा  में  भारतीयों at  जमीनें

 1७३६.  श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :
 कया  प्रधान  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  बर्मा

 सरकार  ने  उन  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  ae  तक  कितना  प्रतिकर  दिया  है  जिन  की  बर्मा  में

 जमीनें हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बे  दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्रणदाक्ति च्  मंत्री  जवाहरलाल  :

 समझा  जाता  है  कि  बर्मा  सरकार  नागरिकों  कौर  भ्रमण  देशों  के  नागरिकों  को  दिये  गये  प्रतिकर

 के  age  श्रलग  wat  नहीं  रखती  ।  श्रबन  तक  बर्मा  सरकार  ने  उन  व्यक्तियों को  जिन  की  जमीनों

 का  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  wa  तक  दिया  गया  कुल  प्रतिकर  fara  है  :--

 बर्मी  सिक्के

 CC  १३,५७५ १६५६-५७

 EXONS  फरेरे  3,€0¥

 PEUG—UXE  FR  FERRY

 ZEXE—Ho  82,98 0665

 १६६०-६१  RRL  GAR

 कुल  £9V,RX,0GR रे  2,053

 ———  ——————__S—————
 इस  राशि  में  से  भारतीय  नागरिकों  को  कितना  धन  दिया  यह  विदित  नहीं

 है

 |

 मूल  aaa  में
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 भारत  में  टेलीविजन

 1७३७.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  सुचना  कौर
 प्रसारण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  भारत  में  टेलीविज़न  सेवा  लोकप्रिय  हो  रद्दी  है  कौर  इसे  लोक-प्रिय  तथा  सस्ता  बनाने
 के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ताकि  जन-साधारण इस  से  लाभ  उठा  सके

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  Fo  गोपाल  :  श्रीमान्  ।  दिल्ली  में  वयस्क

 शिक्षा  केन्द्रों  ax  उच्च  माध्यमिक  स्कूलों  में  टेलीविज़न  को  छोटी  सेवा  अपने  सीमित  क्षेत्र  में

 प्रिय  शौर  लाभदायिक  सिद्ध  हुई  है  ।  इस  में  उन  बस्तियों  के  लोग  लाभ  उठाते  हैं  जहां

 दायिक  टेलीविज़न  सेट  लगाये  जाते  हैं  कौर  स्कूलों  में  विद्यार्थी  लाभ  उठाते  हैं  ।

 दिल्ली  में  उच्च  माध्यमिक  स्कूलों  में  atk  अधिक  सामुदायिक  केन्द्रों  या  टेली क्लबों

 #  सेट  लगाने  की  कार्यवाही  की  जा  रही है  ।  दिल्ली  में  लोकप्रिय  मनोरंजन  प्रोग्राम  प्रारम्भ  करने

 का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  क्योंकि  शिक्षा  सम्बन्धी  टेलीविज़न  केन्द्र  में  उस  के  लिये  पर्याप्त  व्यवस्था

 नहीं  है  शर  फिर  सामान्य  विक्रय  के  लिये  टेलीविज़न  सेट  भी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 चाय  उद्योग  में  बिजली  की  कमी

 1७३८.  श्री  पर  च०  बर्रा  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर-पूर्व  भारत  के  चाय  उद्योग
 में

 बिजली  की  कमी  है  ;

 यदि  तो  श्रावश्यकताशं  की  अपेक्षा  उपलब्धि  में  वार्षिक  कमी  कितनी

 रहती है  ;

 जलढाका  परियोजना  के  पूरे  होने  से  इस  में  से  कितनी  कमी  पूरी  हो  जायेगी  ;.

 ग्रोवर

 ae  परियोजना  कब  तरक  पूरी  होगी  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  सं
 मालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 दार्जिलिंग  क्षेत्र  के  केवल  कुछ  बागों  ने  बिजली  की  कमी  की  शिकायत  की  है  ।

 ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 (7)  .  जलढाका  परियोजना  से  PE  में  बिजली  उपलब्ध  होने
 की

 आशा  है
 ।

 इस  बिजली  तथा  बिजनवाड़ी  जल  परियोजना  कौर  दि-लिटिल  रंगनीत  योजना  से  पहिले  से  प्राप्त

 होने  वाली  बिजली  से  तराशा  है  कि  उत्तर  बंगाल  में  बागों  में  बिजली  की  कमी
 न

 रहेगी
 ।

 चिक्षिक्षुत्रों  का  प्रशिक्षण

 1७३९.  इन्द्रजीत गुप्त
 :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  निश्चित  हो  गया  है
 कि

 शिशु  १९६१  के  अन्तर्गत किस  अनुपात

 से  शिशु  भर्ती  किये  जायेंगे  ;.

 क्या  शिशिक्षु-काल  at  देय  छात्रवृत्ति  के
 बारे

 में  कोई  निचय
 किया  गया  है  ;

 मूल  sash  में

 tApprentices.
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 क्या  दिशिक्षप्नों  को  श्रीनिवासन  दिया  ज  कि
 उन्हें  शिशिक्षा  समाप्त  होने  पर

 नियमित  रोजगार  मिल  जायेगा  ?

 fara  ale  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  और  नहीं ।  इन

 weal  पर  केन्द्रीय  शिशिक्षा  परिषद  के  परामर्श  से  विचार  किया  जायगा  ।  परिषद  की  स्थापना

 जल्दी  ही  होगी  ॥)

 नहीं
 ।
 शिशु  १९६१ की  धारा  २२ 2.0  में  पहिले से  ही  उपबन्ध है  कि  न

 तो  काम  पर  रखने  वाला  काम  देने  के  लिये  बाध्य  होगा  ate  न  ही  दीदी  लेने  वाला  उस  के  भ्रमित

 काम  करने  के  लिये  बाध्य  होगा  ।

 चाय  बागानों  को  ऋण

 1७४०.
 श्री  प्र०  चे  बरखा  क्या  वाणिज्य  तथा  कटोर क  द  दि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  चाय  बागानों  को  ऋण  देने  के  लिये  ५  करोड़  रुपये  की  एक  योजना

 श्रारम्भ की है की  है

 यदि  तो  योजना धीन ऋण  पाने  के  लिये  कितने  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  हैं  प्रौढ़  उन  में

 से  कितनों  को  निपटा  दिया  गया  है  ;  कौर

 योजना  के  अन्तर्गत  अब  तक  कुल  कितने धन  के  ऋण  दिये  गये  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो
 मनु भाई  शाह )

 श्रीमान्

 २.१६  करोड़  रु०  के  ऋण
 के

 लिये  ३६  प्रार्थनापत्रों की  चाय  जांच

 कर  रहा है  ।

 नेफा  में  सडक  निर्माण

 owe.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  नेफा  में  सारा  साल  प्रयोग  हो  सकने  वाली  कौर  केवल

 भ्रच्छे  मौसम  में  प्रयोग  हो  सकने  वाली  कितने  कितने  मील  लम्बी  ऐसी  सड़कें  बनाई  गई  जिन  पर

 मोटरें चल  सकें  ;

 इन  सड़कों पर  छोटे
 व

 बड़े  कितने  पुल  बनाये  गये  ;  कौर

 निर्धारित  लक्ष्य  कहां  तक  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कराये  मंत्री  तथा  श्रण दाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 =

 )  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  नेफा  में  सभी  मौसमों  में  ate  ्  मौसम  में  प्रयोग  हो  सकने

 वाली ३१७  मील  ४  फर्लाग  लम्बी  ऐसी  सड़कें  बनाई  गई  जिन  पर  मोटरें चल  सकें  ।

 कंक्रीट  या  लोहे
 का

 कोई  छोटा  या  बड़ा  पुल  नहीं  बना  ।  फिर  इन  सड़कों
 पर

 अन्य

 प्रकार  के  जहां  कहीं  श्रावव्यक  बनाये गये  हैं  ।

 मूल  was
 में
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 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  २७३ मील  लम्बी  सड़कों  का  लक्ष्य  था  ।  इस  प्रकार

 req  से  ग्रीक  कार्य  हुमा  है  ।

 gran  श्रीवास  योजना

 fe

 श्री  रीडिंग  किलिंग
 :

 क्या  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  ग्रामीण  योजना  के  अर्न्तगत  नागालैंड नेफा  में

 कुछ  गांव  चुने  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  गांव  चुने  गये  हैं  आर  उनके  नाम क्या  हैं  और

 तीसरी
 पंचवर्षीय  योजना  काल  a  शेष  काल  में  योजना  के  विस्तार  की  कितनी  गुंजाइश

 ?

 श्रावास  शौर  संभरण  मंत्री  मेहरचन्द  केवल  मणिपुर  प्रशासन

 ने  ग्राम  rare  परियोजनाओं की  योजना  के  ee  विकास  के  लिए  कुछ  गांव  चुने  हैं  ।  अन्य  प्रशासनों
 ने  योजना  में  रुचि  नहीं  दिखाई  है  ।

 योजना  काल  में  अपने  २०  गांवों  के  आवंटन  के  बदले  मणिपुर  प्रशासन  ने  २९  गांवों का

 अस्थाई चुनाव  किया  है  ।  गांवों  की  एक  सुची  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रीगन्ध  dem

 मनीपुर  के  तौर  गांवों  में  योजना  लागू  करने  के  प्रदान  पर  केवल  उस  समय  विचार
 किया  जा  सकता  है  जब  कि  चने  गांवों  में  योजना  काफी  लाग  हो  को  हो  ।

 नेताजी  जांच  समिति  को  fra

 1७४३.  को  प्र७  चे  बृद्धा  क्या  प्रयास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  देता  जो  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  में  उन  कथित  गलतियों  की

 are  प्रभावित  किया  गया  है  जिनका  उल्लेख  अप्रैल  के  दूसरे  सप्ताह  में  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  संस्था

 a  सांस्कृतिक  तथा  चर्का  विभाग  द्वारा  प्रायोजित  गोष्ठी  में  किया  गया  था  कौर

 यदि  तो  क्या  उपरोक्त  अनियमितताओं  को  ध्यान  में  रख  कर  सरकार  नेताजी  दे

 गुम  हो  जाने  के  रहस्य  की  फ्लोर  जांच  पड़ताल  करेगी ?

 जबान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शाक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल  :
 5)

 :

 सरकार  ने  समाचार  देखे  हैं  कि  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  संस्था  के  सांस्कृतिक

 तथा  चर्चा  विभाग  ने  अप्रैल  के  दूसरे  सप्ताह  में  एक  गोष्ठी  का  प्रायोजन  किया  था  ।  उसमें  नेताजी

 जांच  समिति  की  रिपोर्ट  के  कुछ  पहलु प्र ों  पर  चर्चा  हुई  थी  ।

 नेताजी  ज़ार  समिति  ने  सारी  गवाहियों  पर  विचार  करके  बहुमत  से  एक  रिपोर्ट  पेश

 की  इसमें  निश्चित  रूप  से  कहा  गया  था  कि  नेताजी  को  मृत्यु  एक  विमान  दुर्घटना  में  हो  गई  थी  ।

 समिति  के  मूल  निष्कर्षों  पर  कभी  प्राप़्ति  नहीं  की  गई  है  ।  सरकार  सन्तुष्ट  है  कि  इस  प्रशन  की

 और  जांच  करने  के
 उपलब्ध  तथ्यों

 के
 आधार  पर

 कोई
 औचित्य

 नहा

 ¢ |

 मल  wa  में
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 मोनो  मिलें  site  खपरेल  बनाने  के
 कारख़ाने

 1७४४.  श्री  जेना
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिए  विशेषकर

 गांवों  में  चोरी  की  मिलें  ae  खपरैल  बनाने  के  कारखाने  खोलने  के  लिए  कुछ  श्रमिक

 देने  की  प्रार्थना  की  है  ताकि  राज्य  में  मकानों  की  छतें  भ्रर्निसिद्ध बनाई  जा  सकें  ;  कौर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में

 उद्योग  मंत्री  :

 कारी  एकत्रित  की  जा  रही  tate  यथासमय  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 केरल मं  खनिज  रेत

 1७४५.  aft  नटराज  पिल्ले  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  समुद्र  तट  के  साथ  साथ  मिलने  वाले  खनिज रेत  की  मात्रा  का  पिछलें

 स  सालों  में  कोई  निर्धारण  किया  गया  है  ;  wk

 क्या  केरल  के  खनिज  रेत  में  कम  पाई  जाने  वाली  जैसे  इरादी की

 उपयोगिता  श्र  मात्रा  का  कोई  निर्धारण  किया  गया  है  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यों मंत्री  तथा  fer  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 हां  ।  केरल  att  मद्रास  राज्यों  के  समुद्र  तट  के  भारी  वाले  खनिज  रेत  में

 और  की  मात्रा  का  अनुमान  लगाने  के  लिए  अणुशक्ति  विभाग  के  श्राणुविक  खनिज

 डिवीजन
 ने  वर्ष  LEY  में  जांच  पड़ताल की  यह  जांच  पड़ताल  बाद  के  वर्षों  में  लगातार

 होती  रही  है  ।  इन  जांच  पातालों  कौर  उनके  परिणामों  सम्बन्धी  जानकारी  अणुशक्ति  विभाग  की

 वार्षिक  रिपोर्टों  में  प्रकाशित  होती  है  ।  ये  रिपोर्ट  संसत्सदस्यों  को  दी  जाती  हैं  ।  यह  जानकारी

 लिखित  वैज्ञानिक  पत्रों  पत्रिकाओं  में  भी  दी  होती  है  जिनकी  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  रखी  जा

 रही हैं

 (2)  *'बी०  सी ०  करार  नारायणदास प्रौढ़  एन०  नागराज राव  के

 एण्ड  इवेलुएशन  नाफ़  बीच  प्लेसर  ब्लॉग  दि  कोस्टा  बेल्ट  श्राफ  इंडिया  पी  यह

 geass  में  जेनेवा  में  भ्र णु शक्ति  के  शान्तिपूर्ण  प्रयोगों  पर  द्वितीय

 अन्तर्राष्ट्रीय  कान्फ्रेंस  में  पेश  की  गई  थी  |  यह  रचना  कान्फ्रेंस की  कार्यवाही  में

 शामिल है  ।

 (
 s
 ३  )  के ०  एल०  प्रादि  के  सर्वे  ग्राफ  यूरेनियम  एण्ड  थोरियल  श्राकरेंसेंस  इन

 इण्डिया--यह  रचना  gs  में  जेनेवा  के  शान्तिपूर्ण

 प्रयोगों  पर  द्वितीय  अन्तर्राष्ट्रीय कॉन्फ्रेंस  में  पेशा  की  गई  थी  यह  कान्फ्रेंस

 की  कार्यवाही में  शामिल  है

 (3)  डी०  एन०  वाडिया प्रौढ़  न्यूज  के०  दार  का  रिव्यू  are  दि  एक्टीविटीज  श्राफ

 दि  एटॉमिक  मिनरल्स  डिविजनਂ  जो  2EE2  के

 एटॉमिक  इनर्जी
 सप्लीमेंट  में  शामिल  है

 ।
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 किनारे  के  रेत  सें  पाये  जाने  वाले  मूल्यवान  खनिजों  के  नास  हैं

 जरकान  कौर  सिलिमेनाइट  |  इस  बात  का  सुनिश्चय करने  की  दृष्टि  से  कि  पाई  जाने

 वाली  खनिजों  की  किस्म  अनौपचारिक  रूप
 में

 vere  कुछ  न्यूनतम  विशिष्टीकरण  निर्धारित

 किये मये  फिर  किस्म  के  खनिज  प्राप्त  करने  के  लिये  अनुसन्धान  कार्य  होता  है  कौर

 उनकी  प्राप्ति  के  लिये  एक  समन्वित  बरनाई  गई  थ  इन  खनिजों  के  बड़े बड़े  प्रयोग

 सुविदित हैं  ।
 फिर

 उद्योगों  में  उनका  प्रयोग  बढ़ाने  के  लिए  प्रमुख  परियोजनाओं  पर  कार्य

 रहा ह  |

 जम्मू  तथा  काइ्मौर  में  उद्योग

 1७४६.  बरतो
 भ्रब्दुलरशीद श्री  mage  गनी  गोनी  :  कया  वाणिज्य तथा  र  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEGO—RL ATT LEK १९६१-६२  में  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य  में  कितने  नये  उद्योग

 आरम्भ  किये  गये  ;  और

 केन्द्रीय  सरकार  ने  उनको  क्या  सुविधाएं  प्रदान  कीं
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री
 कौर  सुचना

 एकत्रित  की  जा  रही  हे  प्रौढ़  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 मानपुर  में  हथकरघा का  कपड़ा

 foxy  श्री  रिडिंग  किलिंग  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 PEK OME 2  १९६१-६२  में  सफीपुर में  कुल  कितने  धाये  को  उपयोग में  लाय

 गया  ;

 vat  वर्षों  में  राज्य  में  हथकरघा  at  कितना  उत्पादन  ्

 मणिपुर  के  अन्दर  बाहर  हथक  स्वा  वस्तुओं  के  लिये  विपणन  सम्बन्धी  कया  सुविधाएं

 उपलब्ध हैं  ;

 हथकरघा  उत्पादों  को  करने  तथा  बढ़ाने  और  विपणन  सुविधाओं  का

 उठाने  के  लिये  क्या  योजनाएं  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  स्तर  ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (ait  सनुभाई
 :

 (4)  विवरण  संलग्न  है
 ।

 (  )  सूचना  नहीं  है  किन्तु  मनीपुर  प्रशासन  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 पत्री  वर्षों  ar  लिये  उत्पादन  aint  at  संकलन  किया  जाता  १९६०  १९६ १

 के  ध  इस  प्रकार हैं
 :---

 वर्ष  उत्पादन की  मात्रा  मलय

 लाख  गज़ों  में  )  लाख  रुपयों  में

 RKO  ३.०६  ४  ४६

 PERL  कि  पढ  &  ७६

 मूल  wait
 में
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 इस  प्रशासन  के  लियें  प्रांत  बिक्री  डिप  मंजूर  किये  गये  हैं
 ।

 मणिपुर  प्रशासन  विपणन

 बाली  शिखर  संस्था  को  ऋण  देता  है  ।  अ्रखिल  भारतीय  हथकरघा  कपड़ा  विपणन  सहकारी  संस्था

 समय  समय  पर  मनीपुर  की  हलधर  रघा  वस्तुएं  खरीदती  रहती  है  उनको

 कौर  मद्रास  wife  में  बेचती  रहती  है  ।

 भारत  सरकार  मनीपुर  में  हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  ऋण  .  झौर  अनुदान

 देली  Rey a से  १९६१  की  अ्रवधि के  बीच  ३१४२३६  रुपये का  ऋण  कौर  १४३  ३४४  ७,
 का

 अनुदान  मंजूर  किया  गया  था  |

 जामसर  में  गंघक्त  का  शा रस खाना

 Ch $e  थी  ला  बाकमाल :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि  :

 क्या  राजस्थान  के  बीकानेर  जिले  की  प्रसिद्ध  जिप्सम  खान  जामसर  में  गंधक  का  कारखाना

 बनाने  की  कोई  योजना
 कौर

 यदि  हां  तो  यह  are  कब  तक  चालू  किया  जायगा
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :  नही ं।

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 राज्य  के  रोजगार  दफ्तरों  में  पंजौबद्ध  श्व तु सूचित  जातियों  के  लोग

 1७४६.  थ्री  इलयापेवमाल  :
 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 १९६१-६२  में  मद्रास  राज्य  के  विविध  रोजगार  दफ्तरों  में  अनुसूचित  जातियों  के  कितने

 गे  पंजीबद्ध  हुए  कौर

 उन  में  से  कितन  व्यक्तियों को  उक्त  भ्र वधि  में  इन  रोजगार  दफ्तरों  ने  सहायता

 far  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  :  ROReV  |

 ४००५  योग्यता  संबंधी  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 मद्रास  राज्य  में  पं जो बद्ध  बेरोज़गार  लोग

 Toxo. श्री  इलयापेरमाल  :
 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मद्रास  राज्य  के  विभिन्न  रोजगार  दफ्तरों  में  कितने  व्यक्ति  कौर  गे  र-स्नातक  )

 पंजीबद्ध हुए

 उक्त  waft  में  कितने  व्यक्तियों
 को  संबंधी  सहायता  की

 मूल  wast  में
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 श्रम  aire  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  :  कौर

 PETR—EQ  मे  PERLHRR  में

 पंजीयन  रोजगार

 गयां

 स्नातक  ७२१६  ;  PARK

 गैर-स्नातक  ६१३५३  Ieqeee

 व

 सिंगरेनी  को  लिटरीज  कम्पनी  में  औद्योगिक  विवाद

 TOS

 पर

 कया  श्रम  पर  रोजगार

 मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 मुख्य  स्टोरों  के  स्टोर  कीपरों  को  पढ़ा  सत्यापन  भत्ता  देने  के  सम्बन्ध  में

 सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  में  औद्योगिक विवाद  के  बारे  जो  २३  जनवरी  १९६२  से

 सरकार के  पास  निलंबित  निर्णय करने  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  कौर

 (ag  कब  तक  निर्णय  किये  जाने
 की

 संभावना  है  ?

 fara  धौर  रोजगार  मंत्रालय में  श्रम  मंत्री  :  विवाद  १८

 १९६२ को  कार्य  निर्वाचन  के  लिये  भजा  जा  चुका  है  ।

 पाकिस्तान से  रूई  का  आयात

 Four शी  प्र०  स०  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 करेंग कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  पाकिस्तानी  से  रूई  का  अधिक  संभरण  प्राप्त  करने  का

 विचार  करता है  ?

 यदि  उस  देवा  में  अगले  ag  कितनी  रूई  रायात  की  जायेगी  तथा  पिछले  दो  वर्षों  में

 प्रत्येक  ने  वहां  से  कितनी  रूई  आयात  की  गई  और

 उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  सरकार  की

 wat  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उघोग  मंत्रालय  में  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 पाकिस्तान  से  रूई  का  sata  भारत-पाकिस्तान  व्यापार  करार  के  अधीन  किया

 जाता  है  ।  करार  के  पिछले  दो  वर्षों  पाकिस्तानी रूई  का  प्रायात  ३३५९१  गांठें  और  R= 3-2

 तक  ३२४३७  गांठें  था  ।  aaa  वर्ष  में  कितनी  रूई  आयात  की  की  संभावना

 बहू  wat  बताना  कठिन  है  ।

 wat  प्रस्थापना  की
 जानी  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर ९७  १८८४  र  ४०
 हे

 नेफा में  खनिज

 करा रंगे  किः 1७५४.  थ्री  डा०  रैगिंग  :  क्यां
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  नेफा  क्षेत्र  में  मूल्यवान खनिज  निक्षेपों  का  सरकार को  पता  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  शीघ्र  ही  उन  खनिज  पदार्थों को  निकालने  व्यवस्था

 कर  रही है  ?

 pratt  मंत्री  तथा  वैदेशिक-किये  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 कौर  भूत्वीय  सर्वेक्षण  न  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  नेफा  के  खनिज  संसाधनों की

 खोज  शर  खोज  ft  जारी  है  ।  चूने  का  पत्थर  कौर  पैट्रोल

 के  कुछ  नीचे प  पाये  गये  हैं  ae  तक  किये  गये  काम  से  इतनी  मात्रा  खनिज  संसाधनों  की  विद्यमानता

 के  संकेत  नहीं  मिले  कि  उन  को  निकालने  का  प्रयत्न  किया  जाये  ।

 चीनी  मजूरी  ate

 कि
 Foxe,

 श्रीमती  विमला  देवी
 :

 वया  श्रम  att  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मां  ध्रप्रदेश  में  कितनी  चीनी  फैक्ट्रियों  ने  afar  भारतीय  चीनी  मजूरी  पोर  की  सिफारिशों

 को  कार्यान्वित  किया  है
 श्री

 जिन्हों  ने  उन  को  ait  तक  कार्यान्वित  नहीं  किया
 उन

 के  नाम  क्या

 कौर

 उन  फ़ैक्टारियो ंमें  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करवाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 कार्यवाही की  है  ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  रम  मंत्री  :  कोई  भी  सिफारिशें  आंध्रप्रदेश

 में  ११  चीनी  फ़ैक्टारियों में  से  oc  फ़ैक्टारियों  द्वारा  कार्यान्वित  की  गई  हैं  ।  मैसेज  सावरिया

 चेल्लूरू  के  प्रबन्धकों  ate  कार्येकर्ताश्रों के  सिफारिशों  की  कार्यान्विति के  सम्बन्ध

 बात-चीत  चल  रही  है
 ।

 चेल्लाघाली  शूगसं  लिमिटेड  भी  ने  कभी  तक  कार्यान्वित  के  लिये

 कोई  कदम  नहीं  उठाया  ।

 राज्य  सरकार  संबद्ध  प्रबन्धकों  के  साथ  इस  मामले  में  बात-चीत  कर  रही  है  |

 श्राकाशावाणी  का  जम्मू  केन्द्र

 TORE. Tt Magra wT : शो  प्रब्बुलगनी  गोनी  :  क्या  सुचना  प्रसारण मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि

 (=)  क्या  आकाशवाणी का  जम्मू  केन्द्र  देश  भर  में  सुना  जा  सकता  है  ;

 यदि  तो  उस  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये जा  रह ेहैं  wk  कब

 तक ?

 प्रसारण  मंत्रो
 ब  ०

 गोपाल
 :  नहीं ।

 अ्राकाशवाणी की  प्रादेशिक  सेवायें उस  केन्द्र  ad  गिर्द  के  प्रदेश  के  लिये  होती हैं  ।

 वे  समूचे  देश
 भर  में  सुनाने  के  लिये  नहीं  होतीं

 ।  इस
 लिये  जम्मू  केन्द्र  को  समूचे  देश  में  सुनाने

 योग्य

 बनाने  की  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।
 ee

 मूल
 अ्रंग्रेजी  में
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 के  दैनिक  तथा  साप्ताहिक  समाचार-पत्र

 1७५७.  श्री  भ्रब्दुलंगनी  गोनी :  क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यहं  बताने at  sit<  कृपा
 करेंगे किं  site

 नई  दिल्ल  से  हिन्दी  ate  उर्दू  में  कितने  दैनिक  कौर  साप्ताहिक

 समाचार-पत्र  प्रकाशित  होते  हैं  ate  उन  के  नाम  क्या  हैं  ?

 सिंचना भोर  प्रसारण  मंत्री  बे०  गोपाल
 :

 वर्ष  १९६०  सम्बन्धी  सुचना  समाचार
 पत्रों  के  पंजीयक

 विधिक  प्रतिवेदन  १९६१  में  दी  गई  जो  ७  १६६१ को

 सभा  पटल  पर  रखा  गयां  थां
 ।  १९६१  संबंधी  सूचना  के  लिये  समाचार-पत्र  पंजाब  का

 RERRQ  में  यथा  समय  संभा  पटल  परं  रखो  जायेगा ।

 सरकार  दारा  देबनांगरी  लिपि  में  समाचार-पत्र  निकालना

 1७५८.  श  प०  ना०  कयाल  :  क्यों  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यट  बतान  की  कृपा  करेंगे
 कि  क्या

 देवनागरी  लिपि  में  किन्तु  प्रादेशिक  भाषा त्रों  में  समूचे  देश  में  राष्ट्रीय  एकता  लाने  तथा  साथ

 दवी  साथ  श्राम  जनता  को  ज्ञान  प्रदान  की  दृष्टि  सरकार  द्वारा  रो निधान  किया  गया  समाचार-पत्र

 प्रकाशित  करने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?

 सूचना प्रसारण  मंत्री  ब०  गोपाल
 :

 जी  नही ं।

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों का  grata

 ७५९.  श्री  बैरवा
 :

 कया  mara  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 पूर्वी  पोर्किंस्तान से  जाये  हुए  विस्थापितों
 की

 परिश्रमी
 बंगाल  कें  अतिरिकत  site  कहां

 कहां  बसाया  गंया  है  ?

 क्या  ग्राम  तहसील  जिला  कोटा  में  भी  पूर्वी  पाकिस्तान के  कुछ  बंगाली

 दरबारियों
 को  बसाया  गया  है  श्र  यदि  तो

 घाटी  कालोनी  योजना  पर  wa  तक  कुल  कितना  खर्चे  हुमा  प्र  प्रत्यक मद  के  अधीन

 कितना-कितना  at  हुआ

 वहां  पर  कितने  परिवार  बसाये  जाने
 की

 योजना
 की

 ate  प्रत्येक  परिवार  के

 लिये  कितना  कितना  खर्च  हुआ है  ak

 wa  वहां  कितने  परिवार  बसाना  बाकी  है
 ?

 rare  शौर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :
 बिहार

 उत्तर  मध्य  राजस्थान  अर  भ्रन्दमान  और  निकोबार  द्वीप  के

 विभिन्न  carat  में  ।

 जी  हां  ।  इस  योजना &  २६६  परिवार  वहां  बसाये  गये  थे  ।  faa  में  से

 बात्  ?  y  परिवार
 पुनर्वास  त्रुटियों  को

 छोड़  गय  ।

 ret  प्रंग्रजी
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 अपेक्षित  जानकारी  के  सम्बन्ध में  एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  संख्या  €०]

 वहां  पर  ६००  कृषक  तथा  ६०  कचक  frag  विस्थापित  परिवारों  को  बसाने की  व्य  + ह |

 थी  ।  प्रत्येक  परिवार  पर  जो  खर्चे  हुजरा  वहाँ  अभी  तैयार  नहीं  aa  क्योंकि wa  कुं  अ

 व्यवस्थापन  करना  16 |  ष्  कुछ  प्राकलन  प्रात  शप  हैं  ।

 विष्य  में  वहां  परिवा  है  को  बसने  को  कोई  प्रस्तावना  नहीं  क्योंकि  परिश्रमी  अं  गाल

 सरकार  के  अनुसार  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  इन  बस्तियों  में  आते  के  ईच्छा  नहों

 में  पु तंगा ली  तथा  विदेशी  लोग

 Fogo.  श्री  जैसे  :  क्या  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 qa  समय  गोधा  में  feat  पुर वें गाली  राष्ट्र जन  ठहरे  हुए  हैं

 गोगा में  wer  कितने  विदेशी  ठहरे  हुए  कौर

 राज  तक  वहां  भारतीय  सैनिक  तथा  पुलिस  के  कित के  start  डयूटी  पर  हैं  ?

 गुप्तदान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कायें  मंत्री  तथा  श्रणुदीक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :
 से  (7)  सुचना  एकत्रित  की  जां  cart  ब्र  संभा  पटल  पर  रखे  दी  जायेगी  ।

 रांची  में  झरा काक वाणी केन्द्र

 TEL  थी  | ह ५  wo  सौय  क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सी  है  कि  fade में  रांची  को  ग्रांट  शिवांगी  केन्द्र  ख़ादिम  जातीय  संग।त  तथा

 संस्कृति  के  प्रोत्साहन  तथा  विकास  सहित  उस  प्रदेश  की  सांस्कृतिक  श्रावशेयंकतीग्रों  की  पूर्ति  के

 लिये  स्थापित  किया  गया  है

 यदि  तो  इस  कन्द  द्वारा  एक  सप्ताह  मं  आदिस  जातीय  संगीत  तथा  संस्कृति  के

 कार्यक्रम  के  कुल  समय  में  कितने  त्रसित  समय  नियत  किया  जाता  है  तथा  कितने  ख़ादिम  जा  तय

 कलाकार रखे  जाते  हें  MTHS  रों  मे  उन  का  प्रतिशत  कितना  है
 ?

 केन्द्र  मं  निवास  स्थान  के  सम्बन्ध  में  इन  ofa  जातोक्ष  कलाका  ं  कों  कया  सुविधायें

 प्रदान  जाती  हैं  ;  श्र

 कौन  सी  मुख्य  भाव  घरों  को  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  कौर  किस  मात्रा

 नक

 प्रसारण  मंत्री  Fo
 गोपाल  रेडी  )  )  रांची  स्टेशन  बिहार  के  उस

 प्रदेश  के  सब  लीग की  तांस्क़लक  ों  को  पुरा  करने  के  fat  faa  में  न  saa  आदम

 जातीय  लोग  at  शामिल  हैं  किन्तु  श्रौयोगिक  मजदूर  are  नगरों  तथा  गांवों  की
 बड़ी

 संख्या  भी

 | शामिल  है

 site  जातीय  तथा  गैर-म्रादिम  जातीय
 संस्कृतियों

 के
 बी

 व  समय  का  इस  प्रकर  कोई

 पक्का  नियतन  नहीं  ।  किन्तु  कुल  प्रसा  रित
 कार्यक्रमों  म

 से लगभग  १०  प्रतिशत  कं यि क्रम  URES |  तथा

 लीक  नियमों के  लिये  होते  हैं  प्रौढ़  लगभग  ३०  प्रतिशत  स्टाफ
 भ्ाटिस्ट

 आदिम  जाती  त  समाजों  से

 केन्द्र में
 i

 रखे  जाते  हैं  ।

 मूल भ्रंप्रेजी में stats  में
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 वही  सुविधायें  हैं  जो  अर्य  स्टाफ  अनिष्टों  को  प्राप्त हैं  ।

 उस  प्रदेश  की  ter  भावा  हिन्दी  है  जो  कार्यक्रम  की  प्रमुख  भाषा  है  ।  इन  प्रदेशों  में

 बहुतेरी  बोलियां  बोलो  जाती  ह  ote  इनमें  से  ७  का  आकाशवाणी के  कार्य करमों  में  प्र योग  किया  जाता

 तथा  संथाली ।

 जमदादपुर  में  केन्द्र  का  वाला  जाना

 1७६२.  श्री  ह्०  च०  सौय  सुचना  कौर  प्रसारण मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 शरत  सरकार  की क्या  यह  सही  है  कि  जमशेदपुर में  एक  प्र  तारण  केन्द्र  खोलने  कीं

 प्रस्थापना

 यदि  तो  इस  के  काउंटरों  की  सांस्कृतिक  रूप  रेखा  क्या  शौर

 क्या  उस  क्षेत्र  की  स्थानीय  ग्रामीण  जातीय  भाओाग्रों को  उस  योजना में  स्थान  दिया

 जायेगा ?

 प्रसारण  मंत्री  To  गोपाल  रेड्डी )  क  )  जी नहीं  |  समझे  कपूर  में  प्रसारण

 केन्द्र  स्थापित  करते  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  ।  तथापि  अधिकतर  रांची  ग्रोवर  पटना  से  कार्यक्रमों  को

 रिले  करने  के  लिये  १  किलोवाट का  मध्यम  तरंग  रिले  ट्रांसमीटर  लगाने  की  संभावना  के  बारे  में

 विच।र  किया  जाता  रहा  है  ।  इस  समय  यह  प्रस्थापना  स्थगित कर  दी  गई  है  ।

 are  (7)  सवाल  पेदा  नहीं  होता  ।

 भारत-नेपाल  सीमा  पर  मुठभेड़

 श्री  नाथ  पाई

 श्रीमती  ि. नमता ष्  सुल्तान

 प्र०

 श्री  रघुनाथ  सिंह

 |  श्री
 do  चं०

 श्री  विभूति मिशन  :

 श्री  ई  Tao  सहंगल

 थ्री  gto  ato  तिवारी 1७६३

 थी  प्रकादावीर  शास्त्री

 at  att झा

 at  प्रिय  गीत

 श्री  हेम

 at  विश्वनाथ

 डा०  महादेव  प्रसाद

 क्या  प्रधान  मंत्री  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछने  दो  महीनों  में  भारत-नेपाल  सीमा  परਂ  विद्रोहियों  तथा

 दादी  सेनाग्र ों  के  बीच  मुठभेड़  दुई  ;

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उक्त  अवधि  में  ऐसी  कितनी  घटनायें  हुई  तर

 सरकार इन  घटनाओं  को  कने  के  लिये  क्या  कार्यवाही करने  का  विचार  करती है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रमशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 भारत  नैपाल  सीमा  के  अतिरिक्त  भारतीय  इलाके  में  नेपाल  की  वाही  सेनाग्रों  ग्रोवर  विद्रोहियों

 के  बीच  कोई  मुठभेड़  नहीं  हुई  ?  !

 कौर  सवाल  पैदा  नहीं  होते  |

 मस्जिद  नई  दिल्ली  के  समीप  wi  की  नीलामी

 Tey.
 {a  mo  to  wma

 क्या  ध्रावास  कौर  संभरण  मं  तरी  १९  yt  तक  सरकार  द्वारा  नीलामी  के

 द्वारा  नई  दिल्ली  में  मस्जिद  मोठ  गांव  में  बेवी  गई  निष्क्रिय  भ  मियाँ  के  क्षेत्र  पर  मलय  आदि  संबंधी

 एक  विस्तृत  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे

 ate  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला

 विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  &2]

 कार्यक्रम  मूल्याकन  संगठन  क  प्रदान

 ७६५.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि

 कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन  द्वारा  गत  ६  मास  मं  कितने  प्रकाशन  निकाले  गये  शौर

 उन  में  से  कितनों  का  हिन्दी  संस्करण  भी  प्रकाशित  gare  अथवा  किये  जाने  वाला

 यदि  '  प्रकाशन  कवल  अंग्रेजी  में  ही  निकले  गय  तो  इन  का  हिन्दी  संस्करण  न

 निकालने के  क्या  कारण  हैं  ?

 योजना  तथा  धम  रोजगार  मंत्री
 :  और दसेक  गत  महीनों में

 कार्यक्रम  मुल्यांकन  संगठन  ने  निम्न  दो  प्रकाशन  निकाले  हैं

 १.  कुछ  सफल  अध्ययन

 २.  मूल्यांकन  अध्ययन  (28  ६०--६१)  का  सारांश

 सफल  पं  अध्ययन  के  कुछ  महत्वपूर्ण  निष्कर्षों  का  हिन्दी  अ्रनुवाद हो

 चुका
 है  atc  सातवीं  मूल्यांकन  रिपोर्ट  के  चुने  हुए  भागों के  हिन्दी  संस्करण  में  शामिल  किया  गया

 है  ।  यह  संस्करण  छप  रहा  है  कौर  सं  बहुत  जल्द  ही  वितरण के  उपलब्ध  हो  जायेगा

 अध्ययन  (286  79)  का  सारांशਂ  का  हिन्दी  अनुवाद  हो  चूका  है  अर  यह

 शीघ्र  ही  प्रकाशित  हो  जायेगा  ।

 tre  SD

 Taa  ग्रंग्रेजी
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 योजना  श्रायोंग के  प्रंकादान

 ७६६.  थी  प्रकादाबौर  शास्त्री  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 योजना  आयोग  ने  गत  ६  मास  में  कितने  प्रकाशन  निकाले  हैं  ate  उन  में  से  कितनों  का

 हिन्दी  संस्करण  प्रकाशित  किया  गया

 जिन  प्रकाशनों का  हिन्दी  संस्करण  कभी  तंक  नहीं  निकला  है  उन  के  हिन्दी  संस्करण

 निकालने की  क्या  व्यवस्था की  जा  रही  है  ?

 योजना  क्या  अम  भ्र ौर  रोजगार  मंत्री
 :

 पिछले  महीनों में  योजना
 =r matt

 ने  २३  प्रकाशन  निकाले  इन  में  से
 ८  का  Q  नदी  संस्करण  भी  प्रकाशित  किया  गया

 है

 बाकी
 प्रकाशनों  में  से  छः  का

 हिन्दी  संस्करण  निकालने  का  प्रस्ताव  हैं
 ।  इन  के  अलावा

 अनप
 परियोजना  अधिकारियों  के  मतलब  के  तकनीकी  किस्म  के  प्रतिवेदन  हैं  ।

 राष्ट्रीय भवन  निर्माण  संगठन के  प्रकाशन

 ७६७.  थी  प्रदा दा योर  शास्त्री  :  व्या  mera  धौर  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  संगठन  ने  गत  ६  मास  में  क्या-क्या  प्रकाशन  निकाले  हैं

 उन  में  से  किन-किन  प्रकाशनों  का  हिन्दी  संस्करण  निकासी  गया  है  ;

 शेष  प्रकाशनों  के  हिन्दी  संस्करण  निकालने  के  बारे  में  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द
 :  एक  जिसमें

 राष्ट्रीय  इमारत  संस्था  द्वारा  पिछले  छह  महीनों  में  प्रकाशित किये  गये  प्रकाशनों के  नाम  दिये

 गये  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  १  mare  संख्या  €२]  |

 मद संख्या  १४  के  जो  कि  हिन्दी  में  प्रकाशित  की  गई  राष्ट्रीय  इमारत  संस्था

 ने  इस  सूची  में  सम्मिलित  निम्नलिखित  प्रकाशनों  के  हिन्दी  संस्करण  प्रकाशित  किये  हैं
 :

 १.  बिल्डिंग  लाइम  ।

 २.  सैनिटरी weet  लेकिन  ।

 राष्ट्रीय  इमारत  संस्था  के  उन  प्रकाशनों  जिन  में  जनसाधारण की  रुचि  हो  सकती

 हिन्दी  में  प्रकाशित  करने  के  लिये  प्रबन्ध  विद्यमान  हैं
 ।

 तापीय  पुनरवाप्त  रबड़ਂ  का  निर्माण

 fogs.  श्री  चंडक  :
 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (%)  १९६५-६६  तक  तापीय  पुनरवाप्त  रबड़  के  उत्पादन  का  कया  लक्ष्य है  ;

 गय
 हन  तापीय  पुनरवाप्त  रबड़  के  निर्माण  के  लिये  ora  तक  कितनी  इकाइयों

 को
 लाइसेंस  दिये

 अमूल्  प्रंप्रेजीं  में

 ‘Thermal  Reclaimed  Rubber.
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 इन  में  से  प्रत्येक  इकाई  की  अनुमानित  स्थानीय  क्षमता  कितनी  है  ;

 कितनी  इकाइयां  उत्पादन कर  रही  हैं  ;  कौर

 wey  इकाइयां  कंब  उत्पादन  आरम्भ  करेंगी
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  x  विवरण

 संलग्न है
 ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुवन्ध  संख्या  ९३]  ।

 भारत  सरकार  के  मुद्रणालय

 1७६६.  sit  रवीन  वर्मा
 :

 क्या  mara  कौर  संभरण  मन्त्री  ag  बताने  की  HAT

 करेंगे कि  :

 भारत  सरकार  के  सिक्योरिटी  प्रेसों  समेत  कितने  मुद्रणालय हैं  ;

 ये  किन  स्थानों पर  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  ऐसा  एक  प्रेस  लगाने  के  लिये  केरल  में  भूमि  का  एक  टुकड़ा  लिया
 श्र

 यदि  तो  केरल  में  ग्र धि ग्रहण  की  गई  भूमि  पर  प्रेस  आरम्भ  करने  में  हो  रेहे  विलम्ब

 के  कारण क्या  हैं  ?

 श्रीवास  ake  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  से  अपेक्षित

 सूचना  वाला  एक  विवरण  सभी  पटल  पर  रखा  जाता है  \[afeaat  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  ex]

 पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  का  भारत  में  आगमन  तथा  भारतीय  राष्ट्र जनों  का  पाकिस्तान  में  जाना

 1७७०.  श्री  दलजीत  सिंह  :
 कया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  के  पहले  तीन  महीनों  मैं  कितने  पाकिस्तानी  राष् ट्रे जन  भारत  मैं  रोये  ;  कौर

 (@)  कितने  भारतीय  उक्त  अवधि  में  पाकिस्तान  गय े?

 परवान  मंत्री  तथा  वंदेदिक-कार्य  मंत्रो  तथा  श्रम-दाबिल  मंत्री  जवाहरलाल  :

 ८१६२८

 YoRve

 पंजाब  में  पंजीबद्ध  बेरोजगार  लोग

 foot.  थी
 दलजीस  साहू  क्या  श्रम  और  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू

 ag  के  पहले  तीन  महीनों  में  पं  जाब  में  पंजीबद्ध  बे  रोजगार  इन्टर  पास  तथा  मौद्रिक  पास  लोगों

 में  से  कितने  व्यक्तियों  को
 रोजगार

 मिला  ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 Kea  rial  मे ंफरवरी  ौर  मार्चे  LER  के  गुजरात  राज्य  के  झांकड़े शामिल  नहीं  हैं
 ।



 रै४१०  भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ७  १९६२

 ध्यान  दिलाना

 कम  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  :  जनवरी-मार्चे  १९६२  के  कौन

 महीनों  में  पंजाब  में  इस  प्रकार  रोजगार  दिलाया  गया  था

 स्नातक  e  चि  SIV

 e  ५११

 मैट्रिक  CURR

 नेपाली  पुलिस  दवारा  भारतीय
 राष्ट्र जन

 Foor.  को  हरिविव्ण  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  के  महीनों में  नेपाल  सशस्त्र  पुलिस  द्वारा  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  से  भारतीय

 राष्ट्रजन म्रपहत  किये  गये  हैं  ;

 यदि
 तो  कितने

 सम्भव  ;

 क्या  वे  परब  निरुद्ध

 क्या  सरकार  ने  उनकी  रिहाई  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  परिणाम  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गतिमान  मंत्रो  तथा  a  दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  कण-दफ़्ती  मंत्री  जवाहरलाल  :

 से
 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  ?

 उपरोक्त  उत्तर  की  दुष्टि  से  ये  सवाल  पैदा  नहीं  होते  |

 लोक  महत्व  के  विषय  की  atte  ध्यान  दिलाना

 चीन  के  सिंकियांग  क्षेत्र  के  बीच  सीमा  निर्घारण  के  बारे  में  बातचीत  करने  का

 पाकिस्तान  att  चीन  का  कथित  निर्णय

 शि हेम
 बदा  :

 में  नियम  १९७  के  अधीन  प्रधान  मन्त्री  का  पान  पाकिस्तान  कौर

 चीन  द्वारा  काश्मीर  ate  चीन  के  सिकियांग के  बीच  सीमा  निर्धारण  के  लिये  बातचीत  करने  के

 कथित  निर्णय  की  आकर्षित  wear  gate  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे
 में  एक  वक्तव्य दें  ।

 मंत्री  तथा  व  दैनिक-काय  मंत्री  तथा  श्रुत-दावती  मंत्री  जवाहरलाल  :

 ३  या
 ४

 मई  को  पाकिस्तान  कौर  चीन  की  सरकारों  द्वारा  एक  साथ  यह  घोषणा  की  गई  थी  कि  दोनों
 देशों ने  चीन  के  सिंकियांग  झर  समीपवर्ती  क्षेत्रों  के  बीच  सीमा  निर्धारण  सम्बन्धी  समझौता  करने

 के  लिये  बातचीत  करना  कौर  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  परन्तु

 दोनों  पक्षों  ने  यह  भी  स्वीकार  किया  है  कि  पाकिस्तान  कौर  भारत  के  बीच  काश्मीर  सम्बन्धी  विवाद

 हल  हो  जाने  के  करचात् च्  बंघित  प्रभुत्व  सम्पन्न  प्राधिकारी  काश्मीर  की  सीमा
 के

 सम्बन्ध  में  चीनी  सरकार

 के  साथ  बातचीत  शुरू  करेंगे  |  केवल  यही  बात  उन्होंने  कही  थी  ।

 मूल  ५ #१  में



 २७  १८८४  )  सभा  पर  रखे  गये  पत्र  रड

 काइमीर भारत  का  एक  अंग है  ।  ऐसी  स्थिति  में  चीन  की  यह  घोषणा  कि  पाकिस्तान  के  साथ

 चीन  श्रीपाद  काश्मीर  के  बारे  में  बातचीत  CH  प्रकार  से  चीन  द्वारा  हस्तक्षेप  ही  है
 जो

 कि

 चीन  का  काश्मीर  पर  भारत  की  साव  उसकी  वैधानिक  सीटें  भोक्ता  में  हस्तक्षेप  है  ।  श्र  मेरी

 समझ  में  यह  बात  नहीं  are  कि  पाकिस्तान  ने  किस  प्रकार  यह  स्वीकार  कर  लिया  कि  सीमा  निर्धारण

 किया  जाये  ।  यह  तो  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  इस  खास  परिस्थिति  का  लाभ  उठाया  ना  रहा  है
 ।  ऐसा

 करने  से  तो  उस  सीमा  में  परिवहन  हो  जायेगा  जो  कि  एक  लम्बे  समय से  चली  a  रही  यह

 ठीक  है  कि  इन  पहाड़ियों  मे  पृथ्वी  पर  सीमा  नहीं  बनाई  जा  सकती  है
 ।

 यही  कारण  है  कि  सीमा  जैसी

 कोई  ची  ज  नहीं  होती  ।  भूतकाल  में  भी  हमने  पाकिस्तान  तथा  चीन  सरकार  दोनों  से  ही  यह  स्पष्ट  कर

 दिया  था  कि  पाकिस्तान  के  पास  सीमान्त  के  जो  भाग  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  उन  भागों  ने  तथा  पाकिस्तान

 ने  जो  प्रबन्ध  किये  हैं  उनको  हम  कोई  मान्यता  नहीं  देतें  ।  राज  से  ef  वर्ष  पूर्वे
 जब

 में  पाकिस्तान  गया

 था  तो  वहां  प्रेसीडेंट  aga  तथा  विदेश  मन्त्रियों  से  इन  भागों  के
 बारे  में  चर्चा  को  थी  ।  क्योंकि

 चीन

 हमारी  शर  बढ़  रहा  है  ae  सीमा  का  कुछ  भाग  पाकिस्तान  के  अधीन  है  ।  में  यह  जानना  चाहता  था

 कि  पाकिस्तान  ने  चीन  के  विरुद्ध  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ।  यह  मामला  पहले  भी  हमारे

 सामने  था  ।  पाकिस्तान  भी  इस  बात  से  सहमत  है  कि  गन्ज  नामक  क्षेत्र  के  बारे  में  हस्तक्षेप  की

 झा वद यकता नहीं  है  ।

 जहां  तक  सीमा  की  बात  है  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  दोनों  ही  देशों  को  स्थिति  को  पुरी  पूरी

 कारी  नहीं  है  ।  हमें  उस  क्षेत्र  की  पूरी  पूरी  जानकारी  हैं  ।  हमने  पाकिस्तान  सरकार  को  aaa  दिखाये  |

 हमने  पाकिस्तान  के  साथ  मित्रता  का  बर्ताव  किया  क्योंकि  हम  चाहते  थे  कि  सीमा  के  बारे  में  हम  तथा

 पाकिस्तान  जो  भी  कार्यवाही  करता  है  उसमें  कोई  प्रकार  न  हो  ।  लेकिन  दुर्भाग्य की  बात  हैं  कि

 स्तान  ने  चीन  के  साथ  वह  समझौता  किया  जो  भारत  की  वैज्ञानिक  स्थिति  में  हस्तक्षेप  करने  वाला  हैं  ।

 जहां  तक  कि  इस  वर्तमान  स्थिति  की  बात  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  चीन  तथा  पाकिस्तान

 सीमा  के  बारे  में  कोई  ग्रस्थावी  निर्णय  करना  चाहते  यह  काराकोरम  दरें  के  बारे  में  है  |

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 रबड़  नियम

 ear  उधोग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  नुमाई  :
 मैं  रबड़

 2evg  की  धारा  २५  की  उप-उघारा  (3)  के  अन्तर्गत  दिनांक  ६  ZERR  की

 संख्या जी०  एस०  कार  २४  में  प्रकाशित  रबड़  PERR  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो  o——98/§ 2]

 थो
 मनु भाई  शाह

 :
 मैँ  श्री  कानूनों  की  कौर  से  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 —

 {
 {

 १)  नमक  उप-कर  अधिनियम  eX  की  धारा  ६  की  उपधारा  (३)  के  अन्तर्गत

 पन्नी दि  a ०  एस०  र०  १३७  में
 दिनांक

 ३  8&2 HT
 प्रषिसुचना

 मूल  में



 ४१९  समितियों  के  लिये  निर्वाचन  ८  REET

 शित  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  न
 मक  निर्माताओं  को  ऋणਂ  देना  )

 १९६२

 की  एक  प्रति ।

 में  रखी  गई  |  देखिये  क्या  एल ०  ठी
 ०>-प८०/६२]

 (२)  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ग्रा योग  PENSE  की  धारा  २६  की  उप-धारा

 (३)  के  भ्न्तगेत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं की  एक-एक  करती

 दिनांक  २६  oT  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 QoXR,  जिसमें  खादी  तथा
 ग्रामोद्योग  wat

 Rhee fad gag i दिये  हुए  हैं  ।

 दिनांक  १३  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 ५८,  जिसमें  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  प्रयोग  )  ERR

 दिये  हुए  हैं  ।

 (1)  दिनांक  २४  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 ३५४,  जिसमें  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग

 RERR  दिये  हुए  हैं

 पुस्तकालय  में  रखी  मई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  O-+-G 2  [8]

 समितियों
 के

 लियें  निर्वाचन

 राजघाट  समाधि  स्मिति

 प्रवास
 और  संवरण  मंत्रालय  |  उपमंत्री  ०  :

 में  प्रस्ताव

 करता हूं  :

 राजघाट  समाधि  PEXR  की  धारा  ४  की  उप-धारा  (१)  के

 सरण  में  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  जैसे  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त

 निकम  के  अन्य  उपबन्धों  के  ग्रीन  राजघाट  समाधि  समिति  के  सदस्यों के  रूप  में

 काम  करने  केਂ  लियें  अपने  में  से  दो  सदस्य

 महोदय  :  प्रस्ताव  यह  है  :

 राजवाट  समाधि  EX?  की  धारा  ४
 की  उप-धारा  (१)  के

 सरण  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  जैसे  कि  अध्यक्ष  निदेश  उक्त  अधि

 नियम  के  न्य  उपबन्धों  के  अधीन  राजघाट  समाधि  समिति  के  सदस्यों  के
 रूप  में

 काम  करने  के  लिए  अपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें  पी

 हि  भीनी

 मूल  ait  में



 २७  १८८४  सामान्य  श्रायव्यय्रक--सतभान्य  चचा  १४१३

 कमंचारो  राज्य  बोला  निगम

 शम  भोर  रोजगार  मंत्रालय  सें  अम  मंत्रो  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 कर्मचारी  राज्य  )  RExXo  के  नियम  रक  के  साथ  पठित

 चारी  राज्य  बीमा  १६४८  की  धारा  ४  (  )  के  अ्रमुसरण में  लोक
 सभा के  ऐसी  रीति  जैसे कि  अध्यक्ष  निदेश  कर्मचारी  राज्य  बीमा

 निगम  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  से  एक  सदस्य  चुनें  ।

 fwene  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  १६५०  के  नियम  २क  के  साथप ठित

 चारी  राज्य  बीमा  9e¥o HY AT ¥ की  धारा  ४  के  अनुसरण
 में  लोक

 सभा के  सी  रीति  जैसे  कि  wera  निदेश  कर्मचारी  राज्य  बीमा

 निगम के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिय  अपने  में  से  एक  सदस्य चने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 Se  me

 सामान्य  झ्ायव्ययक--सामान्य  चर्चा

 अध्यक्ष  महोदय  :  ६.६. ह  सभा  में  सामान्य  प्राय  व्यय  पर  सामान्य  चर्चा  होगी  ।

 नियम  R019( 8)  के  प्रतुसार  माननीय  सदस्य  सम्पूर्ण  अप  व्ययक  अथवा  उसमें  निहित  किसी

 एक  सिद्धांत  के  बारे  में  प्रीत  विचार  प्रकट  कर  सकते  बजट के  सम्पूर्ण  रूप  vas  ढांचे  की

 आलोचना  की  जा  सकती  है  ।  कर  लगाने  आदि  के  बारे  में  भी  पते  विचार  प्र  कट  किये  जा  सकने  हैं  |

 सरकार  का  उद्देश्य  देश  में  समाजवादी  समाज श्री  श्र ०  [0  गोपालन  :

 स्थापना  करने  का  है  |
 ue  ब्लाक  में  ने  उस  उ  की  प्रात  के  लिये  कुछ न  कुछ  जानी

 चाहिये
 ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  देश  में  समाजवाद  की  स्थापना  तब  तक  नहीं की  जा  सकती  जब  तके

 कि  उत्पादक  पूंजी  के  बड़े  भाग  पर  एक  ब  कारणों  कौर  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  का  नियंत्रण  रहता

 खन  तथा  व्यापार  पर  इन  लोगों  का  ही  नियंत्रण  है  |  जहा  तक  भूमि  सुधार  का  सम्बन्ध  इसे

 समय  भी  ३  ०
 प्रतिशत  भूमि  पर  ३  प्रतिशत  से  भी  कम  लोगों  का  अधिकार  है  ।  इसके  अलावा  प्राय

 समस्त  समाचार-पत्र  कुछ  एकाधि का  क्यों  के  नियंत्रण  में  हैं  ।

 तीस  योजना  के  शुरू  करने  के  साथ  ढी  ग्रात्मनिर्भर  we  व्यवस्था  बात  की  जा  गद्दी

 वित्त  मंत्री  ने  अपने  प्राय  व्यय  भाष  ग  में  भी  इसका  उल्लेख  किया  है  लेकिन  सवाल  यह  है  कि

 कया  इस  स्थिति  में  यह  संभव  है  ।  इतनी  अधि क  विदेशी  पूंजी  का  आयात  जिससे  हमा रा
 विदेशी

 एकाधिकार यो ंके  प्रति  दासत्व  बढ़ता  रात  श्रात्म  निर्भर  अर्थ व्यवस्था  नहीं  की  जा  सकती  ।
 हर

 राय व्ययक  में  विदेशी  एकाधिकार  पूंजी के
 लिये

 छूट
 दी  जा  रही  है  ।

 हमारी  राष्ट्रीय  में  ४  २  प्रतिशत  की  sla हुई है
 ।  अर्थात्  व्यक्ति  की  राय  में  ३  प्रतिशत

 वार्षिक

 वृद्धि  दुई  है  जो  कि
 बहुत

 त  ही  थोड़ी  जब  कि  विकसित  देशों में  प्रति व्यक्ति  की  आय  में  काफी

 a  al  रही  है  ।  यदि
 हमा  ifs

 की  दर  यही
 el  तो

 १९७५  में
 भी

 हमारा
 देश  संसार  का  एक

 ere

 fata प्रोमो  में
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 बहुत  गरीब  देश  बना  रहेगा  ।  यह  बात  भी  जरिये  बैंक  आफ इंडिया  के  एक  बुलेटिन  में  श्रीं  अयंगार
 ने  स्पष्ट की  है  ।

 कृषि
 तथा

 औद्योगिक  उत्पादन में  वृद्धि  हुई है
 ।  लेकिन

 इस वृद्धि से  जनता  के  स्तर  में
 कोई  सुधार

 नहीं  ष द् झ्ा है  भूमिहीन  श्रमिकों  की  स्थित  भूमि  सुधार  सम्बन्धी  कानून  के  लागू  किये  जाने  के  बाद

 शर  भी  खराब  हो  गई  है  ।  शासक  दल  के  उच्च  पदस्थ  व्यक्तियों  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  भूमि

 की
 जोतों

 की  ग्रघिकतम सीमा  हमारे  उद्देश्यों की  प्राप्ति  में  रसूल  रही  भूमि  हीन  व्यक्तियों में
 ।

 पड़ती

 भूमि
 की

 बांट  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कम  सफलता  मिली  है  कृषि  श्रमिकों में  बाल  श्रमिकों का

 अतीत
 PEYo—y §

 में
 wv

 सेवाकर
 eYE-YO TY.

 में  ७.
 ७  हो

 गया
 स्थिति तो  यह होनी

 चाहिये कि  देश  में  एक  भी  बाल  श्रमिक  न  हो  ।

 श्री  जब  प्रकाश  नारायण  की  ग्रघ्यक्षता  में  जो  अध्ययन  दल  बनाया  गया  था  उसने  अध्ययन  के

 बाद  बताया  है
 कि

 गांवों
 की

 दशा  सुध  "  भ्र वश्य  है  किन्तु  ग्रामीणों के  स्तर  में  कोई  अन्तर  नहीं  पाया  ।

 दूसरे  भूमिहीन  श्रमिक
 की

 राय  भी  कम  हुई  है  ।  तीसरे  लोगों  की  राय  १००  रुपये  प्रतिमास  से

 भी  कम  है  ।  इतना  होने  पर  भी  वित्त  मंत्री  कर  बढ़ाकर  उनके  द्वारा  उपभोग कीਂ  जाने  वाली  वस्तु ग्र ों
 मेंभी भी  कमी  कर  रहे  हैं  ।

 पिछले
 दस

 वर्षों  में  औद्योगिक  क्षेत्र  में  उत्पादन  में  तो  ५०  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  किन्तु  जगार

 की  स्त्री
 ति  स्थिर है  ।  मजबूरियों में  वृद्धि  मूल्य  वृद्धि  के  झ्रनुरूप  नहीं  हुई  है  ।  वास्तविक  वृद्धि बड़े

 व्यापारियों
 के  लाभ  में  हुई  है  ।  उनमें  से  कुड  ने  बहुत  अधिक  लाभांश  वितरित  किये  हैं  ।  ऐसी  स्थिति

 में  श्राम  जनता  का  स्तर  गिरा  है  उनकी  उपभोग  शाक्ति  में  कमी  हुई  है  |

 सरकार  की  आधिक  नीति  शर  कराधान  अय  सामाजिक  सिद्धांतों  का  maa  प्रदर्शित

 करत  हैं  कौर  उनसे  जनता  की  स्थिति  के  प्रति  उपेक्षा  ही  अधिक  दिखाई  पड़वी है  ।  गांवों में  ८०

 प्रतिशत  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिनकी  मासिक  arr  २०  से  ३०  रुपये  ही  यह  अ्रप्रत्यक्ष कर  जनता  की

 कोई  सहायता नहीं  कर  सकते  |  कई  कई  वर्षो  से  यह  अप्रत्यक्ष  कर  इकट्ठ  होते  चले  ञ्  रहे  हैं  ।  जब  तक

 ये  बंक व्यापार चाय  बागान  प्राणी  पूंजीपतियों  के  हाथ  में  रहेंगे  तब  तक  समानता  रहेगी  |  पिछले  ७

 वर्षों  से  अप्रत्यक्ष  कराधान  बढ़  रहा  है  ।  संघ  सरकार  की  कुल  राजस्व  में  राज्यों  के  अं
 श  को  निकाल

 लगभग  RRo  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  जिसमें  से
 अप्रत्यक्ष

 जिनका  भार  जनता  पर  पड़ता

 २५०  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  जब  कि प्रत्यक्ष करों  में
 केवल  ५८  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  ।

 भारत

 में  क  रोपवे  चन  बहुत  हता  है  कौर  उसमें  भी  बुरी  बात  यह  है
 कि

 उसमें
 ग्रोवर

 वृद्धि  रही

 वान  लोग  बहुत  प्राप्त  लाभ  कमा  रहे  हैं  ।  बजट  प्रस्ताव में
 सरकार  ने  वर्तमान  नीतियों  को  बदलने

 की  कोई  चेष्टा  नहीं  की  है  दूसरी  कौर  व्यय  कर  समाप्त  करके
 पूंजी  पतियों

 को  aaa  रियायतें  दी  गई

 हैं  ।  प्रा वश्य कता इस  बात  की  है  कि  पति  लोगों  पर  अ्रधिक  प्रतिबन्ध लगायें  जायें  |

 देश  में  विलास  की  वस्तुग्रों  के  उत्पादन  पर  झ्राधिक  एवं  समाजिक  दोनो  विचारों  से  कठोर

 नियंत्रण की  ग्रावइ्यकता  है

 इस  बजट  में  कराधान  के  जो  प्रस्ताव  किये  गये  हैं  उनका  उन  व्यक्तियों  पर  बड़ा  प्रभाव  पड़ता

 है  जो  इसको  war  करने  में  असमर्थ हैं  ।

 (+ A  ह
 अन्त  में  मे  रा  सुझाव  है  कि  बेकिंग  ak  ऋण  देने  वाल  निर्यात  आयात

 बगानों  प्रौढ़ता  उद्योगों का  राष्ट्रीय  करण  होना  चाहिये ।  विदेशी  पूंजी  प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध  लगाये
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 जाने  चाहियें  ।  अ्रमीरों  पर  कर  विशेषकर  निगम  कर  बढ़ाने  चाहियें  ।  करापवंचन  करने  वालों  के

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  अधिक विरुद्व  कड़ी  कार्रवाही  की  जानी  चाहिये  ।

 कार्यदक्ष  बनाना  चाहिये  ।  निजी  थैलियां  बंद  की  जानी  चाहियें  ।  अनावश्यक  व्यय  शौर  भष्टाचार

 को  खत्म  किया  जाना  चाहिये  ।

 इन  उपायों  को  करने  से  प्रतीक  धन  की प्राप्ति हो  सकती  पौर  अधिक धन  मिलने  से  तीसरी

 योजना  अच्छी  तरह  पूरी  हो  सकती  है  ।  लोगों  को  जनता  को  सन्तुष्ट  किये  बिना  उनका  सहयोग  मिलना

 मुश्किल  है  ।  जब  तक  जनता  का  सहयोग  नहीं  मिलेगा  तब  तक  योजना  की  सफलता  भी  कठिन

 लोगों को  सन्तुष्ट  करके  ही  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  संभव  जनता  की स्थिति  में  सुधार  की

 श्रावव्यकता हैं  ।  अ्राद्या है कि वित्त है  कि  वित्त  मंत्री  इस  बात  पर  विचार  करेंगे  और  यह  प्रयत्न  करेंगे  कि  जनता

 परक  कं  का  ग्रोवर  अविक  भार  न  पड़े  ।  घन  एकत्रित  करने  के  लिये  कौर  भी  साधन  हैं  ।  उनका

 सहारा  लिया  जा  सकता  है  ।

 teat  गायत्री  देवी  :  बजट  प्रस्तवों  की  प्रमु  विशेषता  अप्रत्यक्ष  कराधान

 में  वृद्धि  है  जो  ६२  अतीत  तक  है  ।  इन  अध्यक्ष  क  का  भार  साधारण  जनता  की  झ्रावश्यकताओं

 पर  पड़ता  है  ।  मंत्री  महोदय  के  दिये  गये  झा इवा सन  के  विपरीत  आवश्यक  वस्तुग्रों  का  मूल्य  बढ़ा  हैऔर

 उत्तक  तनाव  जन  साधारण  पर  पड़ेगा  ।  मध्य  ग्राम  वाले  लोगों  को  जीवन  यापन  करना  बहुत

 कठिन  हो  गया  है  ।  साथ  ही  यह  भी  देखने  में  प्राया  है  कि सरकार  गरीब  लोगों  से  वसूल  किये  गये

 कों  को  अच्छी  तरह  उपयोग  में  लाने  में  असफल  रही  है  ।

 हमारे  देश  में  पिछने  ५  वर्षों  में  जितनी  मुद्रा  स्फीति  हुई  है  वैसी  संसार  में  श्रेय  कहीं  नहीं  हुई

 हमारा  बजट  मूल्यों  में  होने  वाली  वृद्धि  को  नहीं
 क

 सका
 श्राजकल  पये

 का  मूल्य  केवल  २०

 नये  पैसे  रह  गया  है  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  को  जो  मंहगाई  भत्ता  गया  है  वह  काफी  नहीं  है  क्योंकि  मूल्यों  में

 बराबर  बढ़ोत्तरी  हो  रही  है  ।  इसलिये  कवि  तराशा  है  कि  उनकी  जोरसे  मंहगाई  बढ़ाने  के  लिये

 फिर  मांग  की  जायेंगी  ।

 स्वतन्त्र  पार्टी  का  विचार  है  कि  हम.र  देश  में  प्रत्यक्ष  तथा  अप्रत्यक्ष  कर  दोनों  ही  चरम  सीमा  तक

 पहुंच  गये  हैं  ।  हमारा  विचार  है  कि  साम/न्य  व्यक्तियों  की  झावइयकताग्रों  को  प्राथमिकता  दी  जानी

 चाहिये  ।  किन्तु  ब  जट  में  उनको  कोई  महत्व  नहीं  दिया  गया  लोगों  के  रो  जाना  काम
 में

 भराते  वाली

 वस्तु ग्र ों  के  मूल्य  निरंतर  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।

 अब  सवाल  यह  उठता  है  कि  वर्तमान  स्थित  का  मुकाबला  कै  से  fear  जाये  इस  बारे  में  मेरा

 सुझाव  है  कि  बेकार  के  खरे  में  कती  की  जाये  ।  अधिकारों  की  बढती  हुई  संख्या  में  कमी  कीं  जाये  ।

 यदि  सरकार  अनुवादक  एवं  अलाभकारी  परियोजना ग्र ों  को  तक  दे  तो  उससे  भी  व्यय  में  कमी  की

 जा  सकती है  ।

 जहां  तक  निजी  Heal  की  बत  मे  रा  सुझाव  है  कि  भूतपूर्व  शासकों  को  जो  निजी  थैलियां

 दी  जाती  हैं  वे  उनकी  पिछली  सेवाओं  के  लिये  पें  दान  के  कप  में  हैं  ।  यदि  अन्य  लोग  अपनी  पेंशन  छोड़

 दें  तो  हम  भी  भ्र पति  पेंशन  छोड़  देंगे  ।

 श्री  दा०  झा०  मोरे  (TAT):  इस  व्यय  की  मैँ  स्वागत  करता हुं  ।  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के

 a
 बाद  हमने

 बजट
 प्रणाली  को  नया  रूप  दिया  है  |

 अब
 उसका  उद्देश्य  घन  एकत्रित  करना  नहीं  वसन नक

 अंग्रेजी  में

 603  (Ai)
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 ato  शा०

 देश  को  सभा  द्वारा  स्वीकृत  किये  गये  निश्चित  लक्ष्य  की  कौर  ले  जाना  है  ।  हमें  विंमान  बजट  को

 अपनी  योजनाकारों  के  प्रसंग  में  देखना  चाहिये  ।  दोनों  को  अलग  नहीं  किया  जा  सकता  |  प्राथमिक

 पुष्टि  से  कम  विकसित  देश  में  संसाधन  कम  शरीर  अपर्याप्त  होते  इस  लिये  संसाधनों  की  खोज

 में  वित्त  मंत्री  को  सुप्रसिद्ध  राधिका  सिद्धांत  छोड़ना  पड़ा  ate  कभी  कभी  ऐसे  संसाधनों  का  सहारा

 पड़ा  जो  पश्चिमी  दों  में  वांछनीय  नहीं  समझे  जाते  हैं  ।  एसे  व्यक्तियों  की  सं  रया  बहुत  सी  मित  है  जो

 मय
 कर

 दे  सकते  हैं
 ।  वह  VY  करोड़ की  भ्राबादी  में  १०  लाख  होगी  ।  कुल  ७१  क

 रुपये  के  करों में  से  २७  क  te  रुपये  प्रत्यक्ष  करों  से  प्राप्त  होत  हैं  ।  वास्तविक  प्रश्न  यह  है  कि  हमें  ग्लानि

 योजनाकारों
 के  लिये  घन  प्राप्त  करना है  जिनके  लिये  हम  वचन  बद्ध  यदि  साम्यवादी  पक्ष

 तक  स्वीकार  कर  लिये  जायें  तो  वह  ग्र वा चीन  अर्थ-व्यवस्था  होगी  जो  कृषि  पर  निर्भर  है  ar

 mara  एवं  प्राविधिक  प्रगति  मन्द  हो  जायेगी  ।

 रूप  ने  भी  भ्रक््तुअर  की  कात  के  पश्चात  जबर  नई  दिशा  में  करम  उठाया  वो  उसने  तुरन्त  ही

 समाजवादी  त्रय  व्यवस्था  को  नहीं  अपना  लिया  था  ।  साथ  ही  उसने  ग्रश्नत्यपक्ष  करों  का  भी  काफी  प्रयोग

 किया  था  |  रात  हमें  यदि  प्रगति  करनी  है  या  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करनी  है  तो  यह

 अ्रावश्यक है  कि  हम  कु  छु  त्याग  करें  ।  यहां  तक  कि  साधरण  व्यक्तयों  को  भी  कुछ  न  कुछ  त्याग  करना

 |

 यदि  हमारे  प्रजातंत्र वाद  ने  उन्नति  करनी  तो  श्री  नम्बियार  ate  उनके  मित्रों  का  कर्तव्य

 है  सरकारी  क्षेत्र  को  aaa  दें  कि  वह  भी  सरकारी क्षेत्र  की  तरह  ग्रन्थ  व्यवस्था  का

 mez  हिस्सा  है  कौर  उसे  किसी  प्रकार  का  भय  नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  के  ठोस  चिन्ह ये
 है
 है  कि

 निक्षेप  और  प्रत्यय  बढ़  र  हे  और  बेक  सरकारी  प्रतिभूतियां  खरीद  रहे
 हैं  ।  यदि  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 भी  समाजवाद  के  लक्षय  की  तो  विदेश  उद्योगों  के  विकास  से  भी  देवा  को  लाभ  क्यों

 far
 वही

 रोज़गार  के  अवसर  पैदा  कर  रहे  हैं  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  भाई  सी ०  एस०  के  व्यक्ति

 लगाने  से  बहुत  सा  अपव्यय  हो  जाता  है  |  इसको  रोका  जाना  चाहिये  |

 प्राय  व्यय  का  पूरा  सेन  करते  हुए  मैं  एक  बात  मुद्रास्फीति  कौर  बढ़ते  हुए  मूल्यों  के  बारे

 में  कहना  चाहूंगा  ।  मेरे  विचार में  वतमान  स्थिति
 का

 कारण  यह  है  कि  हमारा  उत्पादन  उस  मांग
 से  कम  रहता  जो  कि  धन  राशि  लोगों  के  हाथों  में  आरा  जाने  से  उत्पन्न  होती  है  ।  यह  स्वाभाविक

 हैकि  मांग  ग्रसित  होनें  और  संकरण  कम  होने  की  अवस्था  में  अल्प  बढ़  मुद्रास्फीति  का

 इलाज  एक  ही  है  ate  वह  यह  कि  उत्पादन  बढ़ाया  जाये  ।  केवल  मुख्य  नियन्त्रण  लागू  करने  से

 अधिक  भ्रष्टाचार  फैलेगा  |

 मती  शारदा  सुकर्मों  )  :
 म  सदन  के  समने  देश  के  जनसाधारण  को  प्रति

 क्रिया  रखना  चाहूंगी  |

 महोदय  पीठासीन

 सब  से  च् तहल  मै  वित  मंत्री को  बधाई  देती  हूं  कि  उन्होंने  कराधान को  समाज  के  व्यापक  क्षेत्र
 में

 फैला  देने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  राष्ट्र  निर्माण  की  जिम्मेदारी  समाज  के  arrest  अ्रमीर  कौर  गरीब

 दोनों पर

 रत्नागिरि  जिले  में  जोवन  यापन  व्यथ  बढ़  गया  है  कौर  वहां  सड़  डाक्टरी  सहायत

 शादी की  कमी  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  उस  क्षेत्र की
 और  वि

 शेष  ध्यान  देना  are

 त  orb  गन्
 अप्रजा से
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 यह  सच  है  कि  यदि  करापवंचन  कम  तो  कराधान  का  भार  कम  किया  जा  सकता  किन्तु

 यह  श्रावक है  कि  भ्र मिरी बड़े  बड़े  उपभोग के  प्रदेश  को  रोका  ताकि  भ्र ति रिक्त are

 को  बचत  मंडोर  विनियोग  में  लगाया  जा  सके  ।  यदि  दौलत  का  प्रदर्शन  जारी  तो  कानूनी

 बन्ध  होते  हुए  भी  करापबंचन  जारी  रहेगा  ।  इस  लिए  सम्पति  कर  में  वृद्धि  का  स्वागत  है
 ।  मे

 वित्त  मंत्री  के  साथ  इस  बात  पर
 भी  सहमत  चूंकि  व्यय

 कर  हटा
 क्योंकि  जिस

 से  क्रियान्वित  नहीं  किया  जा  उसको हटा  देना  ही  अच्छा है  ।

 निगम  कर  ४  प्रति  दत  बढ़ा  दिया  गया  यह  अधिक  भ्रष्ट  होता  ।  यदि  लाभांश  कम

 किये  जाते  बचत  बढ़ाई  जाती  |  एक  तरीका  यह  है  कि  बचत  में  लगाये  गये  लाभ  के  भाग  पर

 चुटकी की  जाये

 लोगों  में  बहुत  ग्र संतोष  है  प्रौढ़  यदि  अप्रत्यक्ष  कर  अर  बढ़ाया  तो  उपभोक्ता  वाहनों

 के  मूल्यों  में  श्र  वृद्धि  होगी  ।  सरकार  का  यह  der  है  कि  मूल्य  त्रों  न  क्योंकि  इनसे  महंगाई

 भो  सम्बन्धित  है  प्रौढ़  इससे  मुद्रास्फीति  बढ़ती  है  ।

 ara  है  कि  कपड़े  पर  जो  अ्रतिरिक्त  कर  लगाया  गया  है  ,  वह  उपभोक्ताओं  तक  नहीं  पहुंचाया

 जायेगा  |

 हमें  सबको  भो  वित्त  मंत्रो  को  तरह  विदेशो  मुद्रा  के  बारे  में  चिन्ता  इंस  लिए  हम  निर्यात

 सको  प्रोत्साहन  देने  का  स्वागत  करते  किन्तु  हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  में

 बनावट की  कुछ  त्रुटियां  जब  तक  हम  सस्ता  परौ  अच्छा  माल  न  तैयार  कर  विदेशी  मंडियों

 सें  हम  मुकाबला नहीं  कर  सकेंगे  |  किन्तु  यह  भ्रावश्यक  है  कि  हम  विदेशी  सहायता  की  श्रपेक्षा  विदेशी

 निर्यात  पर  निर्भर  रहें  ।

 अपना  भाषण  समाप्त  करने  से  मैं  संक्षेप  रुप  से  फिर  बताना  चाहती  हूं  कि  हमारे  सामने

 काम  क्या  है॥  हमारा  काम  है  मूल्यों को  स्थिर  बचत  श्र  राष्ट्रीय  उत्पादकता

 उपलब्ध  संसाधनों  का  उपयोग  करना  विदेशी  मंडियां  बनाना  |

 पति  रामानथन्  चेट्टियार  :  ग्रायव्ययक  के  दो  pes  पहलूओं में  से  एक  यह  है  कि

 बेकिंग  प्रणाली
 को

 दे  ढ़  ग्रा धार  पर  खड़ा  कर  के  ऋण  के  ढांचे  को  मज़बूत  किया  गया  हैं
 |

 ऐसा  होने नन्
 े  बक  प्रौद्योगिक विकास  में  सहायता  करेंगे  |  दूसरा  बरच्छा  पहलू यह  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  aver

 पूंजी  पर  अधिक
 ज़ोर  दिया  है  और  उन्होंने  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया  है  कि  संयुक्त  स्टंप  समाचारों  को

 बको  या
 wet  सरकारी  वित्तीय  संस्थाओं  के  ऋणों  पर  निर्भर  नहीं  रहना  चाहिये  ।

 मुझे  है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  सरकार  को  हर  संभव  सहयोग  देने  का  प्रयत्न  करेगा  |

 यह  खुशी  की  बात  है  कि  पहली  बार
 झायव्ययककों

 निर्यात-प्रधान  बनाया  गया  है  ।
 निर्यात

 विकास  निधि  कि  स्थापना  से  हमारे  निर्यातों  में  बुद्धि  होगी  ।  राश्मा  है  कि  उसका  धन  बढ़ाया  जायेगा  |

 सरकार  व्यापार  शहरों  को  स्थापना  के  लिए  भो  धन्यवाद  को  पात्र  है  ake  इसने  इसके  लिए

 meal  मंत्री  चुना  है

 चाय  के  निर्यात  शुल्क  में  ४४  नवे  पसे  से  २५  नये  पैसे  तक  की  कमी  बहुत  wa  बात  है  ।  हस

 से  विदेशी  मुद्रा  को  ary  बढ़ेगी  ।  *

 मूल  ं  फ्र  मे
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 [at  रामना धन

 खेद  है  कि  दियासलाई  उद्योग  को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  गया  q  घण  म

 उद्योग  एक  कटार  उद्योग  है  कौर  इस  में  काम  करने  वाले  ata हैं  ।

 सावन  उद्योग  में  सीमा  २००  से  १००  कर  देने  से  उस  पर  प्रतिशत प्रभाव  पड़ेगा  ।  में  चित्त

 मंत्री  से  ata  कहूंगा  कि  ag  इस  उद्योग  पर  अ्रत्यपधघिक  कर  न  लगाये  ।

 मुन्ने  खुशी  है  कि  उन्होंने  निगम  कर  बढ़ा  दिया  है  ।  ara  है  कि  ऐसा  होनें  से  कम्पनियां

 लाभांश  कम
 नहीं  क्योंकि  उन्हें  काफी  ल।भ  हो  रहा  है  |

 हम  यह  भूल  नहीं  सकते  कि  मूल्य  बढ़  रह ेहैं  ।  योजना  अपयोग  में  सत्यों  की  देख  भाल  के  लि

 एक  अलग  विभाग  चाहिए  ।  यदि  हमने  योजनाओं  को  सफल  बनाना  है  तो  हमें  यह  देखना

 होगा  कि  मूल्य  अधिकाधिक  न  बढ़ते  जायें  ।  कम  से  कम  इन्हें  स्थिर  तो  रखना  चाहिये  ।

 wed  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  यह  धारणा  फ़ेल  रही  है  कि  दक्षिण  के  राज्यों  के  झा थिक  श्र

 औद्योगिक  विकास  से  उचित  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जाता  |

 तमिलनाडु we  मैसूर में  सरकारी  क्षेत्र  की  कोई  परियोजना  नहीं  है  ।

 एसी  परियोजनाएं  दक्षिण में  अधिक  से  अ्रधिक  स्थापित  करनी  चाहियें  ।  सरकार  को  देश  में  संतुलित

 प्रादेशिक  विकास  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कदम  उठाने  चाहियें  |

 कावेरी  की  गोदी  में  तेल  की  खोज  शुरू  करनी  चाहिये  झर  सेतुसमुद्रम  परियोजना  को  तीसरी

 योजना  में  सम्मिलित  करना  चाहिये  ।

 में  आयव्ययक  प्रस्तावों  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 हरि  विष्  कामत  :  लोक-सभा  में  राय-व्यय  का  पेश  किया  जाना  एक

 खाली  राम  सा  बन  गया  क्योंकि  सरकार  सब  प्रस्तावों  को  प्रप ने  बहुमत  के  प्राकार  पर  पारित
 लेती  है  ।  दूसरे  सदन  के  अनुदानों  की  भ्रनुपूरक  मांगों  की  sar  भी  चल  पड़ी  जिस  के  कारण

 झाय-ब्ययक के  श्रीकुमार  गलत  हो  ज़ाते हैं हैं  ।  इसलिए  प्राय-व्ययन  की  चर्चा  का  उतना  महत्व  नहीं  रह

 जाता  जितना  fe  होना  चाहिये  |

 वित्त  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  कहा  है  कि  भ्र प्रत्यक्ष  करों  का  भार  मध्य  वर्ग  के  लोगों पर  भी

 पड़ता हैं
 ।

 में  समझता हुं  कि  गरीब  लोग  तो  पिस  रहे  मध्यम  वर्ग
 भी

 धीरे  धीरे  कंगाल  होता

 जा  रहा  है  प्रौर  यही  मध्यम  वर्ग  देश  का  सहारा  होता  है  |

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  देश  में  ४४.  ३  करोड़  की  BTA  में  से  केवल  दस  लाख  व्यक्ति  राय-कर

 देते  यह  हमारे  देश  की  सामाजिक  स्थिति  पर  एक  महत्वपूर्ण  टिप्पणी है  ।  प्रति  व्यक्ति  ara

 इस  समय  R4  ग्रोवर  ३०  रुपये  के  बोच  है  ।  इस  से  भ्रन्दाज़ा  लगाया  जा  सकता  हैं  कि  निचले  तबके

 के  लोग  क्या  कमाते  होंगे  झर  श्राप  उन  से  करों  के  रूप  में  कितना छीन  रहे  हैं  ।  इस  लिये  भ्राइचर्य

 की  बात  है  कि  दियासलाई  शादी  जैसी  वस्तु ग्र ों  पर  कर  लगा  कर  वित्त  मंत्री  ने  गरीब

 शर  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  का  क्या  भला  किया  है  |  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  जब  भी  किसी  वस्तु

 पर  अप्रत्यक्ष  कर  लगाया  जाता  उपभोक्ता  को  उसका  कई  गुना  देना  पड़ता  है  तर  जैसे  ही

 राय-व्यस्क  प्रस्ताव  घोषित  किये  जाते  मंडी में  भाव  बढ़ने  लगते  हैं  ।  सरकार  ने  अ्रत्यधिक  मुनाफ़ों

 को
 रोकने

 और  मूल्यों  को  करों  के  aa  निश्चित  करने  के

 fore  ui

 कदम

 el

 उठायें  ॥

 ay  कप

 faa  ग्रंग्रेजी  में
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 जहां  तक  शराब बन्दी का  प्रश्न  इस  नीति  के  कोई  भ्रच्छे  परिणाम  नहीं  निकले  हैं  ।  अनेक

 राज्यों  ने  अब कारी  के  बन्द  होने  से  हुए  घाटे  उसे  लागू  करने  के  खे  की  पूर्ति  के  लिये

 १००  प्रतिशत  Hala  सहायतां  की  मांग  की  है  ।  ate  वित्त  मंत्री  मद्य  निषेध  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में

 भी  वहीं  कसौटी  अपनायें  जो  व्यय  कर  के  सम्बन्ध में  अपनाई  गई  तो  ag  निश्चय gy

 मद्यनिषंध  नीति  को  बदल  देंगें  ।  मेरा  दल  मद्य निषेध  के  पक्ष  में  किन्तु  हम  चाहते  हैं  कि  इसे के  लिए

 प्रचार  किया  जाये  कौर  लोगों  को  शिक्षा  दी  जायें  ।  ऐसे  उपायों  के  बिना  मद्य निषेध  को  लागू  करना

 wera है  ।  इस  लिए  मेरा  सरकार  की  यह  सुझाव  है  कि  वे  अर्य  उपाय  जिन  के  कारण

 बीडी  दियासलाई  और  अन्य  वस्त्रों  पर  केर  नं  लगाने  पडें  ।

 सरकार  केवल  कर  लगाना  जानती  हैं  ।  क्या  सरकार  सरकारी  विभागों  द्वारा  किये  जाने  वाले

 meng  जो  दिन  प्रति  दिन  बढ़  रहा  रोक  नहीं  सकता  क्या  वह  अपने  संसाधन  सुरक्षित  नहीं

 रख  सकती  |  क्या  कह भ्र पने  ऊपर  कम  रुपया  वच  नहीं  कर  सकती
 ?

 श्राप  देखते हैं  कि  निर्वाचनों

 के  बाद  मंत्रियों  की  संख्या  कितनी  बढ़  गई  है  ।

 मेरा  दले  योजना  या  करारोपण  के  विरुद्ध  नहीं  है  तथापि  मेँ  ag  चाहता  हूं  कि  जनता  के

 घन  के  प्रत्येक  sag  का  उचित  उपयोग  किया  जायें  |

 अब  में  सरकार  को  मितव्ययिता  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  पहिले तो  अ्रनुभव

 के  आधार  पर  सरकारे  की  मद्य निषेध  की  नीति  पर  पुर्नविचार  करना  चाहियें  ।
 दूसरे  सरकार  को

 सामुदायिक  विकासਂ  कार्यक्रमों  तथा  योजनाओं  पर  होने  वाले
 व्यय  पर

 भी  गोरे  करना  चाहिये
 ।

 स्थानीय  विनोबा  ने  एक  बार  बेलगांव  में  कहा  था  कि  इन  परियोजनाओं  में  जितना  धन  व्यय  हो  रहा  है

 उसका  एक  तिहाई  धन  का  उचित  उपयोग  नहीं  हो  पाता  हैं  ।  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  हम  ने

 जो  तीसरी  योजना  में  १०,०००  करोड़  रुपयों  का  उपबंध  किया  उसमें  से  कई  हजार  करोड़  रुपये

 व्यथ  जायेंगे  |  ऐसा  देश  जहां  केवल  १०  लाख  व्यक्ति  ही  आयकर  देते  हैं  वहां  जनता  के  घन  का

 उपयोग  कौर  सावधानी  से  किया  जाये  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  जिसकें  बारें  में  लीक  लेखा  समिति  हर  बार  He  भ्रालोचनां करती  तथापि

 क्योंकि  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  प्रधान  मंत्री  का  सहयोग  श्र  संरक्षण  प्राप्त  है  इसलिये  वें  इसकी  घरों  भी

 चिन्ता नहीं  करते  हैं  ।  वित्त  मंत्री  को  चाहिये  किं  वे  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करें  जिससे  कि

 arr  वर्षों  में  और  ahs  करारोपण  नहीं  हो  ।  क्योंकि  करारोपण  का  भार  बढ़ने  परं  जनता

 के  लिये  यह  प्रसाद  हो  सकता  है  जिसके  फलस्वरूप  जनता  विद्रोह  करने  पर  उतारू  हो  सकती  है  अत

 नं  वल  |  की  ज॑नती  अपितु  स्वंय  अपने  हित  में  भी  सरकारी  पक्ष  को  दर्स  ध्यान देना  चाहिये  |

 ने  नं  ती  कर  पेर वे चों  की  शिकनें  कीं  प्रयत्न  क्यां  हैं  are  ने  ही  सरकारी  प्रशासन  के

 व्यपव्यय  को  ही  रोका  गया  है  पिछलें  क्वीं  में  इने  दीनों  मंदी  कें  श्रीहीन  श्रपच्यर्य  sear

 रहा  है  दूसरी  कौर  करारोपण  बढ़ाया  गया  है  |

 देख  का  विषय  यह  है  कि  दूसरी  योजन  में  निर्यात  की  राशि  घंटी  में  सरकार  से  जानना

 न्याति  हूँ  कि  वह
 इस

 सम्बन्ध  में  कर  रही  है
 ।

 जहां  तक  सरकारी  क्षेत्र  कां  सम्बन्ध  हैं  जनता  के  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हुएं  उसका  कुशलता

 से  प्रशासन  किया  जाना  तथापि  ऐसा  नहीं  हो  रहा  है  वस्तुतः
 सरकार  ने  बहुत  प्रिक  उपकरणों

 को  झपने  हाथ  में  ले  लिया  है  सरकार
 को

 चाहिये
 कि

 इनके  लिये  कुशल  कैं मं
 तैयार  करे  |



 चर्चा 2K Ro  सामान्य  अयब्ययक--सामान्य im  AA  ७  2ERR

 [art  हरिविष्ण

 अरब  में  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  एक  दो  सदस्यों  की  झोर  दिलाना  चाहता  gt  पहली

 छकता  है  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  देश  में  लोकतंत्र  की  भावना  का  प्रसार  करें  कर  भी  इस

 प्रकार  के  होने  चाहिये कि
 उन

 से  जनता  में  संतोष
 की  भावना  का  प्रसार हो  1]

 दूसरे  सरकार  को  प्रशासन  में  सुधार  करना  चाहिये  कौर  तीसरे  सरकार  इसे  कदम  उठाने

 चाहिये  कि  देश  में  ठोस  भ्रामक  उन्नति परिलक्षित हो  ।  में  ore  करता  हूं  कि  मंत्री  अपने  गुरु

 महात्मा  गांधी  का  गुरसरण  करेंगे  ।  उन्होंने  में  कौमी  नामक  में  लिखा है

 त्याग  मौर  तपों  के  बाद  कांग्रेस  ने  प्रजा  का  विश्वास  प्राप्त  किया  है  ।  परन्तु  यदि

 राजा  कांग्रेस  वाले  प्रजा  को  दगा  देंगे  और  सेवा  करने  के  बदले  सालिक  बन  जायेंगे

 तथा  स्वामित्व  दिखाया  में  कदाचित  जीवित  या  पर  इतने  वर्षों क

 राजभवन  के  आधार  पर  यह  शभ्रागाह  करने  की  हिम्मत  करता  हूं  कि  देश  में

 सफ़ेद  टोपी  वालों  को  प्रजा  चुन-चुन  कर  मारेगी  e
 3)°

 त्यागी  :  इसी  लिए  मानवीय  सदस्य  ने  अपनी  टोपी  ब्राउन  कर  ली  ।

 थो  हरि  विष्णु  कामत  :  इसी  लिए  माननीय  सदस्य  टोपी  पहनते  हैं  ।

 ढ
 eo  @  @  और  कोई  तीसरी  सत्ता  इंस  का  लाभ  लेगी  ।

 fat  श्र०  चे  गह  यह  बात  स्वीकार  कर  ली  गयी है  कि  पिछले  दो  योजनाओं

 की  wafer  में  देश  की  श्रमिक  ate  स्थिति  में  काफी  सुधार  दुगना  हे
 ।

 यद्यपि  साम्यवादी  दल  के  नेता  ने  प्र प्रत्यक्ष  करों  के  ATT  म  काफी  कहा  हे  तथापि  यह  जानना

 चाहिये कि  साधारण  जनता  पर  अप्रत्यक्ष  करों  का  भार  बहुत  कम  जिन  वस्तुझ्नों का  वह  प्रयोग

 करते  हैं  उन  पर  या  तो  कर  है  ही  नहीं  या  बहुत  कम  है  |

 जनता  का  कांग्रेस  पर  विश्वास  हैं  वह  इन  करों  का  समान  करती  है  इसी  कारण

 जानते  हुए भी  कि  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  कांग्रेस  कर  लगायेगी  जनता  ने  कांग्रेस  को  ही

 मत  दिया  ।  इन  करों  का  उद्देश्य  विकास  योजनाओं  की  क्रियान्विति  कर  जनता  का  जीवन

 स्तर  ऊंचा  उठाना  है  |

 ara  गांव  में  बनने  वाली  sequal  at  मात्रा  बढ़  रही  उनकी  कीमतों  में  भी  वृद्धि

 हो  गयो है  ।  इससे  गांव  वालों  की  राय  पहिले  की  अपेक्षा  बढ़  गयी  है  ।

 हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि  कल्याणकारी  राज्य  की  स्थापना के  साथ  साथ  हम  समाजवादी

 समाज की  स्थापना  करें  |  निसंदेह हम  यह  नहीं  कप  सकत  हूँ  कि  हमने  अपने  उद्देश्य
 की  पूर्ति कर

 ली  ह  तथापि  मेरे  विचार  से  सडकें  तथा  संचार  संविधानों  के  में  as

 जनता को  ge ¥9-¥G  की  पे  दया  कहीं  श्रमिक  सीधा  उपलब्ध  हं  ।

 अब  मैं  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  कुछ  बातों  की  प्रोर  दिलाना  चाहता  हूं  पौर  उन  से

 हुं  कि  वे  उन  बातों  का  हल  खोजने  का  प्रयास  करें
 ।

 है  कि  यदि  हम  योजना  की  क्रियान्विति  के
 नय ेपैसे देते  हैं

 तो  उनमे ंसे  एक  नया  पैसा  तो  योजना  की  क्रियान्विति  में  लगता  ह  ale  एक
 नया  ऐसा  बिचौलिये

 या  उद्योगपति के  जेब  में  मुनाफे  के  रूप  में
 चला  जाता  है

 ।

 मूल  wat में
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 वित्त  मंत्री  ने  ६०  करोड़  का  घाटा  दिखाया हैं  लेकिन  सामान्य  भावना  यह  है  कि  प्रत्येक

 वर्ष  राजस्व को  कम  करके  दिखाया  जाता हैं  जबकि  व्यय  को  खूब  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखाया  जाता

 हूं  जिससे  कि  नयें  करों  को  लगाने  के  लिये  कोई  श्राधार  प्राप्त  हो  सके  ।  सरकार को  इस  सम्बन्ध

 में  व्यावहारिक  आंकड़ों  का  उपयोग  करना  चाहिये  |

 पिछली  योजना  में  करो ंसे  १२००  करोड़  रुपयों  की  राय  हुई  लेकिन  इसमें  से  केवल  yoo

 करोड़  रुपयों  का  हो  विकास  कार्यों  के  लिये  उपयोग  किया  गया  ।  इस  बात  का  प्रयत्न किया  जाये

 कि  यह  सारा  धन  विकास  कार्यों  पर  व्यय  किया  जाये  ।

 यह  भी  अरोप  लगाया  जाता  है  कि  सरकार  की  कीमतों  को  नियंत्रण  रखने  सम्बन्धी  कोई  नीति

 नहीं है  । ।  इसके  अतिरिक्त  सरकार  को

 चाहिये

 कि

 वह

 ऋण

 सम्बन्धी  नीति  पर  नियंत्रण  रखे  जिससे  किः fat  के  धन  का  विकास  कार्यों  के  लिये  उपयोग  हो  सके  ।

 सरकार  को  वेतनभोगी  कर्मचारियों  के  हितों  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  यह  दुख  की

 बात  है  कि  उन्हें  महंगाई  मत्त  के  रूप  में  जो  लाभ  दिया  गया  वह  उन  से  तत्काल  भ्रमित  कर  लगा

 कर  ले  लिया गया  |  इस  प्रकार  सरकार  न  तो  कीमतों  को  रोकने  में  सफल  रही  भ्र ौर  न  ही  उन  के  जीवन

 स्तर  को  ही  बनाये  रखने  में  ही  सफल  हो  सकी  |  तीसरी  महत्वपूर्ण  समस्या  बरोजगारी  की  है  ।  दुख

 की  बात  है  कि  रोजगार  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टरों  में  बरोजगारों  की  संख्या  में  निरन्तर  वृद्धि  हो  रही

 है  यदि  यही  स्थिति  रहती  है  तो  हमारी  योजनाकारों  का  कोई  लाभ  नहीं  ।

 त्रय  की  विषमता  की  जांच  करने  के  लिये  दो  वर्ष  पूवे  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  तथापि

 कभी  तक  उस  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  है  ।  इस  समस्या  का  बजट  में  कहीं  भी  उल्लेख  नहीं  किया

 गया है  ।

 अन्त  में  जहां  तक  अतिरिक्त  क्रय  शक्ति  को  कम  करने  का  है  उस  के  संबंध  में  में  स्पष्ट

 रना  चाहता  हुं  कि  मध्यम  we  निम्न  वग  में  क्य  शाक्ति  पहिले  ही  बहुत  कम  है  उन  की

 शक्ति  कम  करने  का  प्रदान  पदा  नहीं  होता  है  ।  हमें  चाहिये कि  हम  उच्च  ara  वर्ग  की  क्रयशक्ति

 कम  करें  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  प्रफुल्ल  आयोग  को  स्वदेशी  वस्तु ग्र ों  की  सही  कीमतें  निश्चित  करने  का

 काम  दिया  जाय  क्योंकि  जनता  में  यह  भावना  भर  रही  है  कि  उद्योगपति  श्र  फर्मे  बहुत  मुनाफा

 कमा रही  हैं  ।

 श्री  फकीर  रा०  गीत
 :  जहां  तक  करारोपण  प्रस्तावों  का  संबंध  है  जनता

 को  इन  से
 सब

 से  अधिक  प्राप्त  तञ  है  प्र  उन्हें  इन  कर  प्रस्तावों  से  कोई  लाभ  नहीं  दुभर  है  ।

 यह  कहा  गया  था  कि  सामुदायिक  विकास  योजनायें  से  जनता  की  आशायें पूरी होंगी पुरी  होंगी  किन्तु

 ma  नौकरशाही उस  विभाग  में  ऐसा  गठबंधन  हो  गया  है  कि  गांव  विकास  की  जाने  के

 स्थान  में  विनोदा  की  जा  रहे  वहां  के  विकास  कार्यों  की  उपेक्षा  की  गयी  है  ग्रोवर  ग्रामर  चख

 बिल्कुल  असफल  रहा  है  |

 नौकरशाही  केवल  कागजों  में  तरक्की  दिखाने  की  कला  में  चतुर  हो  चुकी  है  |  उदाहरणों

 किशनगढ़  परियोजना  में  जब  तक  गैर-सरकारी  था  तब  तक  उसे  कुशल  बताया  जाता  रहा

 था  त्परचात  जब  कल  ना सर  जाये  थे  तो  उस  पर  लाखों  रुपये  व्यय  किये  गये
 ।

 aa  aaa  में
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 अरब  में  कर  अपवंचन  को  लेता  सरकार  ने  यह  नहीं  बताया  कि  यह  कर  wera किसे

 वर्ग  में  है
 ?

 कम  ara  वालों  की  कठिनाइयां  बहुत  अधिक  हैं  ग्रोवर
 जो  आयकर

 के
 सम्बन्ध

 में
 जो  नया  परिपत्र  निकला  है  उस  से  भी  उनकी  कठिनाई  में  वृद्धि  होगी  ।

 साझेदारी  की  फर्मो  के  साथ  भेदभाव  का  बर्ताव  किया  गया  क्योंकि  एक  साझेदार  व्यक्ति

 को  स्वतंत्र  व्यक्ति  की  अपेक्षा  ४०  प्रतिशत  अ्रधिक  कर  देना  होता है  |

 इसी  प्रकार  छोटी  कम्पनियों  के  माग  में  कई  बाधा यें  खड़ी  कर  दी  गयी  हैं  जिस  से  वे  बड़ी

 कम्पनियों  की  प्रतिद्वंदिता  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  मेरे  कथन  का  तात्पयं  यह  है  कि  विषमता  दूर  करने

 के  लिये  व्यक्ति  की  अधिकतम  राय  सीमा  निश्चित  करना  आवश्यक  है  केवल  करारोपण  से  यह

 विषमता दूर  नहीं  हो  सकती है  ।

 यदि  समवाय  प्रणाली  इसी  प्रकार  बेरोकटोक  चलती  रही  तो  विषमता  दूर  करना  बहुत

 कठिन  हो  जायेगा  |

 अरब  में  अप्रत्यक्ष  कराधान  की  झ्रोर  आता  हूं  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  दियासलाई
 हैं

 धर  कर  लगाना कभी  भी  उचित  बात  नहीं  समझी  जायेंगी  ।  यदि  हम  परचून  व्यापारियों पर  भी

 डस  तरह  कर  लगाने  लगे  तो  समाजवादी  समाज  की  रचना  का  स्वप्न  अधूरा  ही  रह  जायेगा  |  हमारे

 सामने  कोई  स्पष्ट  चित्र  नहीं  रहा  कि  प्रत्यक्ष  अथवा  अप्रत्यक्ष  का  प्रभाव  किन  लोगों  के  कंधों  पर

 अधिक  पड़  रहा  है  ।  कहीं  न  कहीं  भूल  wae  हों  रही  है  |

 सरकारी  क्षत्र  ठीक  ढंग  से
 कार्य  नहीं  कर  रहे  ।  कुछ  दिन  हुए  म  ने  अखबारों  में  पढ़ा  था  कि

 इस्पात उद्योग  में  १०  90.0  करोड़ रुपये  की  पु  जी  लगी हुई  इस  में  से  साठ  करोड़  रुपय  का

 नुकसान  है  ।  ऐसा  क्यों  ष्  है  इस  की  छान  बीन  अवश्य  की  जानी  चाहिये  |  परन्तु इस  का  यह

 कदापि  मतलब  नहीं  कि  सरकारी  क्षेत्र  का  काय  बन्द  कर  दिया  जाये  |  समस्त  प्रक्रिया  की  छान  बीन

 तो  इसलिए  की  जानी  चाहिये  ताकि  का  क्षमता  कौर  उत्पादन  बढ़  सके  |  al  तक  हम  यह  निश्चय

 नहीं  कर  सके  कि  गांवों  में  किस  प्रकार  का  प्रौद्योगिक  विकास  किया  जाये  ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस  सब  का  कारण  सत्तारूढ़ दल  की  कार्यवाहियां  हैं  ।  इस  दल  की  कथनी

 शर  करनी  में  महान  अन्तर  है  ।  समझ  में  नहीं  आ  रहा  कि  जिस  ढंग  से  हम  राज  कल  चल  रहे  हैं

 उस  से  कैसे  हम  समाजवादी  समाज  की  रचना  कौर  लोकतंत्री  समाजवाद  की  स्थापना  करने  में  समर्थ

 होंगे
 ।

 यदि  हम  वास्तव  में  समाजवादी  समाज  स्थापित  करना  चाहते  हैं
 तो

 हमें  यह  सुनिश्चित  करना

 चाहिये  कि  शासक  दल  उस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिये  सच्ची  कोशिश  कर  रहा  है  ।  वर्तमान  स्थिति

 से  गड़बड़  उत्पन्न  हो  है  ।  मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि  जो  बजट  प्रस्तुत  किया  गया  है  इसे

 कल्याणकारी  राज्य  का  बजट  नहीं  कहा  जा  सकता  |  यह  पूंजीवाद  का  बजट  ही  दिखाई  देता

 है  ।  हमारे  देश  में  पू  जी बाद  कौर  समाजवाद  की  एक  we  wiht चल  रही  है  ।  इस  से  यह

 आशा  कदापि  नहीं  हो  सकती  कि  हम  अपने  समाजवादी  लक्षों  को  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 fat  मलाइलछामी  :  हमारा  देश  बहुत  अविकसित  कौर  पिछड़ा  आञा  है
 |

 इस

 दृष्टि  से  हमारे  देश  की  set  eer  भी  एक  कम  विकसितਂ
 की

 भ्रथंव्यवस्था  है
 ।

 इस  संदर्भ  में

 तथा  पंचवर्षीय  योजाना  कों  कार्यान्वित  करने  के  प्रसंग  में  प्रस्तावित  कर
 सदाशयता  et  att  पढ़ते मस

 faa  अंग्रेजी  में
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 इन  से  अ्रन्ततोगत्वा  हमारे  देश  को  संकट  का  सामना  करने  में  सहायता  मिलेगी  तथा  एक  समाजवादी

 समाज  की  स्थापना  करने  में  सहायक  होगी  ।  प्रत्यक्ष  करों  के  लगाने  की  पद्धति  में  कोई  अनुचित  बात

 दिखाई  नहीं  देती  ।  क्योंकि  इससे  लोग  श्रात्मतिभेर  होना  सीखत  हैं  ।  तथा  यह  अनुभव  करने  लगते

 हैं  कि  उन्हें  अपनी  हालत  के  सुधारने  के  लिये  त्याग  करना  होगा  ।  फिर  भी  हमें  इस  बात  को  सुनिश्चित

 करना  होगा  कि  जो  व्यय  होता  उस  से  प्रत्याशित  परिणाम  प्रप्त  हो  ।  सरकारी  उपक्रमों  से  जो

 नफा  हो  वह  उन  में  लगाई  गयी  राशियों  के  झुकाता  से  हो  तथा  यदि  ऐसा  नहीं  है  तो  सारे  मामले  की

 जांच  की  जाय  ।  इन  उपक्रमों  में  जो  वस्तुएं  तैयार  की  जायें  उन  के  मूल्य  सस्ते  हों  तथा  उस  श्रभिश्राय

 से  हम  सस्ती  कच्ची  सामग्री  के  उत्पादन  तथा  यातायात  की  Weal  के  दूर  किये  जाने  को

 सुनिश्चित  करें  ।

 हमें  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  है  कि  जो  माल  हम  तयार  करें  वह  अधिक  से  भी  अधिक

 बाहर  के  देशों  में  जी  सके  ।  उसका  निर्यात  हो  श्र  वह  विदेशी  मंडियों  के  मुकाबले  में  सस्ते  भावों  में

 मिल  सके  ।  यह  तभी  सम्भव  है  जब  हमारा  उत्पादन  व्यय  कम  हो  |  एक  बात  का  हमें  सचदेव  ध्यान

 रखना  चाहिये  किं  उत्पादन  बढ़ा  कर  हम  देश  में  समाजवाद  ला  सकते  हैं  ।  साथ  ही  हमें  इस
 बात  का

 भी  ध्यान  रखना है  कि  कृषि  उत्पादन  के  कायथ  को  भी  अलग  बढ़ाया  जाये  ।  हमारा  पड़ोसी  देश  जापान

 हम  से  चार  गुणा  श्रैघधिक  पैदा  करता है  इस  तथ्य  से  हम  अपनी  कमी  का  प्रसाद  कर  सकते  हैं  ।  जब

 तक  कृषि  उत्पादन  कौर  औद्योगिक  उत्पादन  का  स्तर  नीचा  रहेगा  हम  अपना  जीवन  स्तर  ऊंचा  नहीं

 कर  सकते  ।  इस  कार्य  को  ग्राम  के  स्तर  से  शुरू  कियां  जाना
 पंचायत  राज्य  लागू  किया

 जाना  चाहिये  i  पंचायतें  इस  दिशा  में  सहायता  दे  सकती  हैं  तथा  यह  सुनिश्चित  कर  सकती  हैं  कि  ग्राम्य

 क्षेत्रों की  आवश्यकतायें पुरी  हों  ।  प्रत्येक  ग्राम  के  एक  सहकारी  सोसाइटी  हो  तथा  वहां  एक  पंचायत

 और  स्कूल  भी  अ्रवश्व  हो  ।  q-afaat  के  टुकड़े  न  होने  जायें  ताकि  जहां  कहीं  सम्भव  सहकारी

 कृषि  का  काम  शुरू  किया  जाये  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  यह  भी  कहा  है  कि  प्रत्येक  गांव  में  एक

 सहकारी  संस्था  का  होना  बड़ा  आवश्यक  है  ।  इस  किया  के  लिये  देहात  के  लोगों  को  पूरी  सुविधायें

 प्राप्त  होनी  चाहियें  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  ब ेरोजगारी  की  समस्या को  हल  करने  के  लिये  कुटीर  उद्योगों  की  प्रोत्साहन

 दिया  जॉय  ।  stated  जातियों  तथा  जनजातियों  ate  पिछड़े  दंगों  को  श्रेपनी  योग्यता  के  श्रनुसौरं

 विकास  का  अवसर  दिया  जाय  ।  तीसरी  योजना  के  अन्त  में  लगभग  १७०  लाख  लोग  ऐसे  हींग

 जी  बेरोजगार  रह  जायेंगे  |  ग्रामों  में  कुटीर  उद्योगों  कां  विकास  stare  किया  जाना  चाहिये  ।  तीसरी

 योजना  में  ११४  करोड़  रुपये  भ्रनुसुचित  श्रतुसूचित  श्रादिमजातिंयों  तथा  अन्य  पिछड़े

 वर्गों  के  विकास  के  लिये  रखे  गये  हैं
 ।

 यह  ठीक  है  परन्तु  इंस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  करि  केवल  धन

 से  ही  काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।  इन  लोगों  में  चेतना  |... दा  करने  की  है  ।  ताकि  इन  लोगों

 की  हीन  भावना  कम  हो  ।  यह  लोग  दूसरों  के  रहम  पर  जीवित  रहना  छोड़ने  |  इन  शब्दों  में  सें

 मैँ  इस  वर्ष  के  आयव्ययक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 शी  श्रीनारायण  दास  उपाध्यक्ष  बजट  पर  विचार  करते  मेरा

 जहां  तक  खयाल  है  हर  एक  आदमी  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  जाता  है  कि  हम  ने  प्रिये  संविधान  में

 राज्य  नीति  के  निर्देशक  सिद्धान्त  जो  निर्णीत  किये  क्या  उन  सिद्धान्तों  के  मुताबिक  या  उन  see

 को  मददेनज़र  रखें  कर  बजट  को  निर्माण  कियी  गया  है  यी  नहीं  ।  साथ  ही  हम  ने  यह  भी  ae  किया ~
 हैं  कि  हम  निजी  उद्योगों  ate  सार्वजनिक  दोनों  को  साथ  ले  कर  arm  बढ़ेंगे

 ।  हमें इस  बातें

 apt  भी  खयाल  करना  चाहिये  कि  हमारा  बजट  इस  नीति  के  waters  है  यो  नहीं
 ।

 तीसरी  art

 जिस  पर  हमारा  ध्यान  जाता  हैं  यहं  हैं  कि  हम  ने  निश्चय  कियां  है  कि  हम  भ्रमों  देश  में  कंल्यार्णकीरीं
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 श्रीनारायण

 राज्य  की  स्थापना  करेंगे  उस  के  मुताबिक  wet  नीति  निर्धारित  उस  के  अनुसार  यह

 बजट  है  या  नहीं
 ।

 भ्र ौर  चौथी  ae  सब  से  मुख्य  बात  है  कि  हम  ने  तय  किया  है  कि  हम  अपने  देशਂ

 में  समाजवादी  व्यवस्था  का  निर्माण  ar  बजट  बनाते  समय  क्या  इस  का  भी  खयाल  रखा  गया

 है  या  नहीं
 |

 इन्हीं  चार  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  मेरा  जहां  तक  खयाल है  वित्त

 मंत्री  जी  ने  बजट  का  निर्माण  किया  है  कौर  इस  सदन  में  भी  इन्हीं चार

 दृष्टिकोणों  को  सामने  रख  कर  बजट  पर  विचार  चाहिये  |

 हिन्दुस्तान
 जो  कि

 विकास  के  रास्ते  पर  mt  बढ़ने  वाला  एक  देश  उस  के  मंत्री को  बजट  का

 निर्माण  करते  समय  कई  प्रकार  की  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  जैसा  कि  मै  ने

 ने  तय  कर  लिया  है  कि  हम  wag  देश  में  मिक्स्ड  एकानामी  यह  भी  हम  ने  तथ  कर

 लिया  है  कि  हम  भ्र पने  देश  में  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करेंगे  |  इन  दोनों  दृष्टिकोणों  में

 कभी  कभी  संघष  मालूम  होता  है  ।  पर  बजट  के  ऊपर  जो  विवेचना  हुई  है  प्रौढ़  जो  प्रतिक्रियायें

 हुई  इस  सदन  में  दोनों  तरफ  विरोधी  पक्ष  की  तरफ  से  शरीर  कांग्रेसी  पक्ष की  तरफ  से  जो

 प्रतिक्रियायें  सुनने में  पराई  उन्हें  ध्यान  में  रखते  हु  मुझे  यह  स्पष्ट  मालूम  होता  है  कि  हिन्दुस्तान

 के  किसी  भी  मंत्री  को  इस  प्रकार  की  समालोचना  का  शिकार  होना  पड़ेगा  ।

 जब  हम  इस  बात  पर  विचार  करते  है ंकि  हम  अपने  देश  में  समाजवादी  अरथ-व्यवस्था  को

 स्थापित  करेंगे  तो  हमारा  ध्यान  जाता  है  कि  हमारे  देश  में  बहुत  थोड़े  से  लोग  हैं  जो  बहुत

 की  जिन्दगी  बितात  हैं  साथ  ही  साथ  हम  सभी  विकास  में  जो  करोड़ों  ate  अ्ररबों  रुपये  लगा

 रहे  उस  से  कुछ  चुने  हुए  लोगों  का  arise  विकास  अधिक  होता  है  ।  साधारण  जनता  का  ध्यान

 जाता  है  कि  ara  जो  विकास  के  काम  हो  रहे  हैं  उस  से  जो  फायदा  होता  है  वह  सभी  at  के  लोगों

 को  होता  है  या  नहीं  ।  इसी  लिये  जहां  भी  मैँ  ने  यहां पर  कौर  बाहर  चर्चा  का  विषय

 यही  होता  है  ।  जहां  एक  तरफ  से  हमारे  ऊपर  वित्त  मंत्री  के  यह  चाज  है  किः  ag  पूंजीवादी

 मनोवृत्ति  के  हैं  वहां  दूसरी  तरफ  यह  चाज  होता  है  कि  वे  समाजवाद  की  कौर  जा  रहे है  |  जब  इन डाइरेक्ट

 टैक्स  लगाये  जाते  हैं  तो  प्राम  तौर  से  हम  में  से  भी  बहुत से  लोग  कौर  विरोधी  पक्ष  के  ज्यादा से

 ज्यादा  लोग  इस  बात  प्राप्त  का  करते  हैं  कि  इन डाइरेक्ट  टैक्स  बहुत  ज्यादा लग  रहे  जब  कि  वह

 अथ  व्यवस्था  की  जड़  होती  है  और  प्रौद्योगिक  विकास  की  जड़  होती  है  ।  जिन  लोगों  के  हाथमें

 निजी  सेक्टर  चलान  का  मौका  वह  कहते  हैं  कि  यह  जो  बजट  है  वह  एन्टी  प्रोडकटिमਂ  बजट  है
 ।

 इस  बजट  से  बचत  में  रुकावट  होती  है  कौर  इस  से  इन्वेस्टमेंट  प्रो  नहीं  बढ़  सकता  प्रौढ़  आर्थिक  विकास

 तथा  श्रौद्योगिक  विकास  रुक  जायेंगी  ।  ऐसे  समय  में  हिन्दुस्तान  के  वित्त  मंत्री के
 प्रति  जितने  विचार

 सभा  के  सामन  विचारा  प्रस्तुत  किये  गये  उन  सब  को  मद्दे  नजर  रखते  हुए  हमारा  ख्याल  है
 कि

 पिछले  सालों  की  गौर  खास  कर  पिछले  साल  की  इस  वर्ष  जो  कर  लगाय  गये  हैं

 उन  का  चुनाव  बहुत  विवेकपूर्ण  ढंग  से  किया  गया  है  कौर  मिक्स्ड  एकानमी  का  जो  हमारा  राज

 कल  ्रादशं है  या  जो  हमारा  है  कि  हम  देश  में  समाजवाद की  स्थापना  इन  दोनों

 के  दृष्टिकोणों  को  देखते  हुए  इस  वर्ष  जो  कर-व्यवस्था  की  गई  वह  सन्तोषजनक  नहीं  कही  जा

 सकती है  ।

 बजट  को  सदन  के  सामने  उपस्थित  करते  हुए  वित्त  मंत्री
 जी

 ने  हमारा  ध्यान  जो  हमारी  प्राथमिक

 अवस्था  है  उस  की  तरफ  संक्षेप  में  खींचा  कौर  बजट  के  कागजात  के  साथ  जो  झ्राथिक  समीक्षाओं

 की एक  पुस्तिका दी  गई  उस  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  बतलाया  गया  है  कि  हम  ने  विभिन्न  क्षेत्रों  में

 खेती  के  क्षेत्र  उद्योगों  क्षेत्र  खान  के  क्षेत्र  सभी  क्षेत्रों में  बहुत  तरक्की  की  है
 ।  जो  तरक्की
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 हम  ने  की  है  वह  सन्तोष  की  बात  लेकिन  उस  में  इस  बात  का  जिक्र  होना  चाहिये  था  कि  जो

 उत्पादन  SAT  हमारे  उद्योगों  के  क्षेत्र  खेती  के  क्षेत्र  वह  तो  लेकिन  wa  तक  हम  ने  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  से  ले  कर  तृतीय  पं  च  वर्षीय  योजना  तक  खेती  के  क्षेत्र  या  औद्योगिक  क्षेत्रा  में  जो

 द्रव्य  जो  धन  उस  अनुपात  में  उत्पादन  sar  है  या  नहीं  |  इस  बात  की  समीक्षा  उस

 पुस्तिका  में  होनी  चाहिये  थी  ।  यह  बात  सही  है  कि  उत्पादन  क्रम  क्रम  से  बढ़  रहा  है  खेती  के

 क्षेत्र  में  ८  प्रतिशत  की  वृद्धि हुई  है  पिछने  साल  ।  उद्योग  धंधों  में  भी  इसी  प्रकार  वृद्धि  हुई  लेकिन

 हम  ने  जितना  रुपया  लगाया  है  कर  लगा  कर  य  कर्जा  ले  कर  विभिन्न  क्षेत्रों  में  खेती  के  क्षेत्र  में  या

 उद्योगों  के  क्षेत्र  उस  के  मुताबिक  हमारा  उत्पादन  सन्तोषजनक  है  या  नहीं  ।  इस  का  जिक्र  समीक्षा

 में  नहीं  है  ।  मैँ  समझता  ह  कि  इस  का  जिक्र  उस  में  होना  चाहिये  था  ।

 जब  जब  मुझे  पिछने  वर्षों  में  बजट  पर  बोलने  का  मौका  मिला  है  मैं  बराबर  इस  बात  की

 are  ध्यान  दिलाता  था  कि  हमारे  देश  में  उत्पादन  तो  बढ़  रहा  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  लेकिन

 इस  बढ़ते  हुए  उत्पादन  का  या  राष्ट्रीय  राय  का  कौन  सा  हिस्सा  समाज  के  किस  रंग  पर  जाता  है

 इस  का  विचार  होना  चाहिये  ।  कई  वह  तक  लगातार  मेरे  ौर  उसी  प्रकार  से  कई  अन्य  माननीय

 सदस्यों  के  कहने  पर  प्रधान  मंत्रीजी  का  अ्रौर  वित्त  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  जोर  गया  था  कि  सचमुच

 इस  बात  की  जांच  पड़ताल  करने  की  झ्रावस्यकता  है  कि  हिन्दुस्तान  में  जो  धन  बढ़  रहा  है  और

 अ्रायोजनापुण  विकास  के  काम  में  जो  हमारा  देश  लगा  हुमा  है  उस  से  जो  धन  का  उत्पादन  होता

 उस  धन  का  कौन  सा  भाग  किस  वर्ग  के  पास  किस  प्रकार  से  जाता  खुशी  की  बात  है  कि  एक  कमेटी

 नियुक्त  की  गई  लेकिन  प्रभी  तक  उस  कमेटी  की
 रिपोर्ट  नहीं  are  है  ।  इस  लिये  मैँ  ग्राम  दोहराना

 चाहुंगा  कि  बजट  उपस्थित  करते  हुए  हमें  इस  बात  का  वर्णन  संक्षेप  से  हर  वर्ष  मिलना  चाहिये  कि

 जो  राष्ट्रीय  राय  या  उत्पादन  होता  है  उस  राष्ट्रीय  उत्पादन  या  ara  का  कौन  सा  हिस्सा  हमारे  देवा

 की  जनता  को  जाता  है  ।

 अब  मैं  कर  प्रणाली  की  तरफ
 प्राता

 हं
 ।

 कुछ  वर्ष  पहले  हमारे  वर्तमान  माननीय
 वित्त  मंत्री

 से  पहले  जोਂ  दूसरे  मंत्री  थे  उन्होंने  कर  की  व्यवस्था  में  कुछ  सुधार  किया  था  ।  विरोधी  पक्ष  माने

 या  न  लेकिन  मैँ  मानता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  की  मौजूदा  हालत  में  जो  हमारे  देश  में  १०  या  १२

 लाख  के  करीब  बड़े  बड़े  ae  धनी  लोग  हैं  जिन  से  ars  कर  लिया  जाता  लिया  जाना

 बढ़त  हुए  लिया  जाना  जहां  तक  मेरा  खयाल  है  उन  पर  धन  कर  लगा  व्यय  कर  लगा

 दान कर  लगा  प्रश्न  देश  की  कर  प्रणाली में  सुधार  किया  गया  था  कौर  इस  दिशा  में  तभी

 भी  काम  हो  रहा है  ।  art  उसी  कर  प्रणाली  के  मुताबिक  जो  हमारे  देश  के  अन्दर  एक  छोटा  सा  वर्ग  है

 धनी  लोगों  उन  के  ऊपर  कर  लगाया  गया  है  ।  लेकिन  ae  हमारे  वित्त  मंत्री  इस  बात  की

 बराबर  ध्यान  नहीं  waa  कि  जिस  तरह  से  हम  सामानों  पर  उत्पादन कर  लगा  रहे  जैसा  कि

 हमारे  कई  माननीय  सदस्यों  ने  बतलाया  कि  उस  की  जो  दर  है  वह  बढ़ती  हुई  दर  जो  व्यक्तिगत

 अक्स  या  आमदनी पर  टैक्स  हैरानी  कारपोरेशन  टैक्स  उस  की  जो  दर  है  वह  बहुत  ऊंची

 लेकिन  पुरा  फायदा  उस  का  नहीं  मिल  रहा  तो  इस  से  काम  चलने  वाला  नहीं  इस  में  कोई

 दक  नहीं
 कि

 दूसरे  देशों  के  मुकाबले  हमारे  देश  में  उस
 की

 दर  ऊंची  है  लेकिन  मेरा  ख्याल  है

 इस  जरिये  से  हिन्दुस्तान  में  जो  झ्रामदनी  होती  है  वह  बहुत  कम  है  ।  इस  सिलसिले  में  मैं  यह  कहना

 चाहूंगा  कि
 जैसा

 कि
 कई  बार  जांच  पड़ताल  के  बाद  मालूम  हुआ उसका उस  का  ठीक  ठीक  पता  लगाना

 मुद्रिका  है  कि  हमारे  देश  में  जो  कर  प्रणाली  है  उस  प्रणाली  के  इन्दर  कर से  बेचने  के  कितने

 उपाय  लोग  करते  किस  ge  तक  wit  को  छिपाया  जाता  किस  हुद  तक

 हमारे  खजाने
 में  कम  शभ्रामदनी  wrt  है  ।  लेकिन  इस  के  बावजूद  कि  कई  कमेटियां

 बावजूद  इस  के  कि  कर  वसूल  करने  में  बहुत  सुधार  gat  फिर  भी  इस  बात  के  कहने  में  मुझे
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 श्रीनारायण

 संकोच  नहीं  हैं  कि  अब  भो  बहुत  से  लोग  अपनों  आमदनी  को  छिपाते  हैं  ।  इस  से  बचने
 के

 लिय

 कानन  के  जरिये  से  या  दूसरे  जरियों  से  उपाय  किय  जाने  चाहियें  ।  इस  बात  की  तरफ  हमारे  वित्त  मंत्री

 को  ध्यान  रखना  होगा  अर  जहां  तक  मेरा  खयाल  है  वह  कोशिश  करते  लेकिन  ज्यादा  से  ज्यादा

 ध्यान  रखना  चाहिये  कि  जहां  देश  को  अराम  जनता  के  विकास  के  काय॑  को  ध्यान  रखते  हुए  ज्यादा

 से  ज्यादा  धन  देने  के  लिये  हम  लोगों  को  मजबूर  करते  औरमैं  समझता  हुं  कि  बिना  मजबूर  किये

 हुए  हमारा काम  चलने  वाला  नहीं  वहां  प्यार
 देश

 के  बड़े  बड़े  धनो  लोगों  पर  भो  यह  नहीं

 लगाया  जाये  कौर  STATO  जनता  पर  कर  न  तो  बहुत  दिनों  तक  हमारा  यह  सामाजिक  प्रौढ़

 आर्थिक  न्याय  के  खिलाफ  होगा  |  इस  लिय  म  समझता हुं  कि  भ्रमर  हमारे  देना  की  गरोब  जनता

 या  जो  यह  पोगो  वह  कष्ट  नहीं  तकलोफ  नहीं  यह  पोढ़ी  त्याग  नहीं

 तो
 हमारे  विकास

 का  काम  अगे  ठप्प  पड़  जा  सकता  है  ।  मे  कहना  चाहता  हुं  कि  इसी  खयाल  से

 जेब  हम  वीट  मांगने  के  लिये  जनता  में  जाते  हैं  गौर  हम  से  तरह  तरह  के  सवाल  किये  जाते  हैं  ग्रोवर

 कहा  जाता  है  कि  कांग्रस  के  राज्य  में  लोगों  के  ऊपर  कर  बढ़  गये  तो  हम  उन  को  समझाते  हैं

 और  समझा  बझा  कर  हो  चुनाव  झ्ाते हैं  हम  उन  को  बतलाते  है ंकि  उन  को  के  त्याग

 किये  बिना  उन  को  सन्तानों  की  सुख  मिलने  वाला  नहीं  हैं  ।  कौर  यह  सोच  कर  हो  वे  हमें  वोट  देते  हैं  |

 वे  समझ  जीते  हैं  कि  योजना  की  कॉम  पूरे  जौर  चे  चलना  लेकिन  साथ  ही  साथ  वे  यह  भी

 कहते  हैं  किं  बावजूद  इस  के  कि  हम  इतना  कर  देते  हमारी  श्रमिक  ग्र वस् था  में  उतना  सुधार  नहीं

 होता हैं  ।  दूसरी  तरफ  हम  देखते  हैं  किं  जो  मूंदो  भर  लोग  जिन  की  संख्या  १०  या  १४५  लाख

 बतलाई  जीतो  उन  को  ग्राम दनो  रोज  सरोज  बढ़ता  चलो  जाती  हैं  ।  ज॑सा  कि  कहा  जाता

 मैं  समझता
 हूं

 कि
 बहुत

 eg  तक  ala  हैं
 कि

 हमारी  बर्थ-व्यवस्था  के  इन्दर  हम  जो  इन्वेस्टमेंट  करते

 विभिन्न  क्षेत्रों  खेती  में  या  उद्योग  उस  का  ज्यादा  से  ज्यादा  फायदा  उन  के  पास  जाता है

 जिन के  पास  जमीन  जिन  के  पास  पंजी  जो  कारखाने  खोल  सकते  जो  व्यापार  कौर  उद्योग

 ज्यादा चेला  सकते  उन  को  ज्यादा  फायदा  होता  है  ।  परन्तु  जनती  ज्यादा  से  ज्यादा  तकलीफ

 उठा  लेती  है  कौर  त्याग  कर  ज्यादा
 स  ज्यादा कर  दे  देती  है  ।  यद्यपि  करें  देनी  किसी  को

 अच्छा  नहीं  लगता  लेकिन  फिर  भो  यह  समझ  कर  कि  कांग्रेस  के  हाथ  में  शासन  की  बाग डीर  है  तो

 दशा  में  सुघार  होगा  जनता  कर  देती  हैं  ।  जनता  समझती  है  कि  हम  योजना  पूरव  क  श्रेणी

 बढ़ेंगे  तो  हमारा  सुघार  होगा  ।  इसी  लिए  वह
 ट

 कस  देने  को  तैयार  हो  जाती  हैं  ।  जनता यह  समझती

 है  कि  यदि  हम  इत  समय  ट  कस  नहीं  भनक  तो  हमारी  अने  वालीਂ  सत्ता  सुखी  नहीं  ही  सकेगी  ।  इसी

 खयाल  से  लोग  पेड़  लगाते  हैं  कि  उसकी  सन्तान  उससे  फायदा  उठायेगी  ।  ate ईसी  खयाल

 स  कि  हमारी  प्रायोजना  के  काम  का  सफल ताप वेक  संचालन  जो  हम  हर  साल  बढ़ा  हश्र  cay

 लगाते  हें  उसको  जनता  बरदाश्त  करती  है  ।  इसलिए में  इस  वित्त  मंत्री जी  का  ध्यान

 खींचना  चाहुंगा  ।  इसलिए यह  देखा  जाना  चाहिए कि  हम  जनता
 से  जी

 पैसा  करो
 के

 द्वारा

 लेते  हैं  उसका  ज्यादा  से  ज्यादा  भाग  उन  चीजों  में  लगता  हैं  या  नहीं  जिन पर  लगना  चाहिए

 ary  ही  ata  एक॑  कौर  ata  की  श्र  ध्यान  देनाਂ  चाहिए  ।  इस  की  तरफ  विराधी पक्ष  की

 तरफ  से  भी  ध्यान  दिलायी  गया  हैं  ग्रोवर  कांग्रेस  वाले  भी  इस  जोर  ध्यान  दिलाते  रहते  हैं  कि  हमारा

 प्रवासन  व्यय  बहुत  ज्यादा  नहीं  बढ़ना  चाहिए  |  यह  सही  हैं  कि  हमारे  विकास  करे
 काम  बढ़ेंगी  तो  उनमें

 काम  करने  वालीं  की  संख्या  भी  ज्यादा  यह  स्वाभाविक है  ।  लेकिन  हमारे  प्रशासन व्यय  में

 बहुत  तरह  से  कमी  की  जा  सकती  है  ।  वित्त  मंत्री  जी  ने  हम
 को

 विश्वास  दिलाया  है
 कि

 वह  इकॉनमी

 करने  का  प्रयास  करते  हैं  कोशिश  करेंगे  कि  कार्य  कुशलता  बढ़े
 प्रो

 ज्यादा  से  ज्यादा
 सी

 विक्स

 के
 कामे  में  लेगे

 ।
 लेकिन फ़िर  भी  में  मानता  हूँ  कि

 कभी  प्रशासन  व्यथ  में  कौर  कसी  करने
 कीं

 जरूरत  हैं  ।
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 एक  बात  की  कौर मै  ae  वित्त  मंत्री  जी  का  ध्यान  खींचना  चाहुंगा  ।  समझता हूं  कि  उनका

 ध्यान  उस  श्र  स्वयं  भी  गया  होगा  ।  हम  देखते हैं  कि  स्वीकार  दिल्ली  में  कला  के  नाम

 नाच  गाने  के  नाम  पर  ग्रोवर  इस  प्रकार  की  बहुत  सी  चीज़ों  के  नाम  पर  बहुत  रुपया  खर्चें  किया

 जाता  है  ।  हम  जनता  की  गाढ़ी  कमाई  का  पैसा  जो  करों  के  रूप  में  लेते  हैं  उसका ज्यादा  से  ज्यादा

 भाग  विकास  के  कामों  पर  लगाया  जाना  चाहिए  कौर इस  प्रकार  की  चीजों  पर  उसकी  बरबादी  नहीं  होनी

 चाहिए  ।  यद्यपि  इन  कामों  में  लगी  हुई  रकम  बहुत  ज्यादा  नहीं  लेकिन  उसका  देहाती  जनता

 पर  त्सा  प्रभाव  पड़ता  है  ।  देहात  की  जनता  देखती  है  कि  दिल्ली  में  हमारे  जो  शासक  रहते

 दिल्ली में  जो  दूसरे  काम  करने  वाले  रहते  हैं  वे  हमारे धन  का  किस  तरह  से  उपयोग  करते  हैं  ।

 चित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  इस  a  छान  बीन  करायें  कि  सोशल  फंक्शन्स  इरादी  पर  यह

 रुपया  खर्चे  न  किया  जाये  ।  wa  लो  विभागों  में  भी  सम्मेलन  करने  की  प्रथा  चल  गयी  हैं  कला

 कौशल के  नाम  नाटक  फे  नाम  पर  भ्र ौर  म्यूजिक  प्रौर  इस  तरह
 की

 पचासों
 चीजों

 के
 नाम

 पर
 रुपया  खर्च  किया  जाता  है  ।  मैँ  समझता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  की  जनता  की  गाढ़ी  कमाई  का  जो  पसो

 हम  लेते  हैं  उसका  एक  एक  त  सा  उचित  रूप  में  काम  में  लगाया  जाये  प्रो  एक  पस  भी  बरबाद  न  हो

 इस  बात  की  हमें  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  जहां  तक  मेरा  खयाल  है  इस  प्रकार  का  खर्चा  विस  मंत्री

 को  वजह  से  नहीं  लेकिन  कुछ  कारण  ऐसे  दिल्ली का का  कुछ  वातावरण  ऐसा  हो  जाता

 कि  कुछ  इस  तरह  का  खच  ज्यादा  हो  जाता  है  जिसको  अ्रनत्पादक  कहा  जाता  है  ग्रोवर  जिसको  हम

 अर्थशास्त्र  की  भाषा  में  कंजम्पशन  गप्पे  टीचर  कहते  हैं  ।  हमको  इसकी  छानबीन  करनी  चाहिए  कि

 जो  रुपया हम  जनता के  करों  के  रूप  में  लेते  हैं  उसका  कौन  सा  हिस्सा  कंजम्पशन  एक्सपेंडीच  र  में  जाता

 है  ग्रोवर  कौन  सा  डेव  लप मेंट  एक्सपेंडीचर  में  जाता  है  ।  इस  बात  की  समी  क्षा  पूर्ण  रूप  से  होनी  चाहिए  |

 हमारे  वित्त  मंत्री  बराबर  जनता  का  झा हवान  करते  हैं  कि  त्याग  मेहनत  तकलीफ  बरदाशत

 अगर  अनाज  तकलीफ  नहीं  उठाशझ्ोग  तो  हमारा  देश  अराग  नहीं  बढ़  सकता  जिससे  हम  देश  में

 ऐसी  व्यवस्था ला  सकें  कि  देश  का  श्री  यौगिक  विकास हो  प्रौढ़  किसी  खास  aa  फे  हाथ  में  नफा  न  चला

 जाय  ।  ऐसी  शभ्रवस्था  में  जनता  के  पैसे  का  भ्रमित  से  अधिक  उपयोग  बिकास  कै  कामों  में  अर

 उद्योग  धन्य  गिरोह  खेती  के  विकास  में  ही  होना  चाहिए  ।

 एक  बात  म॑  कौर  कहना  चाहुंगा  ।  हम  ने  अपने  सामने  यह  प्रदश  रखा  है  कि  हम  अपने  देश

 में  सम्मिलित  रखना  चाहते  हैं  प्रौढ़  दूसरा  ग्राम  हम  ने  अपने  सामने  यह  रखा  है
 कि

 हम  अपने  देश  में  समाजवादी  समाज  व्यवस्था  की  स्थापना  करना  चाहते हैं  ।  उद्योगपतियों  की

 शोर  से  यह  समालोचना  को  जाती  हैं  कि  हम  ने  जो  कर  लगाये  हैं  वह  कर  लगाने  से  देश  में  विकास  के

 क्राम  को  पूरा  करने  के  लिए  यूजी  नहीं  बन  सक  गी  भ्र ौर पूजी  नहीं  बन  सकेगी  तो  काम  ग्राम  नहीं  बढ़

 सकेगा  |  इस  बात  को  छान  बीन  होनी  चाहिए  ।  दोनों  आदर्शो  को  सामने  रख  हुए  हम  कठिन

 बजट  का  निर्माण  करें  शौर  बजट  को  पास  करने  फे  बाद  हमारा  ध्यान  बराबर  इस  बात  पर  रहे

 कि  गरीबों  से  हम  जो  नाना  प्रकार  फे  इन डाइरेक्ट  कर  लगा  कर  रकम  लेते  हैं  उसका  एक  पेसा  भी

 बरबाद  न  हो  और  उसका  ज्यादा  से  ज्यादा  भाग  विकास  के  कामों  में  प्रौढ़  उद्योग  धन्धों  शौर  खेती  के

 विकास  के  काम  में  लगाया  जाय  जिससे  समाज  को  पचचमच ष्  फायदा  उसको  नाच  गाने  आदि  इस

 प्रकार  फे  कामों  सें  न  लगाया  जाये  ।  जब  देश  समृद्ध  हो  तो  हम  इन  कामों  में  रुपया  सकते हैं

 थ्रोट  उस  समय  इनको  बढ़ावा  देना  स्वाभाविक  होगा  |  साधारण  तौर  पर  अभी  हम  को  इन  कामों

 के  लिए  कुछ  देना  होगा  लेकिन  ज्यादा  ध्यान  हम  को  कृषि  अर  उद्योगों  की  उन्नति  और  विकास

 के  कामों  की  झ्रोर  देना  होगा  प्रौढ़  करों  की  रकम को  इन  कामों  में  लगाना  चाहिए  ।  इस  रकम  को

 गरीब  लोग  इस  आशा  में  हम  को  देते  हैं  कि  एसा  करने  से  उनकी  श्राग  खाने  वाली  सन्तान  सुखी

 होगी  ।  उस  पैसे  की  बरबादी  नहीं  होने  देनी  चाहिए  ।
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 fat  नटराज  पिल्ले  :  हम  देश  के  कल्याण  के  लिय  प्रायोजित  श्रेय-व्यवस्था  को

 अपना  रहे  हैं  ।  देश  को  समृद्धि  और  कल्याण  के  लिय  पं  चवर्षीय  योजनायें  बनाई  जा  रही  हैं  ।  इस  दृष्टि

 से  मेरा  विचार  यह  हैं  कि  वित्त  मन्त्री  प्रायोजन  के  लिए  अपेक्षित  संसाधनों  को  पाने  में  सफल  हुए  हैं  तथा

 उन्होंने  अपनी  करारोपण  प्रस्तावनाश्रों  स ेबजट  घाटे  को  पूरा  करने  की  चेष्टा  की  है  |  परन्तु  यदि  हमने

 पिछड़े  वर्षों  में  देखी  गई  प्रवृतियों  पर  निभंर  किया  तो  नए  करों  से  प्रत्याशित  धन  की  प्राप्ति  प्राक्कलनों

 से  बढ़  जायेगी  |  इस  वह  का  घाटा  ६०  ७८  करोड़  रुपय  था  जिसे  वित्त  मन्त्री  ने  अतिरिक्त  करों  द्वारा

 पुरा  करना  चाहा  ।  वैसे  तो  इस  TT  का  घाटा  १५०  करोड़  जाता  है  उन्होंने  ४४ .  ५  करोड़  रुपया

 प्रत्यक्ष  करों  द्वारा  भ्र ौर  २  करोड़  अप्रत्यक्ष  करों  द्वारा  प्राप्त  करके  पुरा  किया  है  ।  इन  सब  का

 मिलान  ७१'७  करोड़  हो  जाता  है  ।  इस  दिशा  में  मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि  जन  साधारण  के  संसाधन

 अधिक  करों  को  सहन  नहीं  कर  सकते  जैसा  कि  छोटी-छोटी  राशियों  की  बचत  में  कमी  होने  से  प्रकट

 होता है  ।

 एक  म्रच्य  बात  को  ग्रोवर  में  सभा  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  वह  यह  कि  बड़ी  परियोज

 नागरों  में  हमारे  विनियोजित  धन  से  बहुत  कम  नफा  प्राप्त  है  ।  भारी  विनियोगों  को  सभा  के  सामने

 एक  अलग  मांग  के  रूप  में  रखा  जाय  तथा  उसके  साथ  व्याख्या  हो  जिससे  उसकी  पूरी-पूरी  जांच  पड़ताल

 हो  सके  ।  हमें  ara  संघीय  प्रकार  के  संविधान  को  चलाने  में  कठिनाइयां  पेश  ars  हैं  ।  राज्यों  की  ऐसी

 भावना  है  कि  जित  स्वायत्तता  का  उन्हें  प्राधिकार  वह  कल्पना  मात्र  सी  रह  गयी  है  क्योंकि  उनकी

 क्रियाशीलता  पर  चन्द्र  का  अ्रधघिकाधिक  नियन्त्रण  सा  होता  जा  रहा  है  ।  उनकी  श्रमिक  शर्वितयां

 चित  हो  रही  हैं  तथा  केन्द्रीय  निदेश  दिन  प्रतिदिन  कड़े  किये  जा  रहे  हैं  ।  नये  करों  को  लगाने  से  पहले

 राज्यों  के  कर-शोधन  सम्बन्धी  ares  का  भी  ध्यान  रखा  जाये  |

 महोदय  पोठासोन

 एक  प्राय  महत्वपूर्ण  बात की  प्रोर  भी  हमारा  ध्यान  जाना  चाहिये  वह  यह  है  कि  विकास  की

 योजनाओं  का  श्रसमतापूर्ण  केन्द्रीकरण  हो  गया  है  ।  इससे  क्षेत्रीय  विषमता त्रों  के  बढ़  जाने  की

 वना  है  ।  एक  बात  बड़ो  स्पष्ट  है  कि  बड़े  बड़े  प्रमुख  उद्योगों  में  जो  पूजी  लगाई  गयी  हूँ  वह  विकसित

 राज्यों  में  हो  सीमित  रही  अर्थात्  उनका  विनियोजन  afeaar  मध्य  बिहार

 मद्रास  राज्यों  में  हो  ह  राजस्थान  गौर  उत्तर  प्रदेश  को  तो  बिल्कुल  छोड़  ही  दिया  गया  हैं  ।

 झा साम  केरल  को  माम ली  यश  प्राप्त है  |  देश  के  संतुलित  विकास  की
 दू  ष्टि  से  इस  समानता

 को  ठीक
 नहीं  कहा  जा  सकता ।  किसी  भी  राज्य  से  सौतेली  मां  का  व्यवहार नहीं  होना  चाहिये  ।

 प्रादेशिक  असमानता  तथा  भाषायी  भावना ग्र ों
 को  बढ़ावा  मिल  रहा  इनको  रोका  जाना

 ऐसा  न  हो  कि  भड़क  कर  राष्ट्र  के  लिये  एक  समस्या  बन  जाये  |

 wt  रामेशवर  टांटिया  :  ग्रध्यक्ष  माननीय  वित्त  मन्त्री  जी  ने  जो  बजट  पेश

 किया  है  वह  एक  तरह  से  बहुत  ही  संतुलित  बजट  हैं
 ।

 जहां  जहां  हमें  अपना  माल  निर्यात  करने  की

 जरूरत  है  वहां  वहां  उन्होंने  इस  बात  का  पुरा  पुरा  ध्यान  रखा है  ।  उन्होंने  चाय  पर  निर्यात  ड्यूटी  घटाई

 है  ।  जहां  पर  वह
 ४४

 नए  पैसे  होती  थी  वहां  वह  २५  नए  पैसे  होगी  ।
 जहां  तक  चाय

 का  सुबह

 है  हम  बहुत  दिनों  से  एसा  सोच  रहे  थे  कि  भ्रमर  इस  पर  निर्यात  ड्यूटी  यही  रहेगी  तो  हमारा  जो

 चाय  का  निर्वात  होता  हैं  उसको  हम  धीरे  धीरे खो  देंगे  ।  इसलिये  यह
 जो

 कदम  उठाया  गया  है  यह  बहुत

 eee) ee  अलियरलकरान्नमनकममण
 ही  सराहनीय है  ।

 लि  मि

 मूल  प्रंप्रजी  में
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 इसी  तरह  से  उन्होंने  एक्सपेंस डो  चर  टैक्स  हटा  दिया  है  ।  यह  भी  एक  तरह  से  बहुत  अच्छा  उन्होंने

 किया  हैं  क्योंकि  बहुत  थोड़ी  रकम  उसमें  प्रति  थी  कौर  जितनी  रकम  कराती  थी  उतना  तो  शायद  हमारा

 खर्चा  भी  लग  जाता  था  |

 हमारे  वित्त  मन्त्री  जी  वैसे  तो  बहुत  चतुर  उन्होंने  छोटी  मोटी  एक  दो  बातों  को  हटा

 करके जो  दूसर  टैक्स  लगा  दिये  वे  इस  तरीक  से  लगायें  हैं  कि  २२  करोड़  रुपया  तो  उनकों  डाइरेक्ट

 टैक्सों  से  मिल  जाएगा  कौर  ५०  करोड़  के  करीब  रुपया  इं डायरेक्ट  टैक्सों  से  मिल  जायेगा  ।  लेकिन

 लोगों  की  धारणा यह  है  कि  उन  को  ७२  करोड़  रुपया  नहीं  बल्कि  कुल  रकम  एक  सौ  करोड़  रुपये  के

 करीब  मिल  जाएगी  |  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हम  ट  कस  हमें  प्लान  को  पुरा  करने  के  लिये

 रपये  की  झ्रावश्यकता भी  है  कौर  उसके  लिये  टैक्स  लगने  भी  चाहियें  ae  व  लगेंगे भी  ।  परन्तु साथ  ही

 इस  बात  का  भी  ख्याल  रखा  जाना  चाहिये  कि  जो  एस्टीमेट हम  करें  वह  ठीक  हो  ।  दो  तीन  बरसों  से

 ऐसा  होता  प्रा  रहा  है  कि  जितने  के  हम  टैक्स  लगाते  हैं  अदायगी  उससे  ज्यादा  की  होती है  ।

 में  एसा  था  कौर
 १६६०-६१

 में
 भी

 ऐसा  ही  झा  था  ।  PERW-KR
 में

 भी  यही

 द... थ 3 झा  |  यहां  पर  उन्होंने  कपड़े  पर
 ट

 कस  लगाया है  |  उन्होंने  कहा  है  कि  मर सि राइजिंग  और  प्रोसेसिंग

 यर  जो  ट  कस  लगा  है  उससे  उनको  बारह  करोड़  रुपया  वसूल  होने की  उम्मीद है  परन्तु  जो  कपड़  के  मिल

 मालिक  हैं  या  जो  gata  ज  हैं  उनकी  धारणा  ऐसी  है  कि  इस  मह  में  २४  करोड़ से  लेकर  ३०  करोड़

 रुपया  उनको  मिल  जाएगा  |  जरगर  वित्त  मन्त्री जी  ने  २४  करोड़  या  ३०  करोड़  रुपय  का  टैक्स  लगाया

 होता  तो  कोई  आपत्ति  की  बात  नहीं  थी  परन्तु  १२  करोड़  का  टैक्स  लगा  कर  २०  या  २४  करोड़

 रूपया  माता  है  ग्राम दनी  अनुमान से  बहुत  ज्यादा  हो  जाती है  तो  यह  ठीक  नहीं है  ।  आप  चार

 से  खाने  टैक्स  कर  देते  इसमें  कोई  हज  की  बात  नहीं  थी  ।  कपड़े पर  जो  टैक्स  मरसे  राइजिंग रोक

 प्रोसेसिंग  पर  जो  टैक्स  उस  पर  किसी  को  कोई  खास  एतराज  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  उसे  बड़े  बड़े

 लोग  पहनते  हैं  ।  परन्तु  माननीय  वित्त  मन्त्री  जी  का  ध्यान  में  एक  बात  कौ  ग्रोवर  दिलाना  चाहता हूं  ।

 इसमें  कुछ  छोटी  छोटी  चीजें  भी  ग्रा  गई  हैं  छोटे  छोटे  उद्योग  भी  ar  गए  हैं  जैसे  बंगाल  में  हैं  या  देश  के

 अन्य  कु  छ  भागों  में  ग्रोवर  व  एवं ली  इफेक्ट  होंगे  ।  जसे  प्रोसेसिंग  में  एक  तरह  का  मोटा  हैंडलूम  का

 व्प्रौर  पावरलूम का  कपड़ा  ATAT  है  ।  उस  पर  रबड़  का  पॉल्यूशन  दे  उसके  प्ले  वर्ग रह  बनाये

 जाते  हैं  जिन्हें छोटे  बच्चे  स्कूल  ले  जाते  किताबें डाल  कर  जाने  में  जिसका  व  इस्तेमाल करते  हैं

 या  अस्पतालों  में  नीचे  रखने  के  लिये  वह  कपड़ा  काम  भ्राता  है  ।  उस  पर  भी  यह  टेक्स  लग  गया  है  चार

 आठ  मीटर  तक  ।  जो  छोटे  छोटे  उद्योग  हैं  उनको  इससे  बहुत  नुकसान  उनको

 बहुत  धक्का  लगेगा  ।  मे  वित्त  मन्त्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  वह  इस  मामले  को  देखें

 पर  इस  टैक्स  को  न  लगायें  ?  इस  आइटम  से  उन्हें  कुल  बीस  लाख  रुपया  प्राप्त  होने  की  आशा है  |

 ्य  जो  उद्योग  यह  अरब  है  कौर  जिस  में  कई  हजार  ण् प्रादम  काम  करते  हैं  उन  पर  इसका  बुरा  WAT

 पड़ेगा  ।  जो  साधारण  श्रेणी  के  बच्चे  हैं  या  बाजार  में  महिलायें साग  सब्जी  लाने  के  लिये  जिन  थैलों  का

 उपयोग  करती  कौर कुछ  अस्पतालों  में  बेड  शीट्स  बनते  वे  भी  इसमें  शामिल हैं  ।  में  चाहता  हुं  कि

 इस  तरह  की  जो  चोजें  बनाते  हैं  उन  पर  यह  टैक्स  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  |

 तम्बाकू  पर ग्रा पने  ट  कस  लगाया  हैं  ।  मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि  अगर  तम्बाक्  पर  कौर  अधिक  टेक्स

 लगा  दिया  जाता  कौर  इसका  क  जापान  बन्द  भी  कर  दिया  जाता  तो  कोई  की  बात  नहीं  थी  ।  इ  सका

 कारण  यह  है  कि  इससे  नुकसान  किसी  को  नहीं  फायदा  ही  होगा  ।  इस  तरह  से  तम्बाकू  जो

 बचत  उसको  हम  एक्सपो  कर  सकते  हैं  कौर  रुपया  कमा  सकते  हैं  ।  माननीय  मन्त्री  जी  ने  बम्बई

 में  दारा बं बन्दी  की  शौर  उससे  लाभ  FAT  |  तम्बाकू  ग्राम  कोई  नहीं  पीये गा  तो  हैल्थ  का  कोई  नुकसान

 बल्कि  फायदा  हो  होगा  |  अफीम  पर  भी  बहुत  टैक्स  है  ।  इससे  खाना  बहुत
 कम  हो
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 i  रा  टाटिया |

 गया  हैं
 ।

 राजस्थान  में  बहुत  अफीम  की  खपत
 थी

 लोग  बहुत  खाते  थे  |  इतना  ज्यादा  इस  पर  टैक्स

 लगा  दिया  गया  हैं
 कि

 अफीम
 बन्द  हो  गई  है

 ।
 प्यार  तम्बाकू  पर  और  अधिक  टैक्स  लगा  दिया  जाता  तो

 देश  में  मेरे  ख्याल  में  किसी  को  कोई  एतराज़  न  होता  |

 माननीय  वित्त  मंत्री
 जी  को

 कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  वह  प्राइवेट  कंपिटलिस्टों  से  कुछ  हमदर्दी

 चय  उनसे  सहानुभूति  रखते  हैं
 ।

 परन्तु
 म

 प्राकार  at  कि  राज  हिदुस्तान  में  ऊंचे  लेवल  पर

 जो  टैक्स  की  दर  है  वह  दुनिया  में  सबसे  ज्यादा  है  |  ७०,०००  रुपये  के  ऊपर  जो  कमाई  एक  व्यक्ति

 करता  है  उस  पर  ८२  परसेंट  से  लेकर
 ८७

 परसेंट  तक  टैक्स  है  यानी  एक  एक  रुपये  में  चौदह  प्रा  टैक्स

 लगा  दिया  जाता  है  |  ७०,०००  के  ऊपर  जो  रुपया  है  उसमें  कुल  मिला  कर  एक  झादमी  केਂ  पास

 २४५  लाख  रुपये  की  सम्पत्ति  प्रौर  डेढ़  लाख  रुपये  कमाई  है  तो  उसको  १  लाख  ६२  हजार  रुपये  टैक्स

 का  देना  पड़ता  है  क्योंकि  उसमें  वेल्थ  टैक्स  जुड़  जाता  है  ।  इस  तरह  से  उस  पर  १०४  परसेंट से  लेकर

 ११०  परसेंट  तक  टैक्स  लगता  है  ।  इस  तरह  से  शायद  कौर  दुनिया  के  किसी  मुल्क  में  टैक्स  नहीं  लिया

 जाता  है  ।  यहां  पर  ऊंचे  स्कैल  पर  बहुत  ज्यादा  टैक्स  है  ।  इस  पर  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  ।  टैक्स का  रेट

 यही  रहता  लेकिन  हाइएस्ट  स्केल  पर  Lo  परसेंट या  ८५  परसेंट  जैसा  भी  श्राप  रख  सकते  हैं  ।

 शायद  कुछ  लोगों  को  इस  पर  श्राइचये  होगा  |  परन्तु  श्राप  fare  निकाल  कर  देखें  तो  शाराइको  पता

 चलेगा कि  १०५  या  १०७  परसेंट तक  टैक्स  नए  स्लेव  में  लगेगा  ।  इसका  कारण यह  है  कि

 वैल्थ  टैक्स  लगाया  गया  है  प्रौढ़  उस  फलस्वरूप  टैक्स  भी  बढ़  गया  है  |

 पब्लिक  सैक्टर  इण्डस्टीज़ अ  के  बारे  में  अरब  में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  जिन  इंडस्ट्रीज  को  गवाते  मेंट

 मैनेज  करती  उनका  जो  हिसाब  दिया  गया  है  उसक  मुताबिक  ok  करोड़  रुपया  गव  नें  मेंट  मैनेजर

 इंडस्ट्रीज़ पर  लगा  $  है  प्रौढ़  १६०  करोड़  रुपया  अगले  साल  पौर  इनसे  आमदनी  आपको

 हुई  है  fas  १  करोड़  ६१  लाख  रुपया  यानी  ढाई  नए  पैसे  प्रति  सैकड़ा  |  इसको  चाहे  ब्याज  समझ

 लीजिये  कौर  चाहे  भ्रामरी  समझ  लीजिये  यानी ०  '  ०३  परसेंट पर  एम  ७०९  करोड़

 रुपया  १७  इडस्ट्रीज  में  ATH  लगा  है  कौर  उसमें  से  इतनी  कम  प्रामदनी  हो  रही  एसा  क्यों  है  यह

 सोचने  की  बात  है  |  इसकी  आपको  जांच  करनी  चाहिये  ।  हो  सकता  हैँ  कि  उनमें  कुछ  इंडस्ट्रीज  प्रभी  बन

 रही  इस  वास्ते  उनमें  मुनाफा
 न  हो  रहा  हो  ।  परन्तु

 जो  इंडस्ट्रीज बन  चुकी
 जो  मोनोपोली

 इण्डस्ट्री  जहां  पर  गवर्न  मेंट  अपनी  प्राइस  भी  रखती  उसमें  भी
 जो

 फायदा  है  वह  घीरे  धीर  घट  रहा

 है  ।  वहां  पर  भी प्रोडक्शन घट  रहा  है  ।  मिसाल  के  तौर  पर  मैँ  सुधरी  फर्टिलाइजर  करारी  का  नाम  ले

 सकता हूं  ।

 माननीय  उद्योग  मंत्री  जी  ने  आज  बताया  कि  पिम्परी  की  जो  फैक्ट्री  उस  में  जो

 लीन  बनती  उस  के  दाम  तिगुने  उस  के  मुकाबले  में  जो  पेनिसिलीन  इम्पोर्ट  की  जाती  है  ।  इतने

 अ्रधिक  दाम  रख  करभी  गवर्नमेंट  जो  रुपया  वहां  लगा  ा  हैं  उस  का  ब्याज  भी  अदा  नहीं  कर

 सकती  तो  इस  को  क्या  वजह  है  इस  की  जांच  होनी  चाहिए  |

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्रीਂ  तारकइवरी  :  पिम्परी  तो  कमाती  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया :  लेकिन  कितना  कमाती हैं  ?  मैं  तो  यह  कह  रहा  हू ंकि  १७  फैक्ट्रिज

 जो  हैं  जिंन  पर  ७०९  करोड़  रुपया  लगा  हुम्रा है  .

 धी  मोरारजी
 देसाई  :

 यह
 ७००  करोड़

 रुपये  इन
 १७  कारखानों

 के
 लिये  नहीं

 हैं
 ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री  मोरारका  यह  अत बन्ध  ८  में  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  इती  तरह  से  जो  कोयले  की  खानें  गवर्नमेंट कंट्रोल  खाने  उन  में

 भी  कुछ  खानें  एपी  हैं  जोकि  कई  साल  से  नुक्सान  दे  रही  हैं  प्रौढ़  वे  अच्छी  खानें  हैं  ।  परन्तु उन  के

 ऊपर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  पिछडे  साल  जो  कोल  के  बारे  में  रिपोर्ट  arg  थी  उस  मे  बताया

 गया था  कि  बड़ा  नुक्सान हुम्रा है ड  है  ।  दूसरी  खानें  भी  हैं  जहां  पर  फायदा  gan  दिखाया  गया  था  ।  मेरी

 अज  यह  है  कि  टैक्स  लगाने के  साथ  साथ  जो  पब्लिक  सेक्टर  के  कारखाने  बढ़  रहे  हैं  उन  का  देश  को

 फायदा  fas  और  उस  फायदे  को  वापस  उस  में  लगाया  भाये  ।  यह  भी  सोचना  जरूरी है  क्योंकि  झगर

 हम  उस  में  रुपया  लगाते  जायेंगे  और  उन  रुपयों  का  फायदा  नहीं  मिलेगा  तो  एक  तरफ  तो

 टैक्स  बढ़ाते  जायेंगे  प्रौढ़  दूसरी  तरफ  टैक्स  के  रुपये  जोकि  श्राप  उन  कारखानों  में

 जनता  को  फायदा  नहीं  मिलेगा  ।  इस  से  झाग  चल  कर  कया  होने  वाला  इस  को  समझ

 सकते हैं  ।

 जहां  तक  पब्लिक  सेक्टर  इन्डस्ट्रीज  के  लोकेशन  का  सवाल  मैं  कहूंगा  कि  राजस्थान  के

 साथ  इस  areas  में  बहुत  न्याय  किया  गया है  ।  वहां की  स्थिति  एवी है  कि  वहां  पर  पब्लिक  सेक्टर

 इन्डस्ट्री  रक्खी  जाये  ।  राजस्थान  मे  राज  गवर्नमेंट  की  कोई  भी  बड़ी  पब्लिक  सेक्टर  इंडस्ट्री  नहीं
 है

 जबकि  दूसरे  प्रदेशों  में  सैकड़ों  छोटी  मोटी  इन्डस्ट्रीज  चल  रही  हैं  ।  इसलिये  हर  एक  प्रदेश  को  कुछ  न

 कुछ  पाने  का  हक  है  ।  रान व्यान  मैंग्नीज़  फर्टिलाइजर  फैक्ट्री  हो  सकती है  या  wie  कोई  इंडस्ट्री  हो

 सकता  है  ।  राजस्थान  एक  उसा  क्षेत्र  है  जिस  को  ग्रोवर  सरकार  को  ध्यान  देता  चाहिये  |

 ग्रीन  एक  TANT  महिला  सदस्या  ने  प्रीति  पूत्र  के  सम्बन्ध  में  कढ़ा  था  ।  उस  के  बारे  मे

 में  भो  प्रज्  करता  चढाता  कम  भो  उच्  प्रदेश  से  aa  हूं  ।  उन्हों  ने  शायद  ओवी  पर्स  के  सम्बन्ध  में

 कहा  था  कि  दो  एक  तरह  से  उन  का  त्याग  रहा  उस  के  बदले  में  उन  को  प्रिवी  पतें  मिलनी  चाहिये  |

 में  नहों  समझ  सकता
 कि  उन  का

 क्या  त्याग  रहा  है
 ।  जो

 नाप
 का

 हाय स्ट  स्लैब
 ७०,०००

 रु०  हैं उस

 पर  ड्राप  प्  पर पन्ट  टैक्स  ले  लेते  हैं  तो  कोई  वजह  नहीं  है  कि  जो प्रिवी  ६९६  के  रूप  में  १४,  १०  या  ४

 लाख  रुपये  मिलते  उन  पर  टैक्स  न  लिया  जाये  ।
 एक  समय  था  जबकि  हम  ने  प्रिवी  पर्स  देना  मंजूर

 किया  लेकिन  प्रा  जब  देश  इतनी  प्रगति  कर  रहा  प्रौढ़  उस  के  लिये हम  को  धन  तो

 कोई  वजह  नही ंहै  कि  उन  लोगों  को  इनकम  टैक्स  फ्री  १०  लाख  Wo  H  करीब  दिया  जायें  जोकि  करीब

 डेढ़  करोड़  रु०  के  हो  गया  |  कई  डेढ़  करोड़  कमाता है है  तो  उस  को  टैक्स  काट  कर  १०  लांख

 रु०  के  लगभग  पड़त  हैं  ।  इसलिये  उन  को  १०  लाख  रु०  देते का  मतलब  १०  रु०  बल्कि

 डेड  करोड़  रु०  देना  है  क्योंकि  ग्राम  चल  कर  खाजो  १३  प्रतिशत  हीं  तो  बचता  जैसा  मैं  ने  ws

 किया  १०  रु०  इनकम  टैक्स  फ्री  देने  का  मतलब  उन  को  कं  रोड़  रुपया  देवी  हो  गया  यह डेढ़

 करोड़  रुपया उन  को  दिया  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  आती  ।  इस  के  लिये  भाना

 चाहिये  ।  झगर  इस  को  रोका  जाय  तो  गब्नमंमेट  को  कम  से  कम  ढाई  या  तीन  करोड़  रुपये  मिल

 जायेंगे

 अधिक  न  कहते  हुए  में  फिर  at  करना  चाहता  हूं  कि  जो  रुपया  गवर्नमेंट  का  afearer  सेक्टर

 इन्डस्ट्रीज  में  लगा  हुमा  है  att  जो  घाटा  उन  में  होता  झगर  जरूरत  समझी  जाये  तो  उसे  की

 अ्रच्द्धी  तरह  से  जांच  की  जाय  प्रौर  इस  का  पताः  लगाया  जाय  कि  कहां  पर  गलती  क्या  कारण हैं  कि

 जों
 प्राइवेट

 सेक्टर  के  कारखाने हैं  वे
 १२,  १२  बौर  १४,  १४

 परसेन्ट  तक  नफा  कीमतें  हैं  श्रौर:गवने-

 मेंट  के  कारखाने नहीं  कमाते  ?  आखिर  कहीं  न  कहीं  तो  गलती  कोई  होगी  ही  यह  कहने  से  काम  नहीं
 चलेंगी कि  गवर्नमेंट  के  लेबर  रूल्स  अलग  हैं  क्योंकि  लेबर  र्ल्स  तो  सब  जगह  समान  हैं  गवर्नेंस  मेंट

 को  भी  उल्टे  कम  ब्याज  पर  मिलता  है  ।  उस  को  ढाई  परसेन्ट  पर  ब्याज  मिल  जाता  है
 ।  सब

 603  (Ai)
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 wees

 से  अधिक  जरूरत  राज  इस  बात  की  है  कि  जो  टैक्स  गवर्नमेंट  हर  साल  ले  रही  है  कौर  पब्लिक  सेक्टर

 कारखानों में  लगाती  उस  के  सम्बन्ध  में  जांच  की  जाये  कि  क्या  बात  पौर  कहां  पर  गलती  है

 कि  गवर्नमेंट  arte  में  कोई  नफा  नहीं  उल्टा  नुक्सान होता  है  ।

 श्री to
 प्र०  सिह  ग्रध्यक्ष  हर  वर्ष  जो  बजट  बनाया  जाता  है  वह  घाटे  का

 बजट  होता  है  ग्रोवर  उस  की  पूर्ति  विशेष  करों  से  की  जाती  है  ।  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  कभी

 जाता  है  कि  शासन  के  बढ़ते  हुए  खर्चे  में  मितव्ययता  ला  कर  उस  की  पूर्ति  की  जाये  ?
 कराची  में

 कांग्रेस  ने  मंजूर  किया  था  कि  अधिक  से  प्रतीक  वेतन  ५००  रु०  हो  ।  उस  के  बाद  जब  हम  यह  निश्चय

 कर  चुके  हैं  कि  हम  को  समाजवादी  ढांचे  का  राज्य  बनाना  समाज  बनाना  तो  फिर  उस  ढाचे  में

 यदि  art  प्रेजिडेंट का  वेतन  १०,००० रु०  गवर्नरों का का  ५  या  ६  हजार  रु०  हो  और  सचिवों  का

 तथा  मंत्रियों का  विशेष  सुविधाओं के  साथ ४  या  ५  हजार के  करीब  तो  क्या  यह  मनासिब बात

 हैं  ?  आज  जो  कुछ  हमारे  देखने  में  भ्राता  है  वह  यह  भ्राता  है  कि  जो  शासक वर्ग  है  ake  जो  नौकरी

 पेशा के  लोग  जो  इंडस्ट्रियल  लेबर  हैं  उन  के  लिये  सारी  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ।  लेकिन जो  देश

 के  किसान  जिन  की  संख्या  ७०  प्रतिशत  उन  की  क्या  है  उन  के  लिये  कया  किया

 जाता हैं
 ?

 मेरा  कहना  यह  नहीं  हैं  कि  सरकार  नान  बुझ  कर  कोई  ऐसा  कार्य  करती  हमारा  विश्वास

 हो  रहा  हैं  कि  किसानों  aire  खेत  मजदूरों  के  प्रति  सरकार  अनजाने  मे  उपेक्षा  की  दृष्टि  से  काम  लेती

 ऐसी  पेरी  धारणा  हैं  ।  ७  दिन  क्मेंचारियों  की  वेतन  वृद्धि  के  लिये  हड़ताल  होती  हैं  सरकार

 झुकती हैं  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  सरकार  को  जो  उस  का  शासन  का  वच  हैं  उस  को  प्राय  के  पर

 निश्चित  करना  चाहिये  aaa  परसेंटएज निश्चित  रकम  से  अधिक  शासन  पर  खर्चें  न  होगा  ।

 ऐसा  देखने  में  भ्राता  हैं  कि  यदि  इस  को  नहीं  रोका  जायेंगे  तो  सरकार  के  पास  विकास  काय  के  लिये

 रुपया  नहीं  रहेगां  र  वह  सारे  का  सारा  रुपया  वेतन  मे  जायेगा  |

 इस  के  बाद  शराबखोरी  की  बात  खोजिये  ।  में  दूसरे  प्रदेशों  की  बात  नहीं  करता  लेकिन  बिहार

 में  एग्रीकल्चर टैक्स  लगाया  गया  था  ताकि  शराबखोरी  बन्द  हो  ।  लेकिन  राज  झराब  खोर  भी

 चल  रही  gate  एग्रीकल्चर  टेक्स  भी  चल  रहा  है  ।  पूज्य  बापू  जी  कहा  करते  थे  कि  यदि  एक  घंटे

 के  लिये  भी  मुझे  अ्रघिकार  मिल  जाये  तो  सब  से  पहला  काम  में  यह  करूंगा  कि  शराबखोरी  बन्द  हो  ।

 आज  स्वास्थ्य  सुधार  के  लिये  हरिजनों  के  के  लिये  हमारे  पास  बहुत  बड़ी  बड़ी  प्लैन्स

 लेकिन  हरिजनों  की  का  ३०
 प्रतिशत  शराबखोरी  में  जाता  है

 |  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  कौर

 जाता  क्या  वह  मुनासिब  इसे  समझती  हैं
 ?

 जहा ंfag  झपने  aa  के  लिये  दूसरो  दूसरी  मदों  में  सुधार

 की  बात  करती  हैं  वहां  यह  शराबखोरी  बन्द  न  कर  के  क्या  वह  गरीब  के  साथ  न्याय  नहीं

 कर  रही है  ?

 साथ  ही  साथ  एम्पलायमेंट की  बात  होती  हैं  ।  प्रथम  पार्लियामेंट  के  समय  से  ही  wae  प्लैनिंग

 मिनिस्टर  से  हमारा  झ्रनुरोध  रहा  कि  वे  यहां  के  लोगों  का  जीवन  मान  स्थिर
 स्टैंडर्ड लिविंग

 फिक्स  करें  ।  यदि  वे  ऐसा  नहीं  करते  और  cess  लिविंग  फिक्स  नहीं  करते  तो  वे

 मेंट  की  समस्या  को  कैसे  साल्व  यह  बात  फे  मेरी  समझ  में  नहीं  प्रति  ।  साथ  ही  श्राप  यह  भी

 निश्चित  नहीं  कर  सके  कि  सोशिलिस्टिक  det  आफ  सोसायटी में  निम्नतम  जीवन मान  श्र

 उच्चतम  जीवनमान  में  क्या  अन्तर  होगा  ।  में  नहीं  कहता  कि  को  उसे  तुरन्त  लागू  चाहिये

 लेकिन  सरकार  को  यह  तो  निर्धारित  कर  देना  चाहिये  कि  हमारे  सोशलिस्ट फटने  में  जीवन  मान

 में  कितना  अन्तर रहेगा  |  ग्राउचो तो  ३०  रु०  और  ३,००० रु०  का  अनुपात  हैं  ।  जब  चपरासी को

 ३०  रु०  मिलते  हैं  तो  एक  सेक्रेटरी  को  ३,०००  रु०  मिलते  यह  सोशलिस्ट मेरी  समझ
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 मैं  नहीं  भ्राता  ।  मैं  नहीं  समझ  पाता  कि  हमारे  सोशलिस्ट  पैटर्न  का  क्या  श्राषार है  कौर  उस  के

 प्रति  हमारा  क्या  विश्वास  है  ।

 अराज  किसान  मजदूरों  के  प्रति  जो  उपेक्षा  दृष्टि  रक्खी  गई  है  उस  की  सरकार  का  ध्यान

 जाना  चाहिये  i  जिंस  समय  हमारा  संविधान  बना  था  उस  समय  हम  ने  fang  किया  था  कि  दस

 वर्षों  के  इन्दर  हम  ६  से  ले  कर  १४  वर्षों  तक  के  बच्चों  को  पढ़ाने  की  चेष्टा  करेंगे  लेकिन  तृतीय  पंच

 वर्षीय  योजना  के  अन्दर  ६  से  ११  वर्ष  तक  के  बच्चों  को  ही  पढ़ाने  का  प्रबन्ध  हम  कर  ।  १४

 को  तो  बात  ही  नहीं  है  ।  भ्र भी  हाल  में  अखबारों  में  निकला  कि  सरकारी  कमंचारियों  के  बच्चों  को

 पढ़ाने
 के

 लिये
 २७

 स्कूल  सारे  देश  में  खुलेंगे
 ।

 मैं  कहता  हूं  कि  राखी  यह  भेदबुद्धि
 एक

 साधारण  किसान  का  बच्चा  भी  उसी  प्रकार  नागरिक  है  जिस  प्रकार  सरकारी  कर्मचारियों  के  बच्चे

 इसलिये  इस  तरह  की  भेद बुद्धि  नहीं  होनी  चाहिये  ।  मेरे  खयाल  में  शिक्षा  का  स्तर  सब
 के  लिये

 समान  होना  चाहिये  जिस  से  कि  सभी  लोग  लाभ  उठा  सकें  ।

 जब  सोलिड  लागू  करते  हैं  जमीन  की  तो  वैसी  हालत  में  किसान  को  सुखा  wk  बाढ़  से  बचाने

 के  लिये  are  are  प्रबन्ध  नहीं  करते  हैं  ।  जब  कभी  बाढ़  या  सूखा  होगा  तो  किसान  खेत  मजदूर

 दाने  दाने  को  मोहताज  होंगे  |  दूसरे  वे  अपने  बच्चों  को  शिक्षा  नहीं  दे  सकेंगे  ate  a  उन  की  चिकित्सा

 ही  करा  सकेंगे  ।  इसलिये  सरकार  के  लिये  मनासिब  है  कि  दिक्षा  ate  चिकित्सा  दोनों  ही  सारे  देश

 में  मुफ्त हो  ।

 गाज  से  पहले  स्वराज्य  प्राप्ति  से  पूवे  कांग्रेस  प्लेटफाम  से  किसानों  को  सुविधा  देने  के  लिये

 कितनी  ही  बातें  कही  गई  बे  सारी  की  सारी  बातें  ग्राम  परोक्ष  में  जिस  समय  जमींदारी  प्रथा

 थी  उस  समय  जो  साधारण  सुविधायें  किसानों  को  दी  गई  थीं  कह  सारी  की  सारी  सुविधायें  छोन  ली

 हैं  ।  वे  सुविधायें  me  नहीं  बिहार  में  यह  था  कि  लगान  के  बकाया  मे  उस  का  होल्डिंग

 नीलाम  होता  था  लेकिन  अबकि  सरकार  जमींदार  बन  गयी  है  तो  पाट  होल्डिंग  के  बजाय  उस  कीं

 स्टैंडिंग  क्राप  चल  सम्पत्ति  कुक  होती  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  माता  कि  पहले  जो  बातें  किसान

 के  सम्बन्ध  में  सोची  जाती  थीं  वे  बातें  राज  क्यों  नहीं  सोची  जा  रही  हैं  ।

 कहा  जाता  है  कि  देश  में  प्रति  व्यक्ति  गोश्त  प्राय  R&o  रुपये  है  लेकिन  किसानों  की

 भ्रांत  १००  पय  के  करीब है  ।  कहा  जाता  है  कि  तीसरी  योजना  के  बाद  लोगों  की

 are  में  ३०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हो  जायेगी  ।  यह  मान  लिया  जाए  तो  भी  किसानों की  श्राय  में

 ३०  प्रतिशत  जुड़  जान ेसे  उनकी  क्या  दशा  होगी  यंह  सोचने  की  बात  तो  हमारे  ख्याल से

 इन  सब  चीजों  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  जाना  चाहिए  उनके  लिए  उचित  व्यवस्था  करनी

 चाहिए  ।

 एक  बात  में  खास  तौर  से  कहना  चाहता  हूं  कि  किसानों  की  उपेक्षा  की  जाती  है  ।  गत  अक्तूबर

 की  बाढ़  में
 खड़गपुर  झील  का बांध  गया  शर  उसका  ३४  फीट  पानी  एक  दम  फैल  गया

 उससे  २६  बस्तियां  ध्वस्त  हो  गयीं  ।  जो  उसकी  रिपोर्ट  arg  उसको  हमने  चैलेंज  किया  तो  भारत

 सरकार  की  तरफ  से  जोਂ  विशेषज्ञ  गया  उसने  कहा  कि  बह  बांध  कमजोरी  की  वजह  से  टूट  गया  |  वह

 १८७०  में  बनाया  गया  था  शर  इतने  दिनों  से  जमींदार  उसकी  रक्षा  कर  त्हेथे  ।  उस  पर  सरकार

 ने  १८  लाख  रुपया  खर्चें  किया  तो  भी  वह  ठीक  अवस्था  में  नहीं  रहा  a कर्मचारियों की  गफलत

 से  टूट
 गया  ।

 उसकी  वजह  से  २६  बस्तियां ध्वस्त  हो  wat  ।  उस  समय  बहुत  से  लोग  कौर
 गांवों  के  किसानों  को  सहायता  देने  की  बात  कही  गयी  लेकिन  अभी  किसान  उसी  अवस्था  में  हैं  ।

 सबसे  अआइचयें की बात तो कनी  बात  तो  है  कि  बिहार  सरकार  के  उपमंत्री  ने  बिहार  विधान  सभा  मं  एक

 aaron दिया  जिसमें  उन्होंने  कहा कि  सिफ  ३  गांवों की  बरबादी हुई  उन्होंने  २६  गांवों  का  कोई  जिक्र
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 नहीं  किया  ।  art  कुछ  भो  नहीं  देखा  जाता  है  ।  हमारे  इरीगेशन  मिनिस्टर  हाफिज  मुहम्मद  इब्राहम

 साहब वहां  पर  1६  थे  ।  हमे  उनको  बताया  था  कि  किस  तरह  वह  झील  कर्मचारियों को  गफलत  से
 डटी  उसकी  जांच  होनी  चाहिए  i  बिहार  के  मुख्य  मंत्री  से  भी  हमर  निवेदन  किया  था  कि

 अब  तो  रसी  बात  नहीं  होती  चाहिये  ।  जो  जांच  हुई  उसमें  वहां  के  इरीगेशन  मिनिस्टर  wie  अधि

 क्यारियों  से  भिन्न  मत  रखते  थे  लेकिन  जब  भारत  सरकार  के  इंजीनियर  यहां  से  गये  तो  उन्हों  1

 नियर  के  fang  पर  अपनी  मुहर  लगा  दो  ।  वहां  के  किसानों  की  शभ्रतस्था  बहुत  खराब  है  कौर  वह

 mera  चोज है  ।  म  फाइ  नस  मिनिस्टर  साहब  से  निवेदन  करूंगा  कि  यदि  उनको  फुरसत  न  हो

 तो  वे  वहां  के  किसानों  की  हालत  को  अपने  डिप्टी  मिनिस्टर  द्वारा  दिखा  सकते  हैं  ताकि  उनको  मालूम

 हो  जाए  कि  उनकी  क्या  स्थिति  है  ।  उस  बांध  के  टूटने  से  दस  हजार  आदमी  मरते  लेकिन  सौ  भाग्य  से  वह

 शठ  बजे  भोर  टूटा  जिससे  रेसा  नहीं gar  ३४  फोट  पाती  अन  क  में  सब  जगह  फल  गया  जिसके

 कारण  लोग  मौतों  से  अपना  सामान  भो  नहों  निक.ल  सके  ।  जिनको  फोन  एकड़  से  पांच  एकड़

 wart  थी  उन  किसानों  को  तो  ५०  ग्रोवर  १००  रिया  मिला  भ्र ौर  जिसको  जोन  ज्यादा  थी  उनके

 fas  कलेक्टर ने  कहा  कि  उनको  १४  दिन  के  इन्दर  एन०  सी ०  लोन  दिया
 जाएगा  लेकिन  उनको वह

 लोन  way  तक  नहीं  दिया  गया  |

 मकान  बनाने  को  कोयला  कौर  सीमेंट  महिला  डु  झरा  लेकिन  उसके  लिए  वापस  नहीं  मिल  सके  |

 इसलिए  are  वहां  के  किसानों  की  खराब  अवस्था है  ।  मेरा  अरपना  खयाल  यह  है  कि  जब  इस

 तरह  की  बात  होगी  हैं  तो  किसनों  को  बड़ी  निराशा  होती  है  ।  कांग्रेस  में  किसानों  की  area  है  कौर

 ae  यह  मान  लें  कि  किसानों  की  यह  मान्यता है  कि  जितनी  भी  राजनीतिक  पार्टियों  हैं  उनमें  कांग्रेस

 ज  हतरीन  पार्टी  है  ।  उनका  विचार  है  कि  उसका  साथ  देना  चाहिए  ।  लेकिन  अराज  कांग्रेस को

 किसानों  की  are  जिस  ana  भाव  से  देखना  चाहिए  tar  नहीं  हो  रहा  इसलिए  लोगों को  बड़ी

 निराशा  होती  है  ।  मेरा  fata है  कि  किसानों का  भला  हो  सके  ष् र्  काम  करने  चाहिए

 are  बहुत  से  नियम  बनते  हैं  लेकिन  उससे  किसानों  को  लाभ  नहीं  होता  ।  उन  नियमों  से

 अनजान  होते  के  कारण  किसान  उनका  लाभ  नहीं  उठा  पाते  ।
 श्राप  चाहते  हैं  कि  हमारी  पैदावार

 लेकिन  पैदावार कैसे
 ?

 श्राप  जो  श्रौजार  उनके  लिए  मंगाते  हैं  वे  बहुत बड़े  बड़े  होते  उनसे

 किसानों  को  कोई  फायदा  नहीं  होता  ।  जब  जमीन  की  सीलिंग  बीस  ate  तीय  एकड़  कर  रहे  हैं

 तो  आपको  ऐसे  औजार  मंगाने  चाहिए  जिनको  छोटा  किसान  काम  में  ला  सके
 ।

 लेकिन  ऐसा  नहीं

 होता  ।

 किसानों  को  अच्छा  बीज  मिलना  चाहिए  ate  उनको  ज्यादा  उत्पादन  करने  का  ढंग  सिखाना

 चाहिए  ।  राज  साउथ  बिहार  में  सलफेट  ग्राफ  अमोनिया  का  व्यवहार  करने  से  उचित  लाभ  इसलिए

 नहीं  हो  रहा  है  क्योंकि  किसानों  को  इस  बोत  को  जानकारी  नहीं  है  कि  उनको  जमीन  में  किस  खोज  को

 कमी  है  कौन  सी  खांद  किस  अवसर  पर  देने  से  उसे  कमी  की  हो  सकती  है  ।  इसके  लिए  सरकार

 की  तरफ से  '  कोई  व्यवस्था नहीं  है  ।  यंह  काम  एग्रीकल्चर  विभाग  को  करना  चाहिए  लेकिन  यह

 विभाग  काफी  श्रारगेनाइज्ड  नहीं  है  कौर  सरकार  उसकी  तरफ  काफी  तवज्जह  नहीं  दे  रही  है
 ।

 हमको  कम्युनिटी  डे  बेलपमेंट
 से  बहुत  वादा  है  लेकिन  उसमें  शासन  का  खर्चे  बहुत ज्यादा  है  |

 जो  रुपया  इस  काम r  लिए  दिया  जाता  है  उसका  बड़ा  हिस्सा  मकान  बनाने  ग्रामों-प्रमोद  इरादी  में

 खर्च  हो  जाता  है  ।  श्री  श्री  नारायण  दास  जी  ने  भी  इस  तरफ  सरकार  का  ध्यान  खींचा  कि

 हमारा  ज्यादा  से  ज्यादा  कसा  इस  तरह  खर्च  चाहिए  कि  रदा  का  उत्पादन  बढ़े
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 इस  बात  की  भी  आवश्यकता  है
 कि

 कम्युनिटी  डेवेलपमेंट  के  काम  में  एक  इंजीनिरिंग  विभाग

 का  भी  झ्रादमी  होना  उसकेਂ
 न

 होने  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  जो  एस्टीमेट  बनाया  जाता  है

 शौर  उसके  प्रसूता  जो  रुपया  दिया  जाता  है  वह  पूरी  तरह  खर्चा  नहीं  हो  पाता  ।  इसलिए  मेरा

 निवेदन  है
 कि

 कम्युनिटी
 डे

 लपमेंट  की  तरफ  कौर  किसानों  के  सम्बन्ध  रखने  वाली  बातों  की  तरफ

 सरकार  को  पूरा  ध्यान  देना  चाहिए  |

 18.0  अन्सार  हर वानी  :  माननीय  वित्त  मं  औ  महोदय  न  जो  राय-व्यस्क  प्रस्तुत

 किया है  उस  पर
 म

 उन्हें  मुबारकबाद  देता हुं  ।  उन  दे  वित्त a  बी  बनते ढी  उनपर कई  शाप  लगाई गई

 ara
 की  गई  थी  कि

 यह  प्रथम  गांधीवादी  वित्त  मं  त्री  देश  की  एक  महान  वित्तीय  नेतृत्व  प्रदान

 करेगा  इस  से  पहिले  जितने  भी
 वित्त  मंत्री

 ग्रा  वे  माननीय  भारतीय  स्वतन्त्रता  संप्राम  के  सैनिक  नहीं

 परन्तु  हमारे  ata  वित्त  मंत्री  सब  युगों  के  स्वामी  होने  के  साथ  साथ  देश  के  स्वतन्त्रता  सं  प्राम

 के  से  नीचे  भी  हैं  ।

 परन्तु  इस  सब  के  बावजूद  प्राय-व्ययन  निराशापूर्ण  है  ।  इस  का  प्रभाव  यह  प्रतीत  होता है  कि

 लोगों  का  विश्वास  समाजवाद  से  उठ  रहा  है  ।  मेरा  नव  है  कि  जिन  उपायों  शादी  से  हम  समाजवाद

 को  लाना  चाहते  वह  ठीक  नहीं  है  ।  जिन  सेवाशर्तों  के  प्राकार  पर  हम  |  प्रशासन  के  आघार

 को  समाजवाद
 में  बदलने  के  इच्छा वे  सेवायें  समाजवाद  में  प्रशिक्षित  नहीं  हुई  उन  के  दिमागों में

 तो  अब
 भी  ata

 राज्य  की  स्मृतियां सजीव  हैं  ।  परतु  खेद  यह  है  कि  स्वयं  सत्तारूढ़
 दल

 को  भी  इस

 में  विश्वास  नहीं है  ate  उन्हें  समाजवादी  ढ़  ग  के  जीवन  का  कोई  ध्यान  नही ंहै  ।  समाजवाद का  प्रस्ताव

 तो  उसी  दिन  से  पास  हो  रहा  है  जब  से  राष्ट्रपिता  की  मृत्यु  हुई  है  परन्तु  व्यावहारिक  रूप  में  कुछ  नहीं

 हो  रहा है

 समाजवाद लाने  के  लिये  है  कि  जीवन  का  दृष्टिकोण  समाजवादी  बनाया  जाये
 ।

 हम  गांधीवादी  जीवन-दिन  की  सादगी
 की  परम्पराग्रों में पले हैं में  पले  हैं

 ।  फिर
 भी  हम  मंत्री के  या

 किसी  अन्य

 उच्चਂ  पद  पर  पहुंचते  सादगी  का  साधारण  जीवन  छोड़  कर  शान  शौकत  के  पीछ  दौड़ने  लगते  हैं  |

 फिर  हम  समाजवादी  आन्दोलन  का  नेतृत्व  कैसे  कर  सकते  हैं  |

 देश  में  कर  श्रपवं  चना  इतने  बड़े  पैमाने  पर  चल  रही  है  उस  के  लिये  wl  तक  कितने  बड़े

 बड़े  उद्योगपतियों  को  दण्डित  किया  गया  है  ?  हमारे  मंत्रिगण  स्वयं  इन  उद्योगपतियों  का  आतिथ्य  ग्रहण

 करते  हैं  ।  फिर  एक  सधारण  कर-इंस्पेक्टर  कैसे  ऊपर  उंगली  उठाने  का  साहस  कर  सकता  है  ?  इस  तरह

 तो  कर  अपने  चना  नहीं  रोकी  जा  सकती  ।'

 हमारे  waa  मंत्री  का  कहना  है  कि  भारत  में  अन्य  देशों  के  मुकाबले  सब  कम  भ्रष्टाचार  है
 ।

 अ्रस्य  देशों  में  भ्रष्टाचार  का  भारत  के  भ्रष्टाचार  को  उचित  नहीं  बना  सकता
 ।

 यह  भी  गलत

 है  कि  भ्रष्टाचार निचले  स्तरों  पर  ही  है  ।  में  ने  कांग्रेस  के  बंगलौर  श्री  के  शन  में  एक  प्रस्ताव  रखा
 था

 कि  सभी  बड़े  बड़े  नताग्रों की वित्तीय की  वित्तीय  स्थिति  की  जांच  की  जानी  चाहिये
 ।  माननीय

 प्रधान  मंत्री  ने

 उस
 पर  अनुदेश जारी  कर  दिये  थे

 कि
 सभी

 कांग्रेस मै तरों
 को  हर  साल  अपनी  राय  का  विवरण  जुटाना

 चाहिये  ।  लेकिन  मुझे  मालूम  है  कि  कई  बड़े  बड़े  कां  ग्रस-मैन  सही  विवरण  नहीं  जुटाते
 |

 अरब  भूत-पूर्व

 राजा-महा राजयों  को  निजी  थैलियां  देने  का  भी  कोई  प्रामीत्य नहीं  है
 ।

 यह  समाजवादी समाज
 के

 ग्रान्दोलन  से  मेल  नहीं  खाता
 |

 भारत  सरकार  को  राष्ट्रीय  एकता  की  कौर  सब  से  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये
 ।  हमें  ते  देश  के

 भ्रमण  संख्यक  समुदायों की  सामाजिक  स्थिति  ही  उन  की  झा थिक  स्थिति  के  बारे  में  भी  पूरी  पूरी

 oe जांच  करनी  चाहिये
 ।

 उन  के  भी  झा थिक  विकास  का  समान  अवसर  प्रदान  किया  जाना  चाहिये

 |

 मूल  wast
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 अन्सार

 हमारे  ने  हर  जी  दिसागी  तौर  पर  वामपंथियों के
 #

 साथ  लेकिन  उन  की  संगति  दक्षिण  पंथियों

 की  यही  देश  का  सब  से  बड़ा  दुर्भाग्य  है  ।

 श्री  शिवभक्ति  स्वामी  (scr)  :  भ्रव्यक्ष  कभी  हमारे दोस्त  जो  कि  कांग्रेस के

 टिकट पर  कर  जायें  जो  बात  वे  उन  के  दिल  की  बातें  थीं  ।  सरकार की  झारी  नीति  के

 बारे में  माननीय  सदस्य  जो
 कुछ  aa

 हाउस  में  कहते  उनसे  यह  मालूम  होता है  कि  राज जो

 हिन्दुस्तान के  हुक्मरान बन  कर  जै  उनका  १९४७  से  पहले एक  चित्र  था  कौर  उस  के  बाद
 एक

 दूसरा ही  चित्र  बन  रहा  है  ।

 मुझे  याद  पड़ता  है  कि  जब  श्री  नहू  के  नेतृत्व  में  कांग्रेस  के  नेता  इंटेसिव  गवर्नमेंट  में  पद  सम्भालने

 से  पहले  महात्म  गांधी  का  सं  देश  प्राप्त  करने  तो  उस  दिन  सोमवार  होने  के  कारण  उन  का  मौन-मत

 था  ale  वह  बोल  नहीं  सकते  थे  |  इल्लियों  महात्मा  गांधी  ने  एक  छोट  से  काश  पर  अरपना  यह  संदेश

 लिख  कर  जो  इस  प्रकार  था  कि  डांडी  मान  पर  स्वदेशी  ग्रान्दोलन  को  मत  जनता  की

 इच्छा  का  सम्मान  करो  अ्रौर  दलित  वर्गों  की  रक्षा  करो  |  डांडी  मा  को  याद  रखने  से  उन  का  मतलब  यह

 नहीं  था  कि  नमक  पर  जो  टैक्स  लगाया  गया  सिफ  को  हटा  दिया  बल्कि  महात्मा  गांधी

 चाहते थे  कि  ga  faraca  को  सामने  रखा  जाये  कि  मासिक  alma  ज़रूरियात  उनकी

 आवश्यकता  की  प्राम  अजनास  एक  पैसा  भी  टैक्स  न  लगाया  | च  |  यही  महात्मा  गांधी की  आवाज़

 थी ।

 स्वदेशी  मूवमेंट  को  याद  रखने  से  गांधी  जी  का  मंशा  यह  था  कि  मुल्क  के  अन्दर  जो  साधन

 उन
 से  इस  मुल्क  की  झिझक  दशा  को  सुधारा  Sipe  भर  उस  को  आगे  ले  जाये  ।

 उस  ज़माने में
 विदेशों

 पर
 भ

 रसा  करना  बिल्कुल  पाप  समझा  जाता  था  ।  लेकिन  हमारी  अर्थ-व्यवस्था  दूसरे

 मुल्कों  पर  निर्भर  है  झर  अरपना  प्राथमिक  स्तर  ऊंचा  करने  के  लिये  हम  उन  से  कर्जे  ले  रहे  हैं  ।  में इस  का

 बिल्कुल  मुखालिफ  हूं  ।  इस
 का  कारण  यह  है  कि  जिन  देशों  से  हम  ग्रामीण  सहायता  लेते  नीति के

 सम्बन्ध में  हमें  उन  के  साथ  जाना  पड़ता  है  ।.

 डांडी  में  जो  सत्याग्रह  किया  उस  का  लक्ष्य  यही  था  कि  लोगों  की  झ्रावश्यकंता  की  चीज़ों

 खानें  प्रौढ़  कपड़े  पर  किवी  तरीके  से  टेक्स  न  लगाया  जायें  ।  इसलिये  कपड़े  और  विज  के  यान  पर  जो

 fee  लगाया गया  उस  को  बिल्कुल खत्म  करना  चाहिये  ।  दूसरी  पर  टेक्स  लगा  कर

 सरक।र  रुपया  जमा  कर  सकतीहै  लेकिन  मासिज  की  अराम  F  हालिया पर  जो  टेक्स  लगाया  उस

 को  इसी  खत्म  कर  देना  यह  मेरी राय  है  ।

 हम  की  यही  जानना  चाहिये  कि  हिन्दुस्तान एक  हरा अति  मुत्क/है, ै.  एक  कृषि  प्रधान  देश  जहां

 पर  तकरीबन  प्रगति  प्रतिशत  लोग  कृषि  पर  निर्भर  करते  हैं  प्लानिंग  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  जाता  है  कि

 कृषि के  क्षेत्र  मे ंबहुत  कुछ  सुधार किया  गया  लेकिन  यह  कहना  चाहता  ह  कि  प्रोजक्ट  एरियाज

 को  छोड़  कर  ज़राअत  पर  मबनी  लोगों  के  लिये  कोई  योजना  नजर  नहीं  जाती  है  ।  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट

 डवलपमेंट  ate  कोआपरेशन  के  लिये  एक  अलग  मंत्रालय  कायम  किया  गया  है  लेकिन  उस  का  पता

 कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  डवलपमेंट  पर  खर्च  नहीं  किया  var  है  ।  किसी ने  खूब  कहा  है  कि  कम्युनिटी

 प्रोजेक्ट्स इज
 दी  ईटिंग  नोट्स  डिपार्टमेंट  यानी  वह  पैसा  खान  का  डिपो  खाता बन

 चुका

 हम  को  खास  तौर  पर  अनुभव  है  कि
 कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  के  विभाग के  द्वारा  गांवों

 के
 लोगों

 की
 श्रमिक

 दशा  को सुधारने के  लिये  कोई  भी  काम  ठीक  तरीके  से  नहीं  चल  रहा  सिर्फ  एडवाइजरी
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 दूसरी  कई  कमेटीज  भत्तों  ग्ौर प्र[स्ट्स  वगैरह  के  जरिये  पैसे  खपे  जाते  हैं  ।  मै  चाहता  हूं  कि  एक

 एप्वाइंट  की  जानी  चाहियें  जो  इस  बात  की  देख  भाल  करे  कि  कम्यूनिटी  प्रिंट  एरियाज  में  पिछले

 दस  सालों  से  डवलपमेंट  की  जो  कोशिका  की  जा  रही  उस  से  किसानों  कोई  बढ़ावा  gar

 उन  की  कोई  उन्नति  हुई  है  ।

 श्री जे  ०  सी ०  कुमारप्पा ने  अपनी  किताब  फार  दि  में  कहा  है  कि  जिस  देश  में

 एक  जुन  भोजन  मुश्किल  मिलता  उस  देश  में  अ्ररवों-करोड़ों  रूपये  की  लागत  की  योजनायें  कर्ज

 पर  ही  बनी  रहेंगी  ।  योजनायें  ऐसी  होनी  चाहियें  जो  जनता  की  सा मध्य  क्रन्द र  हों  |  तभी  जनता  का

 सहयोग  प्राप्त  किया  जा  सकता  है  ।  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  हमारा  देश
 कृषि-प्रथम

 देब

 जिस  की  ७०  प्रतिशत  जनता  कृषि  पर  निर्भर  रहती है  |

 उस  के  बादਂ उसी  किताब  में  सजा  २७  पर  फील्ड  के  शीर्षक  से  यह  कहा  गया  2  कि  जब

 देश  में  जनता  भुवमरी  से  पीड़ित  तब  तम्बाखू  की  खेती  को  इतना  महत्व  क्यों  दिया  जाता है
 ?

 जहां  तक  ब  जट  का  सम्बन्ध  यह  उसूल  सामने  रखना  चाहिये  कि  किसी  उद्योग  में  जितने  लोग

 उन  में  ईक्वी-डिस्ट्रीब्यूशन  वितरण )  होना  चाहिये  |  पहले  बजट  का  सोशलाइजेशन  करना

 जरूरी  है  ।

 एुप्रोकल्चर  के  लिये  जो  रकम  रखी  गयी  वह  बिल्कुल  नाकाफी  इस  देश  में  ७०.  फी  sat

 लोग  एग्रीकल्चर  पर  मबनी  हैं  ।  इसलिये  जरगर  बजट  में  एग्रीकल्चर  के  लिये  सत्तर  फीस दी  पया

 प्रोवाइड  करने  में  कोई  मजबूरी  तो  कम  से  कम  पचास फी  ८  दी  ६पया  प्री  कल्चर  के  लिये  जरूर  रखना

 जो  पै  ता  डायरेक्ट  at  इं डायरेक्ट  fag  शन  से  वसूल  किया  जाता  इस  मुल्क  में  जो पांच

 साला  योजना  चल  रही  है  प्रौढ़  जो  चित्र  उस  का  लोगों  के  सामने  खींचा  में  समझता हूं  कि

 वह  चन्द  लोगो  पर  ही  aa  किया  जाता  उन  पर  ख़ाँ  कर  दिया  जाता  जो  पूंजापति  जो

 पार्टी  के  फालोश्रजं  जो  पक्ष  के  व्यापारी  लोग  हैं  ।  यही  लोग  हैं  जिन  को  are  सुविधायें  दी

 जाता  हैं  ।  जहां  तक  गरीब  लोगो  का  ताल्लुक  हरिजनों  का  ताल्लुक  लेबर  क्लास  का  ताल्लुक  है

 जो  कि  गांवों  में  काम  करती  उनके  लिए  कुछ  नहीं  किया  जाता  उन  को सर्विसेज  में  cama

 करन के  लिये  कुछ  नहीं  किया  जाता  है  ।  श्राम  तौर से  इस  बजट  में  इन  का  जिक्र  नहीं  किया  गया

 मैं  चाहता  हूं  कि  हर  साल
 जब  भी  ब  जट  पेश  किया  जाये  तो  कम  से  कम  ५०  परसेन्ट  रुपया

 एग्रीकल्चर  के  fat  frat  रखा  जाये  ।

 श्राप  टैक्स  बढ़ाते  जा  रहे  हैं  लेकिन  स्टेट्स  को  बहुत  कम  हिस्सा  मिल  रहा है  |  उन  का  ड्राप

 म्पूनिसिपैलिटीज़  का  gt  दर्जा  देते  हैं  ।  जो  पुरानी  रियासतों  की  रेलें  थीं  शर  जो  पोस्ट्स  हैदराबाद

 स्टेट  में  जी  पहले  था  हैदराबाद  स्टेट  का  जो  हिस्सा  aa  मंसूर  में  ग्रा  गया  उस  से  काफी  आमदनी

 gar  करती  थी  अरब  यह  सारी  आमदनी  को  होती  है  ।  लेकिन  स्टेट्स  को  बहुत  कम  हिस्सा  दिया

 जाता  है  उन  टैक्सों  में
 से  जो

 कि  वे  भी  वसूल  करन  की  हकदार  हैं  ।  इनकम  टैक्स  से  जो  अ्रामदनी  होती

 कम्पनी  टैक्स
 शन  से  जो

 श्रामदनी  ढोती  कारपोरेशन टैक्स  से  होती  है  जिनमें  स्टेट्स  का

 हिस्सा  होता
 उन

 का  वह  हिस्सा  बहुत  कम  कर  दिया  गया  हैं  ।  उन  कुछ  मामले  ऐसे  कि

 टैक्स  लगाते  वक्त  सेन्टर
 से  मं  जूरी  लेनी  पड़ती  ये  बे  मामले  हैं  जो  कि  उन  की  हदूद के  ग्रन्थ

 फाइनेंस  कमीशन  ने
 जो

 रिपोर्ट  दी  उस  का  भी  जिक्र  मेरे  कुछ  दोस्तों  ने  किया  उस  में  भी  कई

 स्टेट्स  के  साथ  बेइंसाफी  हुई  है  ।

 में  चाहता हूं  कि  स्टेट्स  की  झा धिक  दशा  को  सुधारने  का  श्राप  को  प्रयत्न  करना  अप

 को  चाहिये कि  ara  ज्यादा  से  ज्यादा  पब्लिक  सैक्टर  इंडस्ट्रीज से  आमदनी  बढ़ायें  |  श्राप  डायरेक्ट
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 शिवपुरी

 टैक्सेशन  इंडाय  एक्ट  को  बढ़ायें  लेकिन  ये  टैक्स  ug  सामान  पर  लगायें  जो  ऐश  व  करा  राम  का

 सामान  जिस  को  बड़े  बड़े  साहुकार  लोग  इस्तेमाल  करते  ars  लैंड
 रेवेन्यु  को  भी  बढ़ा

 सकते हैं  बशर्ते  कि  श्राप उन  की  इनकम को  भी  बढ़ायें  |

 अन्त  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  बजट  में
 ७०

 परसेन्ट  नहीं  तो  कम  से  कम  Yo

 परसेन्ट  रुपया  एग्रीकल्चर  के  लिये  रिज  करना  ग्रुप  का  चम  है  बौर  इस  धम  का  अप को  पालन

 करना  चाहिये  ।

 महोदय  :  aa  यह  चर्चा  जारी  रहेगी  ।

 इसक  इचऋ  लोक-सभा मं  ८  28ER/es  वे  १८८४  के  ग्यारह बजे
 तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 दैनिक  संक्षेपिका
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